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ТОРГОВЛЯ На место ушедших из России иностранных  брендов 
уже пришли наши

Не сбрендили

С 
того памятного события 
прошло 80 лет. И сегодня 
на него мы смотрим со-

вершенно по-особенному. 
Снова наши солдаты в око-

пах, снова актуальным стано-
вится опыт тех, кто в 1943-м 
преподал нам пример муже-
ства, отваги и чести.  Какие  уро-
ки той освободительной опера-
ции пригодятся нам сегодня? 
Как нам избежать ненужных по-
терь?

Ведь главная цель любой вой-
ны — принести людям мир, 
сохранить самих людей. Вслу-
шайтесь в слова участника тех 
событий 1943-го фронтового 
корреспондента Константина 
Буковского:

«Когда входишь в освобо-
жденный город с войсками, то 
видишь и переживаешь многое. 
Видишь где-нибудь на Приорке 
или уже на Подоле слезы кие-
влянки, обнимающей усталого, 
чумазого бойца, который весь 

еще полон напряжением недав-
ней схватки. Видишь, как налива-
ется ненавистью взор этого бой-
ца, когда он вступает на полураз-
рушенную улицу и идет по кучам 
хрустящего под ногами стекла. 
Ощущаешь все радостное волне-
ние и вместе с тем всю скорбь 
бойцов, шагающих по улицам 
освобожденного города, среди 
подожженных немцами зданий. 
Видишь, как обжигает суровую 
душу солдата острая жалость к 
этим измученным долгой то-
ской ожидания женщинам, ста-

рикам и детям, выходящим на-
встречу».

Эти слова вслед за Констан-
тином Буковским могли бы по-
вторить сегодня российские 
бойцы, которые освобождали  
от неонацистов Мариуполь, 
Волноваху, Северодонецк. . .
Когда входишь в освобожден-
ный город, то видишь и пережи-
ваешь многое.

Публикация журнала «Родина» 
о том, как освобождали столицу 
советской Украины на стр. 9

Марина Трубилина

М
е с та  у ш е д ш и х 
и н о с т р а н н ы х 
брендов в торго-
вых центрах (ТЦ) 
заполняют рос-
сийские марки. 
Однако сложно-
сти последних лет 
переживут не все 

ТЦ — без сноса и перепрофилиро-
вания ряда комплексов не обой-
тись, считает глава Союза торго-
вых центров Булат Шакиров. В 
интервью «Российской газете» 
он спрогнозировал, что ряд ТЦ 
могут стать производственными 
площадями, а некоторым кино-
театрам придется закрыться.

После ухода иностранных 
брендов много площадей 
в торговых центрах все еще 
пустует?

БУЛАТ ШАКИРОВ: Уход иностранных 
брендов — Zara, Bershka, H&M, 
Uniqlo и других — на самом деле 
послужил заметным стимулом 
для развития российских брен-

дов. Например, Melon Fashion 
Group не только развивает свои 
текущие бренды (Zarina, Befree, 
Love Republic, Sela), но и вывела 
в этом году новый бренд Idol, ко-
торый открылся уже более чем в 
десяти локациях. Gloria Jeans 
только за последний месяц 
открыла больше 50 магазинов. 

Получили развитие россий-
ские дизайнеры — такие как уни-
вермаг Slava. 12 storeez стал по-
трясающим по развитию мага-
зином. Или, к примеру, россий-
ский бренд Lime не только полу-
чил развитие в России, но сей-
час вышел и на рынок Дубая. 
«Стокманн» заявил о своих 

грандиозных планах, уже сего-
дня анонсировано открытие бо-
лее 10 магазинов.

Это ведет к тому, что пустых 
мест не остается. По нашим рас-
четам, в середине следующего 
года свободных мест в ТЦ прак-
тически не останется. Средняя 
вакантность будет на уровне 
5—9%, что уже абсолютно нор-
мальный процент для большей 
доли объектов.

А зарубежные бренды к нам 
идут?

БУЛАТ ШАКИРОВ: Традиционно раз-
виваются турецкие бренды. Уже 
были в России LC Waikiki , 

Coton, Colin’s, DeFacto. Они 
тоже воспользовались шансом 
занять самые «вкусные» места, 
которые раньше все-таки отда-
вали европейским и амери-
канским брендам (они зачастую 
выбивали у ТЦ более выгодные 
условия по аренде и пользова-
лись своим доминирующим по-
ложением на рынке).

Посетители вернулись в тор-
говые центры?

БУЛАТ ШАКИРОВ: По сравнению с 
допандемийным 2019 годом за-
полняемость ТЦ восстанови-
лась более чем на 90%. Крупные 
ТЦ справились с ситуацией. К 
примеру, «Авиапарк» в Москве, 
самый большой ТЦ не только в 
России, но и в Европе, практи-
чески полностью заполнен.

Небольшим ТЦ приходится 
сложнее?

БУЛАТ ШАКИРОВ: Более мелкие ТЦ 
на самом деле меньше всего по-
страдали. Потому что в не-
больших районных ТЦ и раньше 
была большая доля именно рос-

сийских брендов и предприни-
мателей. Там зачастую просто 
не было таких площадей, кото-
рые нужны крупным иностран-
ным брендам. И когда из огром-
ных ТЦ ушли 40—50% иностран-
ных брендов, 50—60% площадей 
стали пустыми, то в маленьких 
ТЦ такой проблемы не было. 
Поэтому они оказались более 
стрессоустойчивыми как во 
время ковида, так и в эпоху ухо-
да иностранных компаний. Да, 
безусловно, на них это тоже ска-
залось, но в несопоставимом 
размере.

Все помещения уходящего ино-
странного бренда одновремен-
но занимает один новый арен-
датор или же они уходят 
разным компаниям?

Б У Л А Т  Ш А К И Р О В :  П о - р а з н о м у. 
Например, ушла IKEA, и у нас на 
40% просел рынок ме-
бели. Сейчас полно-
ценной замены ей нет. 
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По сравнению с допандемийным 
2019 годом заполняемость ТЦ 
восстановилась более чем на 90%. 

А К Ц Е Н Т

Уход иностранных брендов подтолкнул 
к развитию российский бизнес, 
 некоторые наши бренды сейчас даже 
 представлены на рынке Дубая

А К Ц Е Н Т

Когда идешь по освобожденному городу, 
видишь, как обжигает суровую душу сол-
дата острая жалость к этим измученным 
долгой тоской ожидания людям...

Синоптики предупредили 
об аномально 
высоких 
температурах 
в ноябре

Как вписать творчество 
уличных 
художников 
в общественное 
пространство?

Памятники царства Урарту 
на выставке 
в Пушкинском 
музее  
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ПРОЕКТ Правительство 
поддержало инициативу 
разрешить ЧОПам сбивать 
беспилотники

Остановка 
по требованию

Владислав Куликов

Правительство России поддержало проект, разрешаю-
щий ЧОПам пресекать движение беспилотников всех 
типов, если те угрожают объектам топливно-энергети-
ческого комплекса. Проще говоря: можно будет сби-
вать опасные аппараты над газопроводами и электро-
станциями.

Соответствующий проект направили в правитель-
ство для отзыва сенатор Ирина Рукавишникова и депу-
тат Дмитрий Вяткин. Напомним: минувшим летом был 
принят закон, наделяющий силовиков правом оста-
навливать — всеми способами — любые дроны. Не толь-
ко воздушные, но водные, подводные и наземные. Все.

Также послать сигнал «стоп» могут сотрудники ве-
домственной охраны. Однако к охране важных объек-
тов привлекаются в том числе и ЧОПы. Поэтому 
проект предлагает и их подключить к борьбе с беспи-
лотниками. Допустим, если аппарат будет угрожать 
линии электропередачи, охрана сможет предпринять 
все меры, чтобы дрон не доехал и не долетел, куда ему 
не следует.

Таким образом, оружие против дронов получат да-
леко не все частные охранные предприятия. У 
охранника на парковке, например, дронобой-
ки не будет.

ПРАВО Предлагается 
создать портал для подачи 
коллективных исков

Засудим 
сообща

Владислав Куликов

В Судебный департамент при Верховном суде РФ 
направлено предложение создать специальный пор-
тал, позволяющий подавать коллективные иски. Глав-
ное: цифровая платформа позволит пострадавшим 
гражданам собираться вместе и присоединяться к 
групповым процессам.

Обращение направил член Комитета Совета Феде-
рации по конституционному законодательству и госу-
дарственному строительству Артем Шейкин.

Сенатор напомнил, что право подавать коллектив-
ные иски у граждан появилось еще в октябре 2019 года. 
Люди могут объединяться, допустим, чтобы подать 
коллективный иск к коммунальщикам. Почему остави-
ли их дом без отопления? Или попробовать сообща за-
судить продавца косметики, тайком подмешавшего в 
шампуни какое-то вредное вещество. И так далее.

Но собраться вместе бывает проблемой. Поэтому 
предлагается упростить людям задачу. На спе-
циальном портале можно будет узнать, нет ли 
товарищей по несчастью.

ТРЕНД Ставки по ипотеке 
добрались до 17%

Выше крыши 

Марина Трубилина

Банки начали повышать ставки по ипотеке. Теперь за 
кредит на вторичную квартиру в некоторых из них 
нужно платить более 17% в год. Это должно охладить 
ипотечный рынок.

После увеличения ключевой ставки до 15% банки 
вновь пересматривают ипотечные «прейскуранты». С 
1 ноября ВТБ поднял ставки по стандартным кредитам 
сразу на 2,4 процентных пункта. С комплексным стра-
хованием и первым взносом более 20% минимальная 
ставка составит 16,5% для зарплатных клиентов банка 
и 16,4% для заемщиков, которые готовы перевести 
зарплату на карту ВТБ. Одобрения по ипотечным заяв-
кам, полученные до 31 октября, будут действовать до 
14 декабря, уточнили в банке. 

В Совкомбанке решено повысить ставки по рыноч-
ным программам с 5 ноября — на 1 процентный пункт, 
до 16,4%. Ставки по ипотеке будут в ближайшие дни из-
менены большинством игроков на рынке, говорит ди-
ректор «Росбанк Дом» Вадим Мамонов. Детали будут 
зависеть от стратегии привлечения пассивов банками. 

«Банк ДОМ.РФ не менял условия ипотечного креди-
тования после повышения ключевой ставки 27 октя-
бря, — сообщил вице-президент банка Кирилл Варен-
цов. — На данный момент банк выдает одобренные до 
27 октября кредиты по предложенным в решении 
банка ставкам». О дальнейших планах в банке не сооб-
щили.  

Альфа-Банк увеличил ставки до 16,59%.  Причем 
новые условия применяются в том числе к ранее одо-
бренным заявкам, отмечает директор депар-
тамента финансового маркетплейса «Выберу.
ру» Анна Романенко. 
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Австралийский доллар  59,0650
Азербайджанский манат  54,8706
Армянский драм**  23,1815
Белорусский рубль  29,1519
Болгарский лев  50,6462

Бразильский реал 18,4450
Венгерский форинт** 26,0174
Вон Республики Корея*** 68,7247
Вьетнамский донг**** 38,7231
Гонконгский доллар 11,9437

Грузинский лари  34,4474
Датская крона  13,2696
Дирхам ОАЭ  25,3962
Доллар США  93,2801
Евро  98,4365

Египетский фунт*  30,1944
Индийская рупия*  11,2180
Индонезийская рупия****  58,6778
Казахстанский тенге** 19,8608
Канадский доллар  67,2483

Катарский риал  25,6264
Киргизский сом*  10,4434
Китайский юань 12,7052
Молдавский лей* 51,3634
Новозеландский доллар  54,1025

Новый туркменский манат 26,6515
Норвежская крона* 83,2776
Польский злотый 22,0421
Румынский лей  19,8106
СДР  122,5831

Сербский динар**  84,1486
Сингапурский доллар  68,0926
Таджикский сомони* 85,1663
Таиландский бат*  25,7482
Турецкая лира*  33,0055

Узбекский сум****  76,2440
Украинская гривна*  25,6410
Фунт стерлингов  113,1861
Чешская крона* 40,3199
Шведская крона* 83,4385

Швейцарский франк  104,6328
Южноафриканский рэнд* 49,7983
Японская иена**  61,6524

«СОЮЗ» прове-
рил качество 
хлеба в России 
и Беларуси / 
стр. 1,3

В НОМЕРЕ

Еще немного, еще чуть-чуть...
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил Росавиации следить за ценами 
на авиабилеты, особенно на Дальнем Востоке

Полет в зоне доступа
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин обсудил 
положение дел в сфере 

гражданских авиаперевозок с 
руководителем Федерального 
агентства воздушного транс-
порта Дмитрием Ядровым. Как 
отметил глава кабмина, гра-
жданская авиация для России 
имеет важнейшее значение, в 
первую очередь для обеспече-
ния связанности большой тер-
ритории страны.

Го суда р с т в о  р е а л и зу е т 
большую программу произ-
водства линейки отечествен-
ных самолетов. «Необходимо 
поступательно наращивать ин-
тенсивность полетов и количе-
ство маршрутов, несмотря на 
беспрецедентные санкцион-
ные ограничения, которые вве-
дены против нашей страны», — 
указал Мишустин. Авиацион-
ная подвижность населения 
страны повышается, заявил 

глава Росавиации. За девять 
месяцев 2023 года пассажиро-
поток российских авиакомпа-
ний составил 81,2 миллиона 
человек, что на 11,7% больше 
к аналогичному периоду пре-
дыдущего года. Рост перевозок 
на внутренних рейсах — 7,7%. 
«Досрочно выполнена постав-
ленная президентом задача по 
достижению доли межрегио-
нальных регулярных рейсов, 
минуя Москву. Она превыша-
ет 50%. Это также говорит о 
развитии региональных пере-
возок и желании наших гра-
ждан путешествовать внутри 
страны», — сообщил Дмитрий 
Ядров.

Еще значительнее рост пас-
сажиропотока на международ-
ных рейсах — плюс 30,5% к де-
вяти месяцам 2022 года. Авиа-
сообщение установлено с 37 
иностранными государствами, 
18 российских авиакомпаний 
выполняют международные 
полеты. «Отдельно хотелось бы 

остановиться на иностранных 
авиакомпаниях. 59 иностран-
ных перевозчиков летают в 
Российскую Федерацию. Это 
прежде всего говорит об отсут-
ствии блокады», — подчеркнул 
глава федерального агентства.

Как заметил Ядров, таких 
результатов не получилось бы 
добиться без мер федеральной 
поддержки. Сейчас действу-
ют три программы субсиди-
рования перевозок пассажи-
ров, что помогает снижать сто-
имость авиабилетов. Первая 
— обеспечивает доступность 
магистральных перевозок, по 
ней льготы получают пассажи-

ры 87 маршрутов. Вторая про-
грамма развивает полеты в об-
ход Москвы, и субсидии предо-
ставляются на 297 маршрутах. 
Важная третья программа — со-
циальные маршруты на Даль-
нем Востоке местной единой 
авиакомпании. «Льгота предо-
ставляются на 37 маршрутах, 
и до конца года мы перевезем 
340 тысяч пассажиров по дан-
ной программе», — сказал глава 
ведомства.

Стоимость авиабилетов 
волнует каждого человека, осо-
бенно если речь идет о трудно-
доступных местах, отметил 
Михаил Мишустин. «Субсидии 

и все соответствующие льго-
ты, которые определяются го-
сударством, нужны прежде 
всего для того, чтобы люди ле-
тали самолетом до мест назна-
чения по разумным ценам», — 
напомнил он главный смысл, 
попросив особое внимание 
уделять ситуации на Дальнем 
Востоке.

С введением санкций для 
нашей страны остро встал во-
прос обеспеченности авиатех-
никой, ведь многие самолеты у 
отечественных авиакомпаний 
не только иностранного произ-
водства, а еще и находились в 
лизинге. Сейчас в парке 1167 
единиц. «Благодаря поддерж-
ке правительства Российской 
Федерации и минтранса нам 
удалось в прошлом году сохра-
нить импортный парк воздуш-
ных судов», — заявил Дмитрий 
Ядров. Росавиацией выдано 
617 сертификатов летной год-
ности в отношении иностран-
ного парка, 225 воздушных су-
дов имеют только российскую 
регистрацию.

Чтобы обеспечить исправ-
ность авиапарка, в том чис-
ле импортного, федеральное 
агентство сертифицирова-
ло 438 организаций по техни-
ческому обслуживанию и ре-
монту, из них шесть крупней-
ших. «Они имеют 23 полно-
функциональных ангарных 
комплекса для всех видов ре-
монта. Помимо этого, 21 орга-
низация получила от Росавиа-
ции сертификат, позволяющий 
осуществлять модификацию 
конструкций импортного воз-
душного судна», — рассказал 
руководитель ведомства. «Без-
опасность полетов — это без-
условный приоритет, — преду-
предил Михаил Мишустин. — 
Необходимо поддерживать и 
летную годность, и все необхо-
димые эксплуатационные ха-
рактеристики техники, с кото-
рой работаете, в надлежащем 
состоянии».  Михаил Мишустин поручил Дмитрию Ядрову наращивать число авиамаршрутов в России. 

НАГРАДЫ В Совфеде 
вручили медали 
за мужество детям 
и подросткам

Подвиг 
без возраста

Дмитрий Гончарук

Примеры героических поступков ребят из разных 
регионов показывают, что у подвига нет возраста, счи-
тает председатель Совета Федерации Валентина Мат-
виенко. В среду вместе с вице-спикером палаты Юрием 
Воробьевым, другими сенаторами и главой МЧС Рос-
сии Александром Куренковым она вручила медали «За 
проявленное мужество» детям и подросткам, которые 
спасли человеческие жизни.

Впервые Совфед провел церемонию награждения де-
тей-героев в 2014 году, с тех пор проект охватил всю Рос-
сию, а его участниками стали почти 1,5 тысячи ребят. 
В этот раз представление на памятные медали получил 
201 ребенок из 60 регионов. 20 из них получили награду 
лично в Москве.

«Дорогие ребята, мы называем вас юными героями, и 
вы заслужили это. Потому что в самой трудной ситуации 
вы не растерялись, не испугались, не струсили, не сбежа-
ли, а пришли на помощь попавшим в беду — спасали лю-
дей из огня и воды, от опасных преступников. И вообще о 
каждом подвиге вашем можно написать отдельную кни-
гу», — обратилась Матвиенко к участникам церемонии.

Так, 14-летняя 
Анна Белякова из 
Башкирии вынесла 
из горящего дома 
трех своих млад-
ших сестер и брата. 
15-летняя Арина 
Смирнова из Во-
логодской области 
спасла тонувшего 
мальчика. 17-лет-
ний Михаил Ман-
глюс из Камчатско-
го края спас женщину в парке от грабителя и удержи-
вал злоумышленника до приезда сотрудников полиции. 
Братья Александр и Илья Хатанзейские из Ненецкого 
АО оказались в числе пассажиров самолета Ан-2, кото-
рый совершил жесткую посадку. После падения братья 
помогали пострадавшим выбраться из самолета. А са-
мый младший награжденный медалью — 8-летний Тимур 
Ильин из Чебоксар — достал товарища из полыньи.

Александр Куренков заявил, что МЧС ждет ребят в 
своих рядах. «Милосердие и неравнодушие, которые 
вы проявляете в своей жизни, достойны глубочайшего 
уважения. Ваша храбрость, мужество, смелость и реши-
тельность в минуты опасности являются примером не 
только для сверстников, но и взрослых», — сказал ми-
нистр. 

В числе участников церемонии в этом году — 16-лет-
ний Егор Трачковский из ДНР, он занимается достав-
кой гуманитарной помощи. «Думаю, что все без исклю-
чения ребята, подростки, которые жили все эти годы в 
Донбассе, в Луганске, теперь в Херсонской и Запорож-
ской областях, — все они тоже настоящие герои. Они с 
детства не понаслышке знают ценность человеческой 
жизни, силу справедливости», — подчеркнула спикер 
Совфеда.  

Засудим 
сообща

Тем более что практика показывает: популяр-
ность коллективных исков растет. Люди начи-
нают понимать, что вместе судиться веселее.

«Статистика рассмотрения групповых исков в 
Российской Федерации свидетельствует об их коли-
чественном увеличении на протяжении 2020—2022 
годов: за 2020 год арбитражные суды рассмотрели 
49 групповых исков, в 2021 году — 54, в 2022-м — 61. 
Суды общей юрисдикции в порядке гражданского су-
допроизводства в 2020 году рассмотрели 689 груп-
повых исков, в 2021-м — 741, а в 2022-м — 5963», — 
рассказал сенатор Артем Шейкин.

Вместе с тем, по 
его словам, мно-
гие участники су-
дебных процессов 
озвучивают факты, 
свидетельствую-
щие о возникающих 
сложностях суще-
ствующей формы 
и процессуальных 
требований к по-
рядку рассмотре-
ния групповых ис-
ков. Бывает, что по-
страдавшие люди 
просто не знали, что могут присоединиться к процессу.

В качестве примера сенатор привел ситуацию с од-
ной из служб доставки.

«В феврале 2022 года стало известно, что у россий-
ского оператора экспресс-доставки произошла массо-
вая утечка персональных данных пользователей», — 
рассказал он. По версии компании, причиной утечки 
стала хакерская атака. В результате в сети интернет 
были опубликованы фамилии и имена, телефоны кли-
ентов сервиса, их адреса и другие персональные дан-
ные. В открытом доступе оказались две таблицы с пер-
сональными данными пользователей: один файл со-
держал 466 миллионов строк, второй — 822 миллиона. 
Однако иск в итоге подали менее сотни человек.  
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На портале люди 
смогут связаться 
с товарищами 
по несчастью 
и вместе подать 
иск к обидчикам

Ребята совершили 
отважные поступ-
ки, на которые 
способен не каж-
дый взрослый

Медали получили ребята из разных регионов, после церемонии 
Валентина Матвиенко сфотографировалась с ними.

А К Ц Е Н Т

Стоимость авиабилетов волнует 
каждого человека, особенно если 
речь идет о труднодоступных местах
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В Госдуму 
внесли 
законопроект 
против 
фиктивных 
браков 

УЗЫ ПРОВЕРЯТ 
СТАЖЕМ
Дмитрий Гончарук

Для иностранцев, которые 
состоят в браке с россияна-
ми, может появиться двух-
летний минимальный срок 
перед получением разреше-
ния на временное проживание 
в упрощенном порядке. Зако-
нопроект с такой нормой вче-
ра внесли в Государственную 
думу.

По общему правилу ино-
странный гражданин получа-
ет разрешение на временное 
проживание (РВП) в пределах 
ежегодно утверждаемой каб-
мином квоты с учетом соот-
ветствия претендента опреде-
ленным критериям. 

При этом не соответству-
ющие этим критериям ино-
странцы нередко для легали-
зации в России используют 
институт брака без намере-
ния создания семьи. Ведь дей-
ствующее законодательство 
не предусматривает условий 
по сроку состояния в браке с 
гражданином России перед об-
ращением за получением РВП 
в упрощенном порядке.

Сейчас при заключении 
брака иностранца или ино-
странки с россиянином или 
россиянкой территориальный 
орган МВД в четырехмесяч-
ный срок выдает разрешение 
на временное проживание в 
России либо отказывает в его 
выдаче. 

В 2022 году на таком осно-
вании принято 59 тысяч, или 
33% от общего количества ре-
шений о выдаче таких разре-
шений, тогда как в 2020 году 
доля решений по этому осно-
ванию составляла 26,5%, а в 

2017-м — 23,5%. Наибольшее 
число решений принято в от-
ношении граждан Таджики-
стана — 31,2 тысячи в прошлом 
году, на втором месте — гра-
ждане Азербайджана (6,7 ты-
сячи), на третьем — Армении 
(5,5 тысячи).

Документ корректирует 
нормы закона «О порядке вы-
езда из РФ и въезда в РФ» и за-
кона «О правовом положении 
иностранных граждан в Рос-
сийской Федерации». Автора-
ми инициативы выступили се-
наторы Андрей Клишас, Юрий 
Валяев, Ирина Рукавишнико-
ва, а также депутат Госдумы 
Виктор Водолацкий. 

«Наш законопроект 
направлен на борьбу с неза-
конным получением миграци-
онного статуса иностранными 
гражданами или лицами без 
гражданства. Он исключает 
возможность использования 
фиктивных браков для полу-
чения разрешения на времен-
ное проживание в РФ, а также 
фиктивное установление от-
цовства для получения вида 
на жительство, на основании 
которого в дальнейшем может 
быть приобретено российское 
гражданство», — рассказала 
«Российской газете» Ирина 
Рукавишникова.  

Чтобы пресечь подобную 
практику, не отвечающую це-
лям миграционной полити-
ки России, парламентарии 
предлагают предусмотреть 
минимальный срок состояния 
в браке — два года. Его соблю-
дение будет необходимо, что-
бы получить разрешение на 
временное проживание без 
учета квоты, установленной 
правительством. 

Кроме того, предлагается 
аннулировать разрешение на 
временное проживание и вид 
на жительство в случае, если 
решением суда брак признан 
недействительным, отменено 
усыновление или аннулирова-
на запись акта об установле-
нии отцовства.

Чтобы обеспечить права 
иностранных и российских 
граждан на семейную жизнь, 
предусматривается возмож-
ность продления иностранцу 
обыкновенной частной визы, 
если он является близким 
родственником гражданина 
РФ.  

Парламентарии 
предлагают 
предусмотреть 
минимальный 
срок состояния 
в браке — 
два года

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил ситуацию в экономике 

Учесть все риски

Айсель Герейханова

В 
России заработные 
платы растут темпа-
ми выше инфляции и в 
целом экономическая 
ситуация позитивная. 
Но нужно быть гото-
вым к тому, что Запад 
будет усиливать свое 
санкционное давле-

ние, а может, и вовсе перейти к 
диверсиям и провокациям, как 
это уже было с терактами на 
«Северных потоках». Об этом 
президент РФ Владимир Путин 
заявил вчера на вечернем сове-
щании по экономическим во-
просам.  

Говоря о ситуации в россий-
ской экономике, Путин отме-
тил, что все развивается в со-
ответствии с прогнозом. Так,  за 
девять месяцев 2023 года вало-
вой внутренний продукт (ВВП) 
страны вырос на 2,8% в сравне-
нии с аналогичным периодом 
прошлого года. Растут и доходы 
населения. «Увеличиваются  за-
работные платы в экономике, за 
восемь месяцев они прибавили 
7,5% в реальном выражении. То 

есть растут заработные платы 
темпами выше инфляции», — со-
общил президент. Безработица, 
по словам главы государства, 
также находится на устойчи-
во низком уровне — сейчас она 
около 3%.

Отдельно президент указал 
правительству и ЦБ, что нуж-
но скоординированно снижать 
инфляцию, ведь этот показа-
тель напрямую отражается на 
благополучии россиян и их се-
мей. «Нужно тщательно отсле-
живать динамику цен по соци-
ально значимым, наиболее вос-
требованным товарам и услу-
гам», — заметил он. Замедлению 

инфляции должна способство-
вать стабилизация валютного 
рынка. Путин напомнил, что 
вступил в силу указ об обяза-
тельной продаже валютной вы-
ручки. «Мы знаем, много во-
просов было на этот счет, сы-
грает он какую-то свою пози-
тивную роль или не сыграет. 
Сыграл. Ведется мониторинг и 
анализ деятельности по отдель-
ным компаниям и банкам. Так-
же принимаются соответству-
ющие ситуации меры денежно-
кредитной политики. Учитыва-
ются все объективные факто-
ры, включая внешние», — ука-
зал Путин. 

Президент призвал также 
быть готовым к внешним фак-
торам, ведь с учетом того, что 
Запад свой санкционный потен-
циал исчерпал, могут последо-
вать и провокации. «Сейчас в 
своих фантазиях просто доходят 
до абсурда, вы тоже это знаете, 
уважаемые коллеги, предлага-
ют запретить ввоз в Россию от-
верток, иголок и так далее». — за-
метил Путин. «Ну, чем меньше 
барахла, тем, может быть, даже 
и лучше: меньше шансов, что из 
крупных европейских мегаполи-
сов к нам будут экспортировать 
постельных клопов», — продол-
жил глава государства.

Более того, сейчас, по вы-
ражению Путина,  «в  ход мо-
гут пойти диверсии», «акты са-
ботажа на важнейших объек-
тах глобальной инфраструкту-
ры». В этой связи он напомнил 
о диверсиях на «Северных по-
токах». «Не стоит исключать 
и провокаций вроде той, когда 
недавно Россию пытались об-
винить в повреждении газо-
провода между Финляндией 
и Эстонией. Она (газопровод-
ная труба Balticconnector.  — 

Прим. «РГ») сама-то ничего из 
себя не представляет, объемы 
там ничтожные, но тем не ме-
нее — как факт, за который мож-
но как-то зацепиться, чтобы на-
нести нам ущерб. Вот такие вот 
вещи, конечно, могут использо-
вать против нас», — продолжил 
президент. Он призвал просчи-
тывать подобные риски, реаги-
ровать на них с опережением, 
чтобы обеспечить уверенную, 
стабильную работу российских 
предприятий,  трудовых кол-
лективов, надежность  внешне-
торговых связей и логистиче-
ских маршрутов.

Путин потребовал  усилить 
позитивные тенденции в про-
мышленности, сельском хозяй-
стве и сфере услуг в РФ. «В це-
лом в любой ситуации нужно 
гарантировать поступательное 
развитие экономики и социаль-
ной сферы, безопасность гра-
ждан и защиту национальных 
интересов», — сказал он. Дальше 
совещание продолжилось в за-
крытом режиме.  

Владимир Путин поручил кабмину 
и ЦБ следить за ценами на социально 
значимые товары. 

А К Ц Е Н Т

Чем меньше барахла, тем, может быть, 
даже и лучше: меньше шансов, 
что из крупных европейских мегаполисов 
к нам будут экспортировать постельных 
клопов

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 ноября 2023
четверг № 249 ( 9194 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСПОРТ Россия в три раза 
увеличит производство 
сжиженного газа

Без лишних 
труб

Сергей Тихонов

К 2030 году производство сжиженного природного 
газа (СПГ) должно составить до 100 млн тонн. Об этом 
заявил первый замминистра энергетики Павел Соро-
кин на Петербургском международном газовом фору-
ме-2023, подтвердив ранее намеченные планы прави-
тельства. 

В 2022 году в нашей стране было произведено 
32,5 млн тонн СПГ, и почти все эти объемы были отправ-
лены на экспорт. По итогам этого года ожидается неко-
торое снижение производства из-за плановых ремонтов 
предприятий. То есть к 2030 году России нужно нара-
стить выпуск СПГ в три с небольшим раза, чтобы выпол-
нить поставленные цели. А они взялись отнюдь не с по-
толка.

Как отмечает доцент Финансового университета при 
правительстве РФ, эксперт аналитического центра Ин-
фоТЭК Валерий Андрианов, по прогнозу Rystad Energy, 
мировое производство СПГ к 2030 году увеличится до 
638 млн тонн против 380 млн по итогам 2021 года. В ре-
зультате, рынок СПГ может стать профицитным. Поэто-
му России надо успеть включиться в эту гонку и обеспе-
чить себе нишу на глобальном рынке.

Также нашей стране необходимо компенсировать 
снижение экспорта трубопроводного газа в европей-
ском направлении, говорит старший консультант 
компании «Имплемента» Иван Тимонин.

После подрыва «Северных потоков» и остановки 
прокачки по газопроводу «Ямал — Европа» наша страна 
почти потеряла рынок трубопроводного газа Европы. 
Экспорт на Запад по итогам этого года снизится на 90—
120 млрд кубометров.  Из 100 млн тонн СПГ после рега-
зификации (обратного перевода в газообразное состоя-
ние) получается около 140 млрд кубометров газа.

Другой вопрос, насколько мы готовы реализовать 
заявленные планы. В стадии строительства в России на-
ходятся два завода по производству СПГ. На Гыданском 
полуострове «Арктик СПГ-2» (проектная мощность — 
19,8 млн тонн), три линии производства которого долж-
ны быть запущены в 2023, 2024 и 2026 году. На западе 
страны строится «Балтийский СПГ» (13 млн тонн в год), 
его первую линию планируется запустить в 2026 году.

По остальным проектам пока ясности нет. «Новатэк» 
рассчитывает принять инвестиционное решение (FID) 
в следующем году по двум проектам — «Мурманский 
СПГ» мощностью 19,8 млн тонн и «Обский СПГ» — 6 млн 
тонн. Есть еще «Якутский СПГ» компании ЯТЭК, кото-
рый планируют запустить после 2027 года, мощностью 
до 18 млн тонн СПГ, но точные параметры ввода пред-
приятия в строй пока неизвестны. Больше проектов, ко-
торые приблизились к FID, нет.  Впрочем, и этих проек-
тов  хватит, чтобы достичь поставленных целей.

Как поясняет Тимонин, сроки строительства круп-
нотоннажных заводов СПГ, как правило, составляют 
порядка 4—5 лет с момента принятия FID. В установлен-
ные сроки Россия сможет выйти на показатель произ-
водства в 107 млн тонн СПГ в год.  

ТЕХНОЛОГИИ В минцифры 
поддержали идею 
создания кибервойск

Кибердружина

Олег Капранов

Глава минцифры Максут Шадаев одобрил инициативу 
по созданию кибервойск и выразил надежду, что ми-
нобороны рассмотрит этот вопрос. Об этом чиновник 
заявил на отраслевом форуме в Москве. Кроме того,  
он рассказал о  предварительных итогах  аудита по вы-
даче грантов IT-компаниям. Выдачу грантов скоррек-
тируют.

Шадаев подчеркнул, что создание таких спецвойск 
не должно повлиять не предоставление отсрочки от 
службы в армии для специалистов аккредитованных 
IT-компаний. «По планам создания кибервойск, я в 
этом смысле точно их поддерживаю. Просто нам надо 
определиться, чтобы это не касалось отсрочки. Сейчас 
контрактная служба работает, люди идут и заключают 
договоры.  И это очень хорошо работающая мера. Если 
в таком виде, то, наверное, можно обсуждать, чтобы 
идти и заключать договор в войсках спецвида, связан-
ных с киберобеспечением. Надеюсь, что этот вопрос 
минобороны активно прорабатывает», — заявил Шада-
ев. В настоящее время отсрочка от службы по призыву 
предоставляется гражданам в возрасте до 30 лет, рабо-
тающим в аккредитованных IT-компаниях.

«Мы недавно внесли изменения в указ, как только 
подняли призывной возраст, мы тоже это сделали для 
сотрудников IT-компаний. Эта мера работает, но бы-
вают инциденты, которые мы решаем в ручном режи-
ме», — добавил глава минцифры.

Еще одно заявление Шадаева касалось выводов по 
итогам аудита выдачи грантов для IT-компаний. 

По словам чиновника, минцифры планирует отка-
заться от выдачи грантов на разработки IT-компани-
ям, но оставить господдержку для крупных корпора-
тивных заказчиков и стартапов.

«Пока рабочая гипотеза по итогам проверки выгля-
дит так: мы останемся в сегменте «посева» и финан-
сирования MVP (минимально жизнеспособный про-
дукт), и второе — мы точно будем помогать крупным 
корпоративным заказчикам разрабатывать и внедрять 
у себя российские наработанные решения, которые бу-
дут менять зрелые зарубежные продукты. Но форма 
поддержки напрямую IT-компаний будет  либо через 
льготные кредиты, либо через стимулирование спро-
са...  Пока предоставлять гранты напрямую IT-компа-
ниям с нашей стороны очень затруднительно с точки 
зрения именно проведения экспертизы.  У нас не хвата-
ет ни экспертизы, ни детального глубокого понимания 
технологии для того, чтобы определить, какой продукт 
нужно финансово поддержать, а какой в этом смысле 
не требует такой поддержки», — сказал Шадаев.  

АПК  Экспорт 
российского 
зерна вырос 
в полтора раза 

ПЕРВЫЙ 
КОЛОС
Татьяна Карабут

За четыре месяца агросезона 
(с июля по октябрь) Россия экс-
портировала зерна более чем в 
полтора раза больше в сравне-
нии с тем же периодом прошло-
го года, рассказали «РГ» в Союзе 
экспортеров зерна. 

«Мы фиксируем феноменаль-
ный спрос на российское зерно 
в 2023/24 сельхозгоду», — гово-
рит председатель правления Со-
юза Эдуард Зернин. На внешние 
рынки с июля по октябрь было 
поставлено 24,7 млн тонн зер-
на (плюс 51,1% к тому же пери-
оду 2022 года), из них пшеницы 
19 млн тонн (плюс 39,3%). В том 
числе в октябре экспорт соста-
вил 5,5 млн тонн зерна (плюс 
10,1%), из которых 4,8 млн тонн 
(плюс 7,4%) — пшеница. 

«С учетом стран ЕАЭС экс-
порт зерна уже превысил 32 млн 
тонн, так что недавнее повы-
шение экспортного потенциа-
ла до 65 млн тонн позволит нам 
бесперебойно снабжать рос-
сийским зерном нуждающие-
ся страны вплоть до конца сезо-
на», — рассказал Зернин.

Топ-5 покупателей россий-
ского зерна возглавляет Тур-
ция (почти 2,7 млн тонн). За ней 
вплотную следует Иран (почти 
2,69 млн тонн), затем Египет 
(2,6 млн тонн), Саудовская Ара-
вия (1,83 млн тонн) и Бангладеш 
(почти 1,33 млн тонн). К слову, 
по закупкам российской пшени-
цы Бангладеш вырвался на тре-
тье место, нарастив поставки бо-
лее чем в 2,5 раза (до почти 1,3 
млн тонн).  Более чем в 3,5 раза 
(до 1,27 млн тонн) увеличил за-
купки нашей пшеницы Алжир. 
А импортер номер один россий-
ской пшеницы — Египет (с ре-
зультатом почти 2,6 млн тонн).  

По оценкам минсельхоза, 
всего экспорт российского зерна 
в этом сезоне составит более 65 
млн тонн зерна. В прошлом сель-
хозгоду на фоне рекордного уро-
жая удалось поставить на миро-
вой рынок беспрецедентные 
60 млн тонн зерна. Увеличить 
экспорт в этом сезоне удастся 
за счет больших переходящих 
остатков с прошлого сезона.  

Выше крыши
Банк «Открытие» по-
в ы ш а е т  с т а в к и  п о 
большинству своих 

программ (кредит можно взять 
по ставке в 16,39%), но сохра-
няет прежние ставки по ранее 
одобренным заявкам при выхо-
де на сделку до 30 ноября. Через 
«Уралсиб» приобрести жилье 
можно под 16,99%, а при сум-
ме кредита до 6 млн руб. — под 
17,29%.  

В среднем повышение став-
ки по стандартным ипотечным 
программам у большинства 
банков составляет 2%, говорит 
гендиректор платформы TYMY 
Алексей Майстренко. 

Ежемесячный ипотечный 
платеж теперь будет в полтора 
раза больше, чем полгода на-
зад, когда ставки по рыночным 
программам были чуть выше 
11%. К концу прошлой недели 
ипотечный кредит на вторич-
ное жилье можно было взять 
под 14,52% (средневзвешен-
ные ставки крупнейших банков 
по данным ДОМ.РФ). На новую 
квартиру — под 14,36%, однако 
на первичном рынке львиная 
доля приходится на более деше-
вые кредиты с господдержкой. 
Средневзвешенная ставка по 
льготной ипотеке на новострой-
ки к концу прошлой недели рав-
нялась 7,97%, по «Семейной 
ипотеке» — 5,95%.  

Ипотечные ставки стали за-
градительными уже при ключе-
вой ставке в 12%, считает руко-
водитель Аналитического цен-
тра «Индикаторы рынка недви-
жимости IRN.RU» Олег Репчен-
ко. При такой ставке люди на 
эмоциональном уровне не го-
товы брать кредит. Повышение 
ставки ЦБ до 13% в середине 
сентября на ситуацию на рынке 
недвижимости уже кардиналь-
но не повлияло. 

Спрос в последние недели 
обеспечивали продажи по ранее 
одобренным заявкам на ипоте-
ку по «старым» ставкам. И было 
понятно: как только предодо-
бренные кредиты закончатся, 
продажи пойдут на спад, и этот 
курс сохраняется. Уже в октя-
бре — ноябре спрос на рынке жи-
лья просядет, что будет давить 
на цены, говорит Репченко. 

В последующие месяцы ожи-
дается снижение активности 
на рынке ипотечного креди-
тования, в том числе по льгот-
ным программам, отмечается 
в обзоре ЦБ рынка ипотечного 

жилищного кредитования. По 
оперативным данным ДОМ.РФ, 
даже по программам господ-
держки в первые три недели 
октября предоставлено ипотеч-
ных кредитов на сумму около 
340 млрд руб., что примерно на 
27% ниже аналогичного показа-
теля за тот же период сентября. 

Романенко отмечает сниже-
ние в октябре спроса на льгот-
ные ипотечные кредиты на 10% 
и снижение выдач по этим про-
граммам на уровень до 20%. По-

влияли как рост ставок, так и по-
вышение первого взноса. При 
дальнейшем снижении спро-
са рост стоимости недвижимо-
сти будет замедляться, однако 
застройщики, скорее, будут при-
держивать интересные вариан-
ты квартир, чем уступать в цене, 
считает Романенко. Поэтому до 
конца года ожидать коррекции 
стоимости жилья не стоит.

«Кроме того, наблюдаются 
тенденции ужесточения пра-
вил по льготным ипотечным 

программам, так как на данный 
момент они снижают эффект 
монетарной политики ЦБ, — го-
ворит эксперт. — Ипотечный 
рынок слабо реагирует на из-
менения ключевой ставки, что 
вынуждает регулятора ужесто-
чать денежно-кредитную поли-
тику, чтобы сохранить ценовую 
стабильность. Расходы бюдже-
та на льготные программы в 
2024 году существенно увели-
чатся, поэтому депутаты Госду-
мы предложили минфину и ЦБ 
в 2024 году сделать льготную 
ипотеку более адресной: под-
нять первоначальный взнос по 
ипотеке с господдержкой с 20 до 
25%, а также оставить програм-
му только в регионах с низким 
спросом на недвижимость».

Это уже четвертое повы-
шение ключевой ставки за год, 
есть основания полагать, что 
ужесточение денежно-кредит-
ной политики продолжится — 

вероятно, до конца года мы мо-
жем увидеть еще одно повыше-
ние, но большинство экспер-
тов говорят о 0,5—1%, говорит 
Майстренко.  

Интересно, что средневзве-
шенная ставка по выданным 
ипотечным кредитам снижает-
ся — так, в сентябре она состави-
ла 7,92%, это на 0,12 п.п. ниже, 
чем в августе. Но это объясня-
ется лишь существенным уве-
личением доли кредитования 
по программам с государствен-
ной поддержкой. Доля льготных 
кредитов выросла с 60% в авгу-
сте до 68,3% в сентябре, отмеча-
ют в ЦБ.  

Остановка 
по требованию

Но если частная охра-
на стоит, скажем, по пе-
риметру электростан-

ции, то полномочий у нее будет 
побольше.

Понятно, что самые важные 
объекты охраняет Росгвардия. 
Есть и другие серьезные струк-
туры. Обычного ЧОПовца, вче-
ра стоявшего у касс в супермар-
кете, к охране стратегического 
трубопровода или питающей 
город электричеством станции 
не привлекут. Тем не менее не-
которые объекты охраняются 
именно частными охранными 
структурами.

Кстати, в прошлом году были 
внесены серьезные поправки в 
законодательство о безопасно-
сти объектов топливно-энерге-
тического комплекса. В частно-
сти, были ужесточены требова-
ния к частным охранным орга-
низациям, привлекаемым для 
охраны подобных объектов.

Теперь законом запреще-
но допускать к охране объек-
тов топливно-энергетическо-
го комплекса лиц, которые при 
приеме на работу представи-
ли подложные документы, ино-
странных граждан и лиц без гра-
жданства. 

По решению правитель-
ства РФ отдельные корпора-
ции вправе учреждать част-
ные охранные организации для 

защиты своих объектов ТЭК. 
То есть, по сути, речь идет о кор-
поративных частных охранных 
организациях. Для них сейчас и 
разработаны поправки.

В правительстве высказа-
ли предложения по доработке 
инициативы. Например, проект 
предлагает дать право сбивать 
беспилотники только в воздуш-
ном пространстве над зоной 
безопасности объекта. Прави-
тельственные эксперты счита-
ют, что надо разрешить сбивать 
беспилотники еще и на подле-
те. По крайней мере, стоит над 
этим подумать.

«Пределов воздушного про-
странства в таких зонах, учи-
тывая скорость передвиже-
ния беспилотных аппаратов, 
может оказаться недостаточ-
но для принятия мер по пресе-
чению их функционирования 
в целях обеспечения безопас-
ности объектов, в связи с чем 
вопрос распространения про-
странственных пределов зон 
безопасности вокруг объек-
тов ТЭК на воздушное про-
странство требует дополни-
тельной проработки», — сказа-
но в отзыве.  

1

ИНИЦИАТИВА  
В России могут 
обнулить 
пошлину на 
импорт курицы

ОБРЕЖУТ 
КРЫЛЬЯ 
Татьяна Карабут

Помимо запрета экспорта мяса 
птицы минсельхоз предложил 
в 2024 году снять барьеры для 
импорта, разрешив ввезти без 
пошлины до 160 тыс. тонн им-
портной курицы, сообщили в 
министерстве. Эти меры долж-
ны стабилизировать цены и 
обеспечить внутренний рынок 
мясом кур и яйцами в условиях 
повышенного спроса. 

Запрет на экспорт предла-
гается установить с 1 декабря 
2023 года по 31 мая 2024 года. 
Касаться он будет тушек кур 
свежих, охлажденных и замо-
роженных, части тушек и суб-
продуктов свежих, охлажден-
ных и замороженных. Под 
запрет не попадут крылья, шей-
ки, спинки, гузки и некоторые 
другие части птицы.

Ограничения не коснутся 
экспорта в страны ЕАЭС, для 
оказания гуманитарной помо-
щи, в рамках межправитель-
ственных соглашений, между-
народных транзитных пере-
возок, начинающихся и закан-
чивающихся за пределами РФ, 
а также продукции, перемеща-
емой внутри страны через тер-
ритории иностранных госу-
дарств в качестве припасов.

На тот же период предлага-
ется ввести запрет на куриные 
яйца. При этом ограничения 
предлагается распространить 
и на экспорт в страны ЕАЭС.

О запрете на экспорт мяса 
птицы минсельхоз сообщил по-
сле того, как на проблему обра-
тил внимание Владимир Путин, 
порекомендовав открыть им-
порт курицы из соседних Бела-
руси и Казахстана.

По данным минсельхоза, 
цены на курицу выросли более 
чем на 25%, на яйца чуть мень-
ше в сравнении с ситуацией 
год назад. Это связано прежде 
всего с ростом себестоимости 
производства на фоне высокого 
курса доллара. В птице к этому 
добавляется снижение объемов 
производства в последние ме-
сяцы.  

Максим Александрович 
Протасов,
глава Роскачества
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РЕШЕНИЕ Госдума лишила мандатов 
двух депутатов

По статье за прогулы
Татьяна Замахина

Г
осдума на пленарном за-
седании в среду одобрила 
проекты постановлений о 

досрочном прекращении пол-
номочий депутатов Вадима Бе-
лоусова («Справедливая Рос-
сия — за правду») и Василия 
Власова (ЛДПР). Они лишены 
мандатов с сегодняшнего дня.

«Если мы видим ситуацию, 
когда депутат ведет себя безот-
ветственно: не посещает пле-
нарные заседания, не работает 
в рамках комитетов и комис-
сий, не поддерживает связь со 
своими избирателями, — он дол-
жен знать, что есть нормы зако-
на, по которым с него спросят, — 
заявил спикер ГД Вячеслав Во-
лодин. — Депутаты Белоусов и 
Власов систематически не вы-
полняли свои обязанности».

Согласно регламенту пала-
ты, полномочия депутата могут 
быть прекращены досрочно в 
случае неисполнения в течение 
30 и более календарных дней 
своих обязанностей. Что каса-
ется депутата от ЛПДР Власова, 
то он посещал пленарные засе-
дания, однако Комитет по защи-
те конкуренции и Комиссия по 
регламенту собрали материалы 
о систематическом отсутствии 

парламентария на своих засе-
даниях. Руководитель указан-
ной комиссии Виктор Пинский 
уточнил, что Власов без уважи-
тельной причины и предупре-
ждения пропустил более 60% 
заседаний.

В своем Telegram-канале 
Власов записал видеообраще-
ние, где отметил, что все засе-
дания комиссии по регламен-
ту, которые проходили онлайн, 
ему не зачли. Депутат также со-
слался на то, что некоторые его 
коллеги вообще почти не по-
являются в Думе, находясь на 
больничном, а он как раз «бу-
мажками не прикрывается». 
Лидер ЛДПР Леонид Слуцкий 
в связи с рассмотрением дела 
его коллеги подчеркнул, что «в 
Госдуме надо работать — особен-
но в сегодняшних условиях». 
Он заверил, что другие депута-

ты фракции усердно трудятся, 
а «исключение только подтвер-
ждает правило».

С депутатом СРЗП Белоусо-
вым дело обстояло проще. Глава 
Комиссии Госдумы по мандат-
ным вопросам Отари Аршба со-
общил, что его уже давно не мо-
гут найти правоохранительные 
органы. И, конечно, в Думу он 
не ходит. Напомним, что парла-
ментарий приговорен к 10 го-
дам колонии за получение взят-
ки в 3 миллиарда рублей. При-
говор был вынесен еще в начале 
августа 2022 года, Белоусов был 
объявлен в розыск. Два освобо-
дившихся места в Госдуме будут 
пустовать недолго. Обе партии 
должны предложить Центриз-
биркому кандидатуры из своих 
партсписков, с которыми они 
шли на выборы в ГД. Затем ЦИК 
передаст мандаты.  

А К Ц Е Н Т

Полномочия депутата могут быть 
прекращены досрочно, если он 
не исполняет свои обязанности 
в течение 30 и более дней 

1

— Ипотека, ЖКХ, тенденции 
рынка недвижимости — 
в спецпроекте
rg.ru/property

— Беспилотники двойного 
назначения: что такое FPV-
дроны и зачем они нужны
rg.ru/art/2639538

А К Ц Е Н Т

Средневзвешенная ставка 
по выданным кредитам снижается 
из-за роста популярности программ 
с господдержкой

Ежемесячные ипотечные платежи 
выросли за последние полгода 
в полтора раза.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИЦИНА Разработки отечественных компаний замещают импортные медицинские изделия и даже конкурируют с ними

Новация, о которой мечтали травматологи
Вера Луцкая

Р
оссийское здравоохра-
нение активно занима-
ется импортозамещени-

ем — сегодня это требование 
времени. При этом надо отме-
тить, что многие отечествен-
ные компании обладают необ-
ходимыми наработками, чтобы 
не просто заместить лекарства 
или медицинские изделия, ра-
нее поставлявшиеся из-за ру-
бежа, но и предложить продукт, 
способный конкурировать по 
качеству и цене с образцами 
ведущих зарубежных произ-
водителей. В том числе и в та-
кой крайне высокотехнологич-
ной сфере, как производство 
эндопротезов. Например, спе-
циалистам производственной 
компании «Профтехнологии» 
удалось создать эндопротез из 
углеродных композитов, кото-
рый по некоторым характери-
стикам не имеет аналогов на 
мировом рынке. 

Что такое 
эндопротезирование?

Эндопротезирование — это 
имплантация устройства, кото-
рое имитирует функцию здоро-
вого сустава. При этом, если с 
помощью протеза можно заме-
нить, в принципе, любую часть 
тела (например, зубы, руки или 
ноги), то эндопротезы — это не-
кий комплекс костей и искус-
ственных компонентов, при-
званных поддерживать повре-
жденную часть человеческого 
организма. И используются они 
для замены тех частей сложного 
устройства — тела человека, ко-
торые могут быть восстановле-
ны только при хирургическом 
вмешательстве. Наиболее рас-
пространены операции по эн-
допротезированию плечевого, 
коленного и тазобедренного су-
ставов. 

По оценкам Федерального 
научно-клинического центра 
Федерального медико-биологи-
ческого агентства (ФМБА) Рос-
сии, которые были обнародова-
ны в марте этого года, за послед-
ние 10 лет количество проводи-
мых операций по замене колен-
ного сустава среди наших соо-
течественников увеличилось в 
два раза. При этом средний воз-
раст пациентов, нуждающихся 
в эндопротезировании, на сего-

дняшний день составляет 45—65 
лет, то есть с каждым годом кан-
дидаты на операцию становят-
ся моложе. Одна из причин — па-
циенты с индексом массы тела 
свыше 35 попадают в зону рис-
ка возникновения проблем с ко-
ленными суставами в более мо-
лодом возрасте.

В целом, как отмечают про-
фильные специалисты, сейчас 
в России проводится поряд-
ка 100—200 тысяч операций 
по эндопротезированию в год. 
При этом, по экспертной оцен-
ке, подобных операций должно 
проводиться (по соответствую-
щим показаниям, конечно) по-
рядка 300 тысяч в год. Если бы в 
нашем распоряжении были ка-
чественные, современные, с хо-
рошим ресурсом эндопротезы 
отечественного производства, 
то количество пролеченных 
больных было бы в разы больше, 
подчеркивают российские вра-
чи. Акцент на необходимости 
развивать именно отечествен-
ное производство эндопротезов 
они делают не случайно.

Рынок диктует
Ежегодная потребность в ме-

дицинских изделиях для травма-
тологии и ортопедии составляет 
более 3 млн изделий, из которых 
пока только 15% изготавлива-
ется в нашей стране, отмечал в 
интервью «Российской газете» 
в 2021 году генеральный дирек-
тор одного из ведущих предпри-
ятий медицинской промышлен-
ности и реабилитационной ин-
дустрии ФГУП «ЦИТО» Виктор 
Спектор. 

Эндопротезы — изделия доро-
гостоящие, на рынке весьма вос-
требованные, и неудивительно, 
что к их производству проявля-
ли повышенный интерес круп-
ные западные компании, факти-
чески поделившие между собой 

не только мировой, но и россий-
ский рынок.

П о  д а н н ы м  D i s c o v e r y 
Research Group, в 2019 году 
на долю американских компа-
ний приходилось 34% импор-
та эндопротезов в РФ. Лидиро-
вала на рынке компания DePuy 
(входит в Johnson & Johnson), 
ее продукция занимала 19,7% 
от всего объема импорта. В пя-
терке крупнейших иностранных 
производителей также амери-
канские Zimmer Biomet, Stryker, 
компания Smith & Nephew из 
Великобритании. Но антирос-
сийские санкции затронули и 
эту статью импорта. Как след-
ствие — импортные эндопроте-
зы дорожают и их становится 
все меньше. 

Как объясняют представите-
ли компаний-импортеров, удо-
рожание это отчасти связано с 
ростом цен на сырье, из которо-
го делаются эндопротезы — ме-
талл и полиэтилен. Но главная 
причина роста цен на эти теперь 
дефицитные изделия — нарушен-
ные логистические цепочки до-

ставки продукции из Западной 
Европы и США. 

По экспертным оценкам, 
объемы поставок снизились на 
40% (!). А вот цена, наоборот, вы-
растет. По мнению игроков рын-
ка, цены на импортные эндопро-
тезы вырастут не менее чем на 
20%. То есть, если раньше по гос-
контрактам за подобное изделие 
бюджет платил 90 тысяч рублей, 
то вскоре эта сумма может соста-
вить уже 120—125 тысяч рублей. 

«Клиническую картину» до-
полняет еще один тревожный 
симптом. Правительства мно-
гих стран, где производятся эн-
допротезы, сейчас ставят бюро-
кратические препоны на пути 
импорта этих медицинских из-
делий в Россию — вводят допол-

нительное лицензирование и т.п. 
Как отмечают в частных беседах 
игроки рынка, таким образом 
западные «партнеры» пытаются 
не допустить, чтобы медизделия 
для травмотологии и ортопе-
дии оказались в распоряжении 
учреждений, связанных с рос-
сийскими силовыми структура-
ми. Нечто подобное уже случи-
лось с импортируемой оптикой, 
которая используется для эндо-
скопических операций. Она по-
пала в разряд продукции двой-
ного назначения.

Государственная политика
Весной этого  года  пре-

мьер-министр Михаил Мишу-
стин утвердил приоритетные 
направления по обеспечению 
технологического суверените-
та страны. В сфере медицинской 
промышленности одним из при-
оритетов признано в том числе 
производство медицинских эн-
допротезов и имплантатов. 

«Наша главная задача — мак-
симально быстро перейти от 
мелкой серии к промышленным 
объемам и преодолеть домини-
рование иностранных комплек-
тующих и материалов», — сказал 
вице-премьер — глава минпром-
торга Денис Мантуров в июле 
этого года на совещании по во-
просу развития производства 
протезно-ортопедических изде-
лий в России.

«Импортозамещение — это 
технологическая независи-
мость России. Прежде всего это 
касается продуктов, от которых 
зависит жизнь и здоровье росси-
ян», — отметила в одном из своих 
интервью руководитель ФМБА 
России Вероника Скворцова. 

И работа в этом направлении 
ведется поступательно и актив-
но. Именно по совету и настав-
лению экспертов ФМБА, обозна-
чивших важность темы, специа-
листы научно-производствен-
ной компании «Профтехно-
логии» решили исследовать 
проблему: можно ли использо-
вать созданный ими новый угле-
родосодержащий материал при 
производстве эндопротезов?

Биосовместимость 
и износостойкость 

Стоит отметить, что рабо-
ты по внедрению углеродосо-
держащих материалов в меди-
цинскую практику велись еще в 

СССР, с начала 80-х годов. «Были 
изготовлены сотни изделий, их 
экспортировали даже в Швей-
царию, — рассказывает канди-
дат химических наук Андрей 
Яншевский. — Сейчас, конечно, 
и хирургия, и химическая про-
мышленность шагнули далеко 
вперед». 

Несколько лет назад при под-
держке отечественных инвесто-
ров ученые решили переосмыс-
лить советское научное насле-
дие. Итогом этой работы и стал 
новый углекомпозит, который 
можно использовать при произ-
водстве эндопротезов. 

Что важно подчеркнуть: раз-
работчики учитывали, что к ка-
честву подобных медицинских 
изделий предъявляются чрез-
вычайно высокие требования. 
По сути это совокупность двух 
подвижно сопрягающихся по-
верхностей. Эндопротез дол-
жен годами, если не десятиле-
тиями, выдерживать постоян-
ные нагрузки, быть прочным, 
износостойким и обладать био-
совместимостью (встраиваться 

в организм пациента, вызывать 
минимум аллергических и ток-
сических реакций в организме). 
Но российским ученым удалось 
решить эту технологически 
чрезвычайно сложную задачу. 

«Этот материал, в отличие 
от пластика, нетоксичен, но ве-
дет себя как пластик при меха-
нических нагрузках, он легче и 
быстрее приживается в организ-
ме, может прорастать собствен-
ными коллагеновыми тканями, 
у него уникальные прочностные 
характеристики», — объясняет 
руководитель проекта, специ-
алист по композиционным ма-
териалам Алексей Габов. «У уг-
леродных волокон, в отличие от 
металлов, не возникает пробле-
мы «усталости», да и изделия из 
этого материала весят гораздо 
меньше, что крайне важно для 
пациентов», — подчеркивает 
кандидат химических наук Ан-
дрей Яншевский. 

Разработка российских уче-
ных восемь месяцев проходи-
ла экспертизу в Томском науч-
но-исследовательском инсти-
туте ФМБА России. Стоит отме-
тить, что Федеральное медико-
биологическое агентство — одна 
из авторитетных площадок вне-
дрения инноваций в отечествен-
ной медицине. Новый материал 
нетоксичен и не вызывает пато-
логических изменений — таков 
был вердикт экспертов. Сейчас 
он проходит клинические ис-
пытания, которые должны за-
вершиться через несколько ме-
сяцев. 

Более того, после подробно-
го погружения в отчетные доку-
менты АНО Центр стратегиче-
ских инициатив ФМБА предло-
жил создать широкую линей-
ку всех видов изделий для эн-
допротезирования совместно с 
ведущими научными учрежде-
ниями подведомственной сети. 
«Уверен: у нас есть достаточ-
ный научный и профессиональ-
ный потенциал для совместной 
реализации данной работы», — 
подытожил руководитель орга-
низации.

Все более широкое исполь-
зование углеродного волокна 
в медицинских имплантатах — 
это общемировая тенденция. 
Имплантаты из углеродного во-
локна имеют ряд преимуществ 
по сравнению с традиционны-
ми материалами, в том чис-
ле улучшенную биосовмести-
мость и сниженный риск инфи-
цирования. «Они долговечны 
и износостойки», — отмечает 
доктор медицинских наук Фар-
хад Набиев. 

Одной из самых больших 
проблем по-прежнему являет-
ся высокая стоимость материа-
лов из углеродного волокна. Тем 
более важно, что инновацион-
ные разработки специалистов 
«Профтехнологии» позволяют 
выпускать столь значимый со-
циальный продукт с низкой се-
бестоимостью в промышленных 
масштабах. 

«Именно низкая стоимость 
отличает наши разработки», — 
говорит Алексей Габов, де-
монстрируя уже готовый эндо-
протез. «Себестоимость эндо-
протеза из созданного нами ма-
териала — порядка 30 долларов. 
При этом мы используем толь-
ко отечественное сырье». По 

словам Алексея Габова, интерес 
к этой инновационной разра-
ботке уже проявили многие рес-
публики бывшего СССР. 

Импортозамещение — 
для пациента

В своем выступлении на про-
ходившем осенью этого года V 
Форуме социальных иннова-
ций регионов первый замести-
тель руководителя ФМБА Рос-
сии Татьяна Яковлева отмечала, 
что здоровье наряду с образо-
ванием и профессиональными 
компетенциями трудоспособ-
ного населения — это важней-
ший ресурс национальной эко-
номики. 

Импортозамещение в сфере 
производства медицинских из-
делий и оборудования не само-
цель. Доступность качественной 
высокотехнологичной помощи, 
безопасной и эффективной про-
дукции медицинского назначе-
ния — это залог успешного реше-
ния проблем со здоровьем. И ак-
тивность российского бизнеса 
здесь можно только приветство-
вать. 

Углеродные композиты уже 
использовались при лечении 
дегенеративных заболеваний 
позвоночника, в кранеопласти-
ке, при операциях на связочном 
аппарате коленного сустава. И 
у инновационной разработки 
отечественных специалистов 
есть все перспективы для их ис-
пользования в изготовлении эн-
допротезов, отмечают профиль-
ные эксперты. Можно сказать, 
что о таком материале — деше-
вом, прочном и биосовмести-
мом, не зависящем от капризов 
зарубежного рынка, посколь-
ку разработан в России, — давно 
мечтали практикующие орто-
педы-травматологи. И, что тоже 
важно, материал — выгодный 
для бюджета, так как изделия из 
него в десятки раз дешевле ана-
логов.  

А К Ц Е Н Т

Если бы в нашем распоряжении были 
качественные, современные, с хорошим 
ресурсом эндопротезы отечественного 
производства, то количество пролеченных 
больных было бы в разы больше

Алексей Габов: Новый материал 
легче и быстрее приживается 
в организме, у него уникальные 
прочностные характеристики.

ЦИФРА

до 200
ТЫСЯЧ

операций по эндопротезирова-

нию в год проводится в России

АВТОРИТЕТНО Михаил Гуцериев о кавказском братстве с еврейским народом

В защиту традиций  
 Михаил Гуцериев

Ч
то происходит с 
нами? Что это за 
люди, которые пре-
вращают террито-
рию нашего Кавка-
за в источник на-
силия?
На Кавказе всегда 
гордились един-

ством всех народов и религий, 
их равноправием и тождеством. 
Дагестан, где сегодня можно 
встретить представителей более 
ста десяти национальностей, и 
вовсе был образцом истинно-
го братства. Об антисемитизме 
на Кавказе слышали в основном 
от приехавших из других регио-
нов родственников, из газет-
ных статей и книг. Оставивши-
ми след в истории проявления-
ми агрессии, направленной про-
тив евреев на Кавказе, были вы-
лазки отдельных дивизий белых 
войск во время Гражданской 
войны. Но сегодняшние акции 
выходят за рамки нашего пони-
мания Дагестана и всего Кавка-
за — регионов, добросердечием 
и здравомыслием народов кото-
рых мы всегда гордились.

Как могли произойти беспо-
рядки 29 октября на родине Ра-
сула Гамзатова, автора проник-
новенной песни «Журавли», в 
которой воспет подвиг солдат, 
остановивших глобальное рас-
пространение вируса фашизма?

Невозможно без боли в серд-
це следить за новостями из зоны 
израильско-палестинской тра-
гедии, читать о гибели тысяч 
мирных людей, в том числе ни в 
чем не повинных женщин и де-
тей, ставших жертвами поли-
тических разборок с той и дру-
гой стороны. Я разделяю эту 
боль, но не могу найти ни одно-
го оправдания произошедше-
му 29 октября в Дагестане. Бо-
лее того, я глубоко убежден, что 
зло, позорно прикрывающееся 
благородными лозунгами спра-
ведливости и защиты ближних, 
заслуживает еще большего по-
рицания и сурового наказания.

Толпа нарушителей закона, 
устроившая штурм махачка-
линского аэропорта, не имеет 
права говорить от лица всего 
дагестанского народа так же, 
как экстремисты — от лица му-
сульманского мира, а радикаль-

ные иудеи — от лица всех евреев 
или граждан Израиля. Ново-
го всплеска этой болезни не-
льзя допускать ни в одной точ-
ке мира, а на Северном Кавка-
зе тем более. Именно послед-
нее вызывает у меня особую 
печаль.

Я сам рос в Грозном, где были 
целые еврейские кварталы. Мы, 
представители самых разных 
народов, росли вместе и никогда 
не оценивали друг друга по на-
циональному или религиозно-
му признаку. Симпатии и анти-
патии рождались к людям, но 
не к нации или вероисповеда-
нию. До прихода в начале 90-х 
годов в Чечне к власти людей с 
непомерными политическими 
амбициями, прикрывавшихся 
идеями религиозного превос-
ходства для решения своих по-
литических и финансовых за-
дач, дружбу народов (не с совет-

ских агитплакатов, а истинное 
добрососедство) не могли нару-
шить никакие отличия в тради-
циях, языке или внешнем виде. 
Так, моими учителями, научив-
шими меня азам предприни-
мательства, что впоследствии 
помогло мне создать промыш-
ленные предприятия междуна-
родного масштаба, были Арон 
Длин, Альберт Кальманович, 
Борис Гершензон — люди, обла-
давшие уникальными деловы-
ми качествами. Они опередили 
свое время, почувствовав неиз-
бежный приход рыночной эко-
номики. Но главное, что их отли-
чало, это высокая человеческая 
порядочность и честь. Я всегда 
буду глубоко благодарен своему 
товарищу Леониду Сафиру — ум-
ному, искреннему, удивительно 
обаятельному человеку, обще-
ние с которым помогло мне луч-
ше понять окружающий мир, 
людей и себя. И, конечно, не 
могу не вспомнить своего дру-
га Феликса Длина — сильную, та-
лантливую личность, настояще-

го интеллектуала, который сего-
дня является одним из лучших 
предпринимателей Санкт-Пе-
тербурга.

И до сих пор моими лучшими 
друзьями являются те достой-
ные люди самых разных наци-
ональностей, с которыми свела 
меня жизнь в Грозном.

Отрадно наблюдать мне сего-
дня, как тепло реагируют му-
сульмане — жители ингушских 
городов и сельских поселений — 
на нашу работу по восстанов-
лению наряду с мусульмански-
ми кладбищами в республике 
и православных захоронений. 
Уважение к памяти предков — 
это одна из тех ценностей, ко-
торые понятны любому челове-
ку на Земле и потому являются 
объединяющими. Неужели та-
ких объединяющих ценностей — 
любви к ближнему, добросер-
дечности, щедрости, гостепри-

имства — и правда, в душах пред-
ставителей разных народов 
меньше, чем отличий? Я отказы-
ваюсь в это верить.

Веками евреи жили на Кав-
казе рука об руку с дагестанца-
ми, кабардинцами, осетинами, 
грузинами, чеченцами, аварца-
ми, азербайджанцами, ингуша-
ми и другими народами. Неда-
ром многие европейские евреи 
считают горских евреев скорее 
кавказцами, ведь их культура 
близка культуре других кавказ-
ских народов: они так же танцу-
ют лезгинку, у них те же тради-
ции в одежде и национальной 
кухне, то же знаменитое кав-
казское гостеприимство, то же 
подчинение адатам, то есть за-
конам, основанным на обыча-
ях. Горские евреи практиковали 
куначество и признавали кров-
ную месть, они были полностью 
включены в контекст сложных 
межродовых и межличностных 
отношений, являющихся визит-
ной карточкой Кавказа, именно 
поэтому землячество для них 

так свято. Так же, как они почи-
тают свои святыни, они почита-
ют и свою Родину — Кавказ.

Издревле не было распрей 
между многочисленными кав-
казскими народами. Даже когда 
Имам Шамиль,  поднявший 
восстание против Российской 
империи, создавал в Дагеста-
не и Чечне государство шари-
ата, где не было места иновер-
цам, он лично держал у себя на 
службе двух евреев — личного 
врача Султана Горичиева и каз-
начея Исмиханова, а любимой 
женой Шамиля была Анна Улу-
ханова — дочь армянского куп-
ца из Моздока. Многие евреи 
во время кавказской войны, не 
видя смысла воевать за Россий-
скую империю, убегали к Ша-
милю, который выделил им спе-
циальный аул — Ведено и другие 
аулы. При Шамиле даже был эс-
кадрон, состоящий из горских 
евреев, и самые лихие воины 
Ислама мечтали повоевать в 
этом подразделении под нача-
лом еврейских командиров, 
которых уважали и считали за 
честь воевать с этим эскадро-
ном под одним знаменем. Ис-
панец на русской службе Хуан 
Ван Гален, участник Кавказской 
войны, упоминает о том, что в 
Эндери против Российской им-
перии воевали и евреи, жители 
этого села. Эти евреи вместе со 
многими мусульманами, по-ви-
димому, покинули аул, когда его 
захватили русские. 

Когда при царизме в евро-
пейской части России притес-
няли евреев, Дербент остался 
единственным городом в импе-
рии, где власти не придержива-
лись указа о черте оседлости. 
Его игнорировали на уровне 
самого генерал-губернатора и 
даже разрешали другим евреям 
тихо подселяться сюда.

Знаменитые этнографы 
В. Миллер (1848—1913) и М. Ко-
валевский (1851—1916) в своем 
труде «В горских обществах Ка-
барды» отмечали: «В версте от 
Нальчика раскинулась довольно 
обширная еврейская колония. 
Интересуясь горскими еврея-
ми, сохранившими свой тип в 
несравненно большей чистоте, 
нежели европейские, мы отпра-
вились туда... и из окон и дверей 
на нас с любопытством смот-
рели смуглые библейские лица 
женщин и детей. Нам редко слу-
чалось видеть в течение какого-
нибудь получаса столько пра-
вильных и прелестных детских 
личиков со знойными глазами и 
курчавыми волосами... Антипа-
тии местное население не испы-
тывает к ним никакой…»

В советские времена мирное 
сосуществование кавказских 
народов и их культурную само-
бытность не смогла разрушить 
даже национальная политика 
Сталина. Кавказским народам, в 
том числе горским евреям, гро-
зила ассимиляция, но они стой-
ко сопротивлялись этому про-
цессу, поддерживая друг дру-
га. Когда в 1944 году было ста-
линское выселение вайнахов, 
евреи, наряду с грузинами, не 
заселились в наши дома, веря в 
возвращение ингушей домой. 
Пройдя сложный и драматич-
ный исторический путь, Кавказ 
оставался особой зоной толе-
рантности и мира. Кстати, Дер-
бент, где в мире и согласии друж-
ной семьей живут люди разных 
национальностей и вероиспове-
даний, был признан ЮНЕСКО 
самым толерантным городом 
мира.

Годы Великой Отечествен-
ной войны явились самым труд-
ным и в то же время самым ге-
роическим периодом нашей 

Родины. Вместе со всеми наро-
дами страны на фронтах муже-
ственно сражались горцы Кав-
каза, среди них и горские евреи. 
В Москве в 2017 году в мемо-
риальной синагоге на Поклон-
ной горе в торжественной об-
становке открыт бюст героя Ве-
ликой Отечественной войны, 
Героя Советского Союза Исая 
Иллазарова — горского еврея из 
столицы Кабардино-Балкарии. 
Кавалер ордена Ленина Алек-
сандр Мардахаев, горский еврей 
из Махачкалы, повторил по-
двиг Гастелло на танке в ноябре 
1941 года в боях с фашистами на 
подступах к Москве. Доброволь-
но ушел на фронт выпускник 
Махачкалинской средней шко-
лы комсомолец Шатиель Абра-
мов. Он прошел с боями путь от 
Сталинграда до самого Берли-
на. Получил многочисленные 
награды, ему было присвоено 
звание Героя Советского Сою-
за. На Мамаевом Кургане, в зале 
Воинской Славы есть знамена, 
где начертаны имена бойцов, 
павших героической смертью в 
Сталинградской битве. На 18-м 
мраморном знамени значится 
имя гвардейца Марка Шамае-
ва. Шесть гвардейцев под его ко-
мандованием обороняли Мама-
ев Курган, пока не прибыла ар-
мия генерал-полковника Родим-
цева. Вера Ханукаева  одной из 

первых девушек Дагестана ста-
ла в 1936 г. парашютисткой. Она 
участвовала в освобождении 
Украины, Молдавии, Румынии и 
Венгрии. Борис Рахамимов, сбе-
жав из детдома г. Баку, стал сы-
ном полка 4-го батальона 62-й 
(8-й) гвардейской армии. Со 
своей частью Б. Рахамимов до-
шел до Берлина. Там 10 мая ему 
исполнилось 15 лет. На фронтах 
Великой Отечественной войны 
сражались деятели культуры: 
драматург Юно Семенов, писа-
тели Михаил Бахшиев и Хизгил 
Авшалумов, поэты Борис Гаври-

лов, Манувах Дадашев, Даниил 
Атнилов и многие другие. Все 
они — горские евреи. Этот народ 
всегда был неотъемлемой ча-
стью Кавказа, его верными сы-
нами и доблестью.

Государственный академи-
ческий заслуженный ансамбль 
танца «Лезгинка», прославив-
ший Дагестан на весь мир, со-
здан в 1958 году горским евреем 
Танхо Израиловым. Ансамбль 
исполняет танцы разных наро-
дов Кавказа и всей России. Му-
зыка и танец — великое объеди-
няющее начало, а совершенная 
хореография Танхо — воплоще-
ние истинной любви к Кавказу.

Наверняка вчерашние по-
громщики гордятся танцеваль-
ным искусством своих предков. 
Но что они сделали для разви-
тия культуры своего народа, для 
продолжения его многовековых 
традиций? Ничего. Или, может 
быть, кто-то из них при сложном 
переломе отказался бы от лече-
ния по методу Гавриила Абрамо-
вича Илизарова потому, что тот 
был горским евреем? Нет! Как 
только речь заходит о собствен-
ном благополучии, такие люди 
трусливо забывают о своих 
принципах.

Список достойных предста-
вителей Дагестана можно про-
должать долго. Но, к сожалению, 
несколько дней назад нам пред-

стояло узнать о тех, чьи пред-
ставления о достоинстве силь-
но расходятся с убеждениями 
их предков.

Это, видимо, какое-то осо-
бое проявление патриотизма и 
сочувствия к страдающим му-
сульманам: перепугать сотруд-
ников аэропорта, дагестанских 
матерей с детьми, вернувших-
ся с лечения, пассажиров, при-
ехавших в Дагестан туристами? 
Нет, это люди, которых так лег-
ко спровоцировать на действия, 
приносящие вред стране, в кото-
рой они живут.

Я даже не затрагиваю эконо-
мико-социальные последствия 
событий 29 октября. Приходи-
ло ли в голову погромщикам, 
слепо поверившим непонят-
ным призывам из социальных 
сетей, посчитать, во сколько 
обойдутся Дагестану их неза-
конные действия? Кто заплатит 
за восстановление городского 
аэропорта? В последнее время 
в Дагестан потянулись туристы 
со всей России, огромные сред-
ства вложены в развитие тури-
стической сферы, которая мо-
жет стать залогом процветания 
региона. Но ведь все это было 
поставлено под удар. Только со-
зидание идет людям во благо. 
Разрушителей и мелких прово-
каторов история сотрет из па-
мяти народа.

Россия — страна многонацио-
нальная. У России нет будущего 
без межнационального и меж-
конфессионального согласия. 
Без этих постулатов России не 
выжить. Мухаммад Гази — пер-
вый имам Дагестана и Чечни, 
был истинным миссионером, 
просветителем, его наследие 
представляет собой важный 
инструмент для образования 
молодежи. Оно призывает лю-
дей к уважению ислама, объеди-
няет людей разных националь-
ностей и напоминает о том, что 
их культура и история нуждают-
ся в защите. Лучшие его после-
дователи боролись против экс-
тремизма в обществе. Они при-
зывали к миру и согласию, осу-
ждали вражду между разными 
этносами и конфессиями. Има-
мы Магомед Махдиев и Маго-
медкамиль Гамзатов были ши-
роко известны своей непри-
миримой позицией по отноше-
нию к любым формам насилия, 
открыто осуждали экстремист-
ское подполье, убийства ни в 
чем не повинных людей, высту-
пали за поиск мирных путей 
урегулирования конфликтов и 
недопущение кровопролития. 
Оба они пали от рук бандитов, 
но остались верны принципам 
миротворчества. Заигрывать с 
нарушителями закона — плохая 
идея.

Все, кто причастен к событи-
ям в аэропорту, должны нести 
заслуженное наказание, если 
свою бесценную свободу они 
превратили в произвол.  

А К Ц Е Н Т

Зло, позорно прикрывающееся 
благородными лозунгами 
справедливости и защиты ближних, 
заслуживает еще большего порицания 
и сурового наказания 
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А К Ц Е Н Т

Как могли произойти беспорядки 
29 октября на родине Расула Гамзатова, 
который воспел подвиг солдат? 

А К Ц Е Н Т

У России нет будущего без межнацио-
нального и межконфессионального 
согласия. Без этих постулатов не выжить
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Как ульяновский инвестор 
оказался на скамье 
подсудимых

Разбираются 
с бизнесом 
в духе лихих 90-х

Михаил Писарев, Ульяновск

Ленинский районный суд Ульяновска готовится огла-
сить приговор предпринимателю Геннадию Соловье-
ву, за судьбой которого внимательно следят не только 
в регионе. Его дело может стать той самой лакмусо-
вой бумажкой — индикатором, демонстрирующим от-
ношение к инвесторам на местах. Не секрет, что после 
скрепления договоров инвестпроект может пойти не 
так, как предполагалось. И тогда в один миг из колон-
ки бизнес-новостей легко угодить в криминальную 
хронику, а вместо грамот от региональной власти по-
лучить обвинение от прокурора, как это случилось с 
Соловьевым.

Несколько лет назад «Агрофирма Лаишевская», 
директором которой является Соловьев, иницииро-
вала инвестпроект по выращиванию и переработке 
овощей. В 2021 году о фирме глава регионального 
минсельхоза отзывался как об одном из крупнейших 
производителей овощей открытого грунта в Улья-
новской области.

Как сообщали местные СМИ, по бизнес-плану тре-
бовалось 15 тысяч га земли сельхозназначения, раз-
мер предполагаемых инвестиций составлял 300 млн 
рублей. Проектная площадь земли была определена, 
исходя из экономической целесообразности. Но агро-
предприятие получило только 2,5 тысячи га.

Проект получил 
статус особо зна-
чимого инвести-
ционного проекта 
Ульяновской обла-
сти, которым оста-
вался на протяже-
нии почти семи лет. 
Лишь в мае 2022 
года региональные 
власти лишили его 
особого статуса 
из-за формального 
повода — фирма не 
предоставила от-
четность о ходе ре-
ализации проекта 
за 2021 год в разгар 
пандемии.

Двумя месяцами 
ранее, в марте 2022 
года, силовики на-
грянули с обыска-
ми к Геннадию Со-
ловьеву, одновре-
менно с этим производилась выемка документов в 
администрации Ульяновска и управлении архитекту-
ры. В итоге обвинение предъявили только Соловьеву. 
51-летнего фактического руководителя «Агрофир-
мы Лаишевская» обвинили в мошенничестве в особо 
крупном размере. По версии следствия, он умышлен-
но направил в органы власти ряд документов, по ко-
торым проект его коммерческой фирмы получил ста-
тус особо значимого инвестиционного проекта Улья-
новской области.

В связи с этим получил в аренду без проведения 
торгов ряд земельных участков, принадлежащих 
региону. После этого якобы создал видимость реали-
зации проекта и предоставил в уполномоченный ор-
ган недостоверные сведения. Это позволило компа-
нии обвиняемого получить в собственность по до-
говорам купли-продажи участки по цене, равной 20 
процентам их кадастровой стоимости. Сумму ущер-
ба, нанесенного региональному бюджету, следствие 
оценило в 209 млн рублей.

Защита обвиняемого настаивает, что процедуры с 
земельными участками проводились в рамках зако-
на. Приобрести арендуемую землю в собственность 
может любой арендатор при условии, что он исполь-
зовал выделенный ему участок по назначению и во-
время вносил платежи за аренду. Что касается сум-
мы сделки по выкупу участков, то изначально земли 
сельхозугодий стоят дешевле, чем под индивидуаль-
ное жилищное строительство. Все дело в том, как под-
ходить к оценке земли.

— В суде были допрошены чиновники из ведомств, 
которые оформляют договоры аренды и выкупа зем-
ли. И они в один голос все сказали, что невозможно 
купить землю по рыночной стоимости. Даже если вы 
действительно напишете заявление, попросите тор-
ги организовать. Это законом не предусмотрено, — го-
ворит адвокат Ирина Бондина. — Речь идет не о десяти 
сотках, а о тысячах гектар, которые либо государству 
нужно содержать, либо найти людей, которые будут 
их содержать. И для побуждения к тому, чтобы земли 
вводились в севооборот, обрабатывались, с них пла-
тились налоги, законодательно предусмотрено, что 
выкупить их можно за 20 процентов от кадастровой 
стоимости.

Защиту удивила и сумма ущерба, которую предъ-
явило обвинение. Эксперты из Ульяновской лабора-
тории судебной экспертизы Минюста России оцени-
ли проданный участок в разы дешевле. Но обвинение 
взяло за основу экспертизу, сделанную Торгово-про-
мышленной палатой Ульяновской области. Ее эксперт 
исходил при оценке ущерба из рыночной стоимости 
участков, хотя изначально они не могли быть прода-
ны по рыночной цене. Поэтому ущерб получился в де-
сятки раз больше, чем определила госэкспертиза.

Правоохранители заинтересовались сделкой спу-
стя много лет. По стечению обстоятельств это совпало 
со сменой политических элит в регионе.

— Все было выкуплено согласно законодательству, 
и прокуратура согласовала. Да, если считают, что 
было выкуплено не по той цене, могли подать в арбит-
раж. В чем здесь мошенничество, непонятно. Склады-
вается впечатление, что сложно закрыть дело, кото-
рое возбудили, — говорит эколог движения «Зеленая 
Россия» Александр Брагин, который следит за судеб-
ным процессом.

Наблюдают за ним и жители села, где находится 
агрофирма. 140 подписей набрала петиция в интерне-
те в поддержку Соловьева, адресованная в Генераль-
ную прокуратуру РФ. В ней жители отметили заслуги 
«Агрофирмы Лаишевская», которая помогала с за-
старелыми проблемами — дорогами, водой, светом, 
благоустраивала местный водоем.

Сегодня агрофирма продолжает работать, заку-
паются комбайны, готовится строительство зим-
них теплиц. Вот только предпринимателю, который 
восстанавливал хозяйство, грозит до 10 лет лишения 
свободы. Неужели можно любого собственника, кото-
рый выкупил арендуемые земли, обвинить в мошен-
ничестве? Или снова мы имеем дело с большими эн-
тузиастами продемонстрировать свою власть и погу-
бить производительный и нужный людям бизнес?  

Защита обвиняе-
мого настаивает, 
что процедуры 
с земельными 
участками прово-
дились в рамках 
закона: приобре-
сти арендуемую 
землю в собствен-
ность мог любой 
арендатор

Не сбрендили
Нет такого арендатора, 
который готов занять 
все магазины IKEA, это 

был слишком большой игрок и 
слишком большие площади. Вы 
знаете, что вместо шведской 
компании пришла белорусская 
сеть Swed House, также пустые 
площади занимает фабрика ме-
бели Lazurit. Но, скорее всего, 
остальные магазины IKEA будут 
разных форматов, одномомент-
но их занять невозможно.

«Декатлон» все свои магази-
ны закрыл, но в ближайшее вре-
мя ожидается открытие нового 
оператора, который забирает 
все эти локации. 

Кроме «Декатлона» и IKEA 
практически все площадки уже 
разобраны. Потому что за ними 
началась охота. Например, ма-
газины H&M уходили очень бы-
стро и оставляли не только гото-
вый ремонт (а были площадки, 
которые проработали только 
месяц), они даже оставляли все 
торговое оборудование, часто 
в идеальном состоянии. Новым 
брендам достаточно было вклю-
чить свет и развесить товар. Как 
это и произошло в некоторых 
магазинах.

В пандемию большинство ТЦ 
перешло на взимание арендной 
платы как процент от оборо-
та магазина. Когда магазины 
уходящих брендов закрылись, 
но не освободили площади, это 
сильно ударило по ТЦ?

БУЛАТ ШАКИРОВ: В начале 2022 года 
большая часть ТЦ сразу догово-
рилась с арендаторами о мини-
мальном фиксированном пла-
теже. Все, кто не договорился, 
пошли в суды, и суды дружно 
встали на сторону владельцев 
ТЦ. Большую часть компаний 
обязали выплатить арендную 
плату по результатам продаж 
предыдущего года.

В целом практически все ТЦ 
сейчас взимают плату как про-
цент с оборота. В среднем по 
рынку — от 5% до 15%. Но это 
зависит от конкретного ТЦ и от 

профиля арендатора. В сегмен-
те одежды и обуви это обычно 
от 5—6% до 10%, у ювелирных 
магазинов до 15—16%, у быто-
вой техники 6—7%.

Стоимость аренды в послед-
ние год-два растет?

БУЛАТ ШАКИРОВ: Пока не растет, мы 
все-таки пока только возвраща-

емся на уровень докризисных 
продаж. Но учитывая, что плата 
зависит от оборота, при росте 
продаж понемногу возрастает и 
арендная плата.

Правда ли, что в цене товара 
примерно около 30% покупа-
тель платит за аренду поме-
щения?

БУЛАТ ШАКИРОВ: Невозможно вы-
вести универсальную формулу. 
У каждого направления разная 
маржинальность и разная доля 
аренды в цене товара.

Новые арендаторы обес-
печивают тот же поток 
посе тителей, как и раскру-
ченные ранее иностранные 
бренды?

БУЛАТ ШАКИРОВ: Посещаемость ТЦ 
практически восстановилась 
опять же по сравнению с 2019 
годом. У нас же ушли только ма-
газины, но покупатели никуда 
не делись. К середине следую-
щего года мы выйдем к показа-
телям по посещаемости 2019 
года.

Сколько теряют ТЦ из-за мар-
кетплейсов и онлайн-торговли?

БУЛАТ ШАКИРОВ: Оборот онлайн-тор-
говли с каждым годом выраста-
ет практически вдвое. Это, без-
условно, отражается, но нельзя 
сказать, что убивает ТЦ. Онлайн 
отбирает покупателей у ТЦ, но 
не настолько критично, как мы 
думали в пандемийные годы. 
Мы видим постепенное возвра-
щение продаж, хотя по-прежне-
му еще не видим полного восста-
новления.

Сильно упало число зрителей 
в кинотеатрах. На смену 

кино приходят новые форма-
ты развлечений?

БУЛАТ ШАКИРОВ: Кинотеатры — это, 
наверное, самый пострадав-
ший сегмент. Сначала их закры-
ли в пандемию, потом их силь-
но подкосило отсутствие голли-
вудского репертуара. Они про-
должают бороться за выжива-
ние. Но некоторые ТЦ приняли 
решение вообще закрыть ки-
нозалы, переделать их под фуд-
корты, фитнес-центры. В бли-
жайшее время закроется не ме-
нее 10—15% кинотеатров.

Новых форматов как та-
ковых не появилось. У нас очень 
развиты детские развлекатель-
ные центры — одни из самых 
развитых в мире. Появляется 
больше концепций еды — и фуд-
маркеты, и классические ресто-
раны. Во многих ТЦ появляются 
термы. Будут появляться креа-
тивные пространства.

Продолжится ли строитель-
ство новых ТЦ или и те, что 
есть, начнут переделывать в 
склады или апартаменты?

БУЛАТ ШАКИРОВ: В ближайшее вре-
мя мы не увидим большого ко-
личества новых ТЦ, хотя не-
большие центры продолжа-
ют строиться. Я думаю, что не 
менее 10% ТЦ в России в бли-
жайшие годы будут перестрое-
ны или переформатированы. 
Те, что не смогли оправиться 
от кризиса, будут снесены, на 
их месте появятся многофунк-
циональные комплексы с жи-
льем и магазинами. Возможно, 
некоторые ТЦ будут передела-
ны в склады или апартаменты. 
А те торговые центры, кото-
рые были сделаны на базе быв-
ших производственных поме-
щений, будут возвращаться к 
своим первоначальным функ-
циям.  

АВИАЦИЯ Самолет Ил-96-400М совершил первый 
полет 

Подняли планку
Валерия Лобко

С
остоялся первый полет 
модернизированного Ил-
96-400М.  Самолет под-

нялся на высоту до 2000 м со 
скоростью до 390 км/ч и и на-
ходился в воздухе 26 минут. Во 
время полета проверялась его 
устойчивость, управляемость, 
работоспособность систем, си-
ловой установки и радиотехни-
ческих средств захода на посад-
ку. Испытания прошли в штат-
ном режиме, стабильная рабо-
та российских систем и обору-
дования были подтверждены, 
большая часть которых была 
изготовлена на предприятиях 
госкорпорации «Ростех». Об 
этом рассказал вице-премьер — 
глава Минпромторга России Де-
нис Мантуров.

«Первый и успешный полет 
модернизированного Ил-96-
400М — это демонстрация вы-
сочайшего уровня компетен-
ций отечественных КБ и авиа-
заводов. Самолет не просто 
сохранил высокие показатели 
Ил-96–300, но и получил но-
вые эксплуатационные и транс-
портные возможности. За счет 
нового современного пилотаж-
но-навигационного и радио-
связного оборудования на рос-
сийских компонентах повыша-
ется безопасность и надежность 
полетов, а в аэродинамической 
компоновке, конструкциях и 
системах самолета применяют-
ся решения, обеспечивающие 
эксплуатационную эффектив-
ность. В дальнейшем новое суд-
но позволит развивать и совер-
шенствовать наши компетен-

ции в создании широкофюзе-
ляжных дальнемагистральных 
самолетов», — отмечает Денис 
Мантуров.

Программа Ил-96-400М 
стартовала по решению прези-
дента страны. Самолет являет-
ся модернизированной верси-
ей Ил-96–300, отличается удли-
ненным на 9,35 м фюзеляжем, 
более мощными двигателями 
ПС-90А1 и вмещает до 370 пас-
сажиров. С его помощью будут 
обеспечены грузовые авиапере-
возки и транспортная доступ-
ность разных регионов, а мак-
симальная дальность полета, в 
том числе в пассажирской двух-
классной компоновке, составит 
8100 км.  Самолет может иметь 
грузовую, а также одно-, двух— 
и трехклассную компоновки, 
он оснащен современной ин-
формационно-развлекатель-
ной системой, обеспечивает до-
ступ к интернету, телевидению 
и спутниковой связи, современ-
ным буфетно-кухонным обору-
дованием.

«Это безусловно знако-
вое событие, которое говорит 
о том, что наше гражданское 
авиастроение не в загоне, оно 
развивается —такие самолеты, 
как Ил-96-400М, строят Boeing, 
Airbus и ОАК. В перспективе 
можно ожидать, что на осно-
ве наработок по Ил-96-400М 
будет спроектирован новый 
ШФДМС под два двигателя ПД-
35 с пассажировместимостью 
на 280—320 человек», — ком-
ментирует руководитель пор-
тала «Авиация России» Андрей 
Величко.  Авиаэксперт считает, 
что модернизированный Ил-

96-400М может быть востре-
бован на дальних маршрутах с 
высоким пассажиропотоком, 
например, для полётов на Даль-
ний Восток, в Китай, Тайланд, 
Индию или Египет. Однако для 
России с населением в 150 млн 
таких направлений немного, и 
летать на четырехдвигательном 
гиганте из Москвы, СПб или Ка-
лининграда в Новосибирск или 
Иркутск будет скорее всего не-
выгодно.

Исполнительный дирек-
тор агентства «Авиапорт» Олег 
Пантелеев считает, что в крат-
косрочной перспективе само-
лет Ил-96-400 в версии М может 
быть интересен Специальному 
летному отряду РФ, госзаказ-
чикам, а также, в версии Ил-96-
400Т, грузоперевозчикам. Од-
нако потребности в таких само-
летах будут умеренны — в год 
будет производиться от двух до 
четырёх самолетов, что не яв-
ляется рыночными показателя-
ми. Рентабельное производство 
при таких масштабах возможно, 
если только цена будет неконку-
рентоспособно высокой. Но не 
всё так однозначно. «Экономи-
ка авиакомпаний зависит от та-
ких факторов, как расход топли-
ва, стоимость аэропортового об-
служивания, затраты на техни-
ческое обслуживание и ремонт, 
а также стоимость владения — то 
есть лизинговый платеж, либо 
платеж по кредиту. У государ-
ства есть финансовый рычаг, 
позволяющий влиять на эти рас-
ходы. Поэтому даже в теории не-
привлекательный самолет мо-
жет стать вполне рентабель-
ным», — отмечает он.  
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Некоторые ТЦ приняли решение 
закрыть кинозалы, переделать 
их под фудкорты, фитнес-центры, термы

— В Россию пришло рекордное 
за четыре года число 
иностранных брендов — 
подробности узнайте на сайте
rg.ru/art/2656696

Модернизированный навигационный комплекс самолета Ил-96-400М сделан из российских комплектующих.

Не менее 10% торговых центров 
в России в ближайшие годы будут 
перестроены.

ДЕНЬГИ В столичных обменниках нет проблем 
с  покупкой иностранной валюты

Отходя от кассы
Ирина Огилько

П
риток валютной выруч-
ки после установления 
новых правил ее обяза-

тельной продажи, жесткая де-
нежно-кредитная политика 
Центробанка РФ, а также рост 
цен на нефть повлияли на курс 
валют. В конце октября он впер-
вые с 13 сентября снизился до 95 
рублей. А вчера, 1 ноября, на Мо-
сковской бирже доллар торгова-
ли за 93,4 рубля, а евро за 98,2. 
Почем можно купить и продать 
в столичных обменниках валю-
ту, выяснил корреспондент «РГ».

Заглянув на популярный пор-
тал banki.ru, обнаруживаю, что 
цены на покупку и продажу ва-
люты с официальным курсом ЦБ 
разнятся на 1—2 рубля. За исклю-
чением Сбербанка. Здесь предла-
гали купить доллар за  85,9 руб-
ля, а продать были готовы по 96 
рублей. 

Выгодный курс на покуп-
ку валюты днем я обнаружила в 
Морском банке на Варшавском 
шоссе, 1. Там доллар можно было 
приобрести за 93,60 рубля, а 
евро — по 99 рублей. 

— Очередей у нас нет, обыч-
ный рабочий день, — рассказала 
менеджер банка Марианна Се-
менова. — Купим доллары и евро 
на любую сумму. Правда, если 
купюры евро высокого номина-
ла, например 500 евро, курс бу-
дет минимум на рубль дешевле. 
Цена также зависит от суммы и 
качества банкнот.

А вот сам банк валюту не про-

дает: «Такое распоряжение, пока  
не продаем», — сказала мене-
джер. 

Заглядываю в офис Камком-
банка на Люблинской улице, 
171. В отличие от других банков 
здесь очередь — человек 10, по 
внешнему виду скорее граждане 
СНГ.  Курс покупки —  93,5 рубля 
за доллар. 

— Это хороший обменник, 
каждый месяц здесь меняю ру-
бли по выгодному курсу, — гово-
рит один из ожидающих, пред-
ставившийся Амалем Бамбе-
товым. — Я гражданин России, 
у меня официальная зарплата, 
часть которой  я перевожу в дол-
лары, чтобы отправить семье. В 
валюте стабильнее.

Подходит моя очередь, ин-
тересуюсь, могу ли купить ты-
сяч 20 долларов, рассуждая про 
себя: чего уж мелочиться? Мене-
джер Гульнара успокоила:  валю-
ты достаточно, приходите, и 50 
тысяч продадим. 

В обменнике Сбербанка на 
Ленинградском проспекте, 34, 
тоже  очередь. Получив талончик 
с номером, жду. Выясняется, что 
тут  20 тысяч долларов не набе-
рут. «В наличии такой суммы нет, 
нужно заказывать», — объяснила 
кассир. 

В еще одном  обменнике по со-
седству — на улице Расковой, что 
при гостинице «Советской», лю-
дей, которые хотели бы  приоб-
рести или расстаться с валютой, 
не оказалось. Курс  по выгодно-
сти средний. «На пару часов за-
крывались по техническим при-
чинам, а сейчас все спокойно, вы 
первый клиент», — рассказывает 
оператор. 

Схожая ситуация и в Газ-
промбанке на углу улицы Прав-
ды и Ленинградского проспек-
та. Здесь доллары берут по 93 
рубля, а продают по 96. В ЦУМе 
пункт обмена валют представ-
лен «Сервис Резерв банком». 
«Скупаем по 86, как  Сбер, про-
даем по 93, — говорит оператор 
Лидия. — В наличии есть около 
десяти тысяч долларов». Евро 
в наличии оказалось еще мень-
ше. «Не переживайте, закажите, 
сколько надо, или в Централь-
ный офис поезжайте — там купи-
те, сколько нужно», — успокоили 
меня.

Что ж, Москва  есть Москва, 
много гостей, приезжих, ино-
странных рабочих, словом, лю-
дей,  которым может потребо-
ваться  иностранная валюта. Ку-
пить ее, как выяснилось, пробле-
мы нет.  

Ажиотажа в пунктах обмена валюты 
не наблюдается.  

МНЕНИЯ

На сегодняшний день вряд ли стоит ожидать какого-то взрывного роста 

спроса на наличную валюту, ведь нынешнее укрепление рубля не настоль-

ко значительное, чтобы спровоцировать ажиотажный спрос на нее у насе-

ления, говорит инвестстратег АЛОР БРОКЕР Павел Веревкин. Несмотря на 

высокую волатильность нацвалюты в последние годы, россияне только не-

давно успели привыкнуть к курсу 75 — 80 рублей за доллар. «Возможно, по-

купать доллар по 95 — 100 руб. для многих пока может быть психологически 

дискомфортно. Для формирования «новой нормальности» нужно время. 

При этом та часть населения, которая традиционно не доверяла рублям и 

предпочитала сохранять свои сбережения в долларах и евро, продолжит их 

выбирать вне зависимости от их курса», — полагает Веревкин.

«Скорее всего на фоне ужесточения политики монетарных властей укреп-

ление российской валюты продолжится, то есть доллар, евро и другие ино-

странные валюты продолжат постепенно дешеветь. При этом теоретически 

может увеличиться спрос на наличную иностранную валюту, так как некото-

рые граждане захотят закупиться валютой по выгодному курсу», — отмечает 

в разговоре с «РГ» руководитель департамента продаж и клиентской под-

держки «Альфа-Форекс» Александр Шнейдерман.

В свою очередь, президент инвестиционной платформы «ИнвойсКафе» Ген-

надий Фофанов прогнозирует, что по мере укрепления курса рубля основная 

часть населения все же будет стараться избавляться от доллара на ожидани-

ях потери стоимости валюты и своих сбережений. В то же время он ожидает 

увеличения спроса со стороны финансово грамотных участников рынка и 

возобновление покупок наличного доллара на уровне 85 руб. и далее 80 руб. 

за долл. «У банков будет наличность и не придется вводить ограничения на 

продажу наличной валюты. Не стоит также забывать, что большая часть сде-

лок проходит в безналичном формате», — добавил Фофанов.

Подготовила Татьяна Шмелева
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СИТУАЦИЯ В Польше 
не могут решить вопрос 
о новом правительстве

А власти кто?

Василий Федорцев

Со дня парламентских выборов в Польше прошло 
уже почти три недели, но никакой ясности в вопро-
се о том, кто будет руководить страной в следующие 
четыре года,  до сих пор и нет. Претендентов на власть 
по-прежнему двое — правящая партия «Право и спра-
ведливость» (ПиС) и объединенная оппозиция во главе 
с Дональдом Туском. Похоже, стороны готовятся к ре-
шающей схватке, которая произойдет 13 ноября, когда 
новый состав польского сейма соберется на первое за-
седание.

На прошлой неделе польский президент Анджей 
Дуда провел консультации с прошедшими в парламент 
партиями. По итогам Дуда должен был решить, кому из 
них поручить формирование нового правительства, но 
так ничего и не ре-
шил. «У нас есть два 
серьезных кандида-
та на пост премье-
ра», — заявил пре-
зидент, имея в виду 
выдвинутого оппо-
зицией Туска и кан-
дидата от ПиС, дей-
ствующего главу 
правительства Ма-
теуша Моравецко-
го. По словам Дуды, 
и ПиС, и оппозиция 
во время консульта-
ций заверили его, что смогут получить парламентское 
большинство и сформировать правительство. Поэто-
му пока он ничего решать не будет и объявит о своем 
выборе кандидата в премьеры непосредственно перед 
первой сессией нового состава парламента.

Оппозиция уверена, что Дуда просто тянет время. 
«Как математик, я подтверждаю, что в парламенте не 
может быть одновременно два большинства», — гово-
рит депутат сейма Катажина Любнауэр, представляю-
щая «Гражданскую коалицию» Туска. Оппозиционные 
партии утверждают, что парламентское большинство 
есть только у них, и с математической точки зрения 
они правы, так как в сумме по итогам выборов полу-
чили в сейме 248 мест из 460. Они сразу же выдвинули 
своим кандидатом в премьеры Туска, но о формальной 
коалиции при этом не договорились и министерские 
посты тоже не поделили, на что указал и Дуда, откла-
дывая свое решение. По словам президента, до тех пор 
пока у оппозиции нет официального коалиционного 
соглашения, они не могут выдвигать своего кандидата 
на пост главы правительства.  

РАКУРС Глава Франции 
отправился 
с визитом в Казахстан

Полет к урану

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Французский президент Эмманюэль Макрон прибыл 
накануне в заснеженную столицу Казахстана Астану с 
вполне определенной задачей. Как прокомментировали 
этот визит на радиостанции RTL, «чтобы добыть то, чем 
согреть французов, а также то, что они будут заливать в 
бензобаки своих автомобилей».

И все-таки на первом месте речь идет об уране, топ-
ливе для основы национальной энергетики, а это 56 дей-
ствующих атомных реакторов, которые обеспечивают 
70 процентов производимого в стране электричества.

 До недавнего времени одним из главных поставщи-
ков урана была бывшая французская колония Нигер. 
Однако этим летом после государственного переворо-
та там к власти пришли военные, и экспорт этого сырья 
(четверть урана поступала во Францию из этой афри-
канской страны) был прерван.

В ходе интенсивных поисков замены выбор Елисей-
ского дворца остановился на среднеазиатских респуб-
ликах, и в первую очередь на Казахстане, где запасы 
урановой руды со-
ставляют от 12 до 14 
процентов мирово-
го объема. Француз-
ская атомная компа-
ния Orano в течение 
ряда лет участвует 
в разработке казах-
ских месторожде-
ний, но Париж хочет 
добиться от Астаны 
увеличения поста-
вок стратегически 
важного сырья. Не-
даром в числе полу-
тора десятка руководителей французских промышлен-
ных концернов, таких как Total, Airbus, EDF, что входят 
в состав правительственной делегации, возглавляемой 
Макроном, видное место отведено именно представите-
лям Orano.

Судя по всему, речь также идет о продвижении со-
трудничества и в нефтяной области. Французский энер-
гетический концерн Total уже задействован на услови-
ях соглашения о разделе продукции (СРП) в разработке 
нефтяного месторождения Кашаган на шельфе Каспий-
ского моря, тем самым удовлетворяя за счет Казахстана 
16 процентов своих потребностей. Однако, как считают 
местные эксперты, это далеко не предел.

Помимо этого, что не скрывают в Париже, у вояжа 
Макрона есть и еще одна цель, а именно попытаться 
склонить страны Центральной Азии к большему сотруд-
ничеству с Европой в ущерб мощным соседним держа-
вам, таким как Россия и Китай. Как писала столичная 
газета Figaro, это особенно важно «в условиях, когда 
доминированию Запада бросается серьезный вызов во 
всех уголках планеты». Собственно, об этом на встрече 
с казахстанским лидером Касым-Жомартом Токаевым 
заявил сам Макрон, говоря о необходимости «проти-
востояния государствам-гегемонам». После перегово-
ров в Астане французский президент отправился в Таш-
кент с аналогичной повесткой, учитывая, что в Узбеки-
стане также добывается ураносодержащая руда.  

Павел Дульман

К
артинки киевского бун-
кера, опубликованные в 
журнале Time, вызвали 

у героев публикации предска-
зуемую реакцию: третий день 
они ищут в своем кругу тот ано-
нимный источник, который 
выдал американскому журна-
листу главную военную тайну 
Украины — Владимир Зеленский 
неадекватен. И в разгар охоты 
на ведьм из толпы вдруг вышел 
Алексей Арестович.

Этот деятель в своих соци-
альных сетях расширил и углу-
бил то, на что лишь намекал ав-
тор публикации в Time. «Снача-
ла кто-то ведет себя как дикта-
тор и вместо того, чтобы пойти 
нормальным путем ускорен-
ного развития, выбирает стаг-
нацию. Потом кто-то плодит 
массовую коррупцию. Потом 
кто-то плодит ненависть к лю-
бому мнению, отличному от 
своего. А потом — спустя пол-
тора года — наступает осень и в 
отношениях с Западом, и с соб-
ственным народом. И сколь-
ко реальность ни отрицай, она 
от этого никуда не девается», — 
щедро высыпал соль на раны Зе-
ленского когда-то приближен-
ный к нему прохиндей, ныне 
подвизающийся при амери-
канском дворе. 

Он даже вплел в текст сло-
во «Гитлер» и производные па-
раллели, но от общения с корре-
спондентом Time применитель-

но к скандальной публикации 
категорически открестился, 
чем сильно осложнил прибли-
женным к телу задачу опровер-
жения написанного пером и по-
иска виновных.  

Но есть еще в Киеве люди, 
способные давать отповедь вра-
гам. «Эта анонимная подковер-
ность наносит огромный вред 
прежде всего нашей стране. Я 
думаю, что наши органы долж-
ны дать ответ, что это за анони-
мы, которые не верят в нашу по-
беду и находятся рядом с пре-
зидентом», — решительно вы-
ступил по волнующему всех 
поводу секретарь украинско-
го СНБО Данилов и тем только 
подтвердил верность лейтмоти-
ва статьи о душной атмосфере в 
окружении Зеленского.

Стоящий по шкале IQ немно-
гим выше Данилова замести-
тель главы офиса Подоляк ре-
шил отреагировать изящно, но 
запутался во взаимоисключа-
ющих параграфах:  «Мы видим, 
что много точек, на которые 
обращают внимание глобаль-
ные политики. И это немного 
не может не вызвать опреде-

ленных реакций негативного 
плана. Но опять же — это объек-
тивный процесс. С этим нужно 
просто работать. И потому гово-
рить, что президент взбешен... 
Да, президент хочет больше эф-
фективных коммуникаций, бо-
лее эффективного выполнения 
функциональных обязанно-
стей. Поэтому, безусловно, есть 
определенная психологиче-
ская усталость. Не у президен-
та я имею в виду. А в целом, если 
мы говорим об обстоятельствах 
того, что сегодня происходит в 
Украине», — сказал он и тем еще 
больше убедил наблюдателей, 
что в ставке Зеленского все ма-
лахольные.

И только глава офиса Андрей 
Ермак, подававший когда-то на 
подпись Зеленскому представ-
ление автора публикации в Time 
Саймона Шустера к ордену «За 
заслуги», хранит многозначи-
тельное молчание. Возможно, 
он занят подготовкой докумен-
тов о лишении того высокой на-
грады или просто купает Зелен-
ского в теплой информацион-
ной ванне — ключевом объекте 
их совместного бункера.  

ФОРУМ 

Сергей Лавров 
рассказал 
о новом 
имидже России

ОПОРА 
НА ЦЕННОСТИ
Юрий Когалов

Защита Россией традиционных 
ценностей сформировала но-
вый образ страны в глазах жи-
телей Запада, где из-за полити-
ки властей размываются базо-
вые нормы морали. Как заявил 
министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров, открывая в 
Москве двухдневную конфе-
ренцию соотечественников, по-
священную укреплению тради-
ционных духовно-нравствен-
ных ценностей. Она собрала 
более 200 участников из почти 
90 стран. По словам министра, 
Россию теперь воспринимают в 
мире как защитницу всего пра-
вильного.

Москва отстаивала и про-
должит отстаивать нравствен-
ные начала международной 
жизни, продвигать в межгосу-
дарственном общении принци-
пы честности, правды, добра 
и справедливости. «Опора на 
идеалы, общие для основных 
религий и культур, уважение 
самобытности народов мира, 
их право на собственный путь 
развития — важнейшее подспо-
рье в деле поиска оптималь-
ных ответов на многочислен-
ные вызовы и угрозы совре-
менности», — указал Лавров. 
Министр обратил внимание, 
что такая созидательная ли-
ния пользуется самой широ-
кой поддержкой в мировом со-
обществе и напомнил о рази-
тельном отличии от того, что 
происходит на Западе. «Размы-
ваются традиционные ценно-
сти, пересматриваются базо-
вые нормы морали, агрессив-
но насаждаются вседозволен-
ность, доведенная до абсурда 
толерантность, различные де-
структивные модели поведе-
ния», — перечислил глава МИД 
РФ, добавив, что при этом за-
крываются глаза на кощунство 
в отношении мусульманских 
святынь, на действия по раз-

рушению православия. «Такой 
курс наносит непоправимый 
ущерб нравственному здоро-
вью людей, способствует само-
разрушению общества, а в худ-
ших проявлениях способству-
ет росту радикализма, агрес-
сивного национализма, нео-
нацизма, ксенофобии и нетер-
пимости», — заявил Лавров. Он 
назвал тревожным сигналом 
попытки Запада навязать все 
это другим странам

В связи с этим Лавров заве-
рил участников конференции, 
что Россия продолжит после-
довательно продвигать мир-
ную, позитивную, взвешенную 
повестку дня в интересах сни-
жения конфликтности, будет и 
далее делать все необходимое 
для защиты законных прав и 
интересов наших соотечествен-
ников, которые живут за рубе-
жом, способствовать укрепле-
нию их связей с исторической 
родиной. Это особенно важно 
при том уровне русофобии, ко-
торый наблюдается на Западе. 
По словам Лаврова, он «бук-
вально зашкаливает». Это в бе-
седе с «РГ» подтвердила участ-
ница конференции, приехав-
шая из Латвии. По ее словам, 
вся деятельность по работе с 
соотечественниками фактиче-
ски ушла в подполье, посколь-
ку запрещено все, связанное с 
Россией. Впрочем, не везде все 
обстоит так плохо. Как расска-
зала представительница наших 
соотечественников в Италии 
Татьяна Чувилева, несмотря 
на официальную позицию вла-
стей, европейцы неплохо от-
носятся ко всему русскому. Не 
случайно в прошлом году сезон 
в «Ла Скала» открыла опера 
«Борис Годунов», на которую 
собрался весь политический 
бомонд Европы.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Пока США и Израиль обсуждают будущее Газы,  
в секторе ежедневно гибнут сотни палестинцев

Из Америки не видно
Игорь Дунаевский 

В
ашингтон обсуждает с 
Тель-Авивом различ-
ные варианты буду-
щего устройства сек-
тора Газа после того, 
как будет заверше-
на набирающая обо-
роты военная опера-
ция армии Израиля 

(ЦАХАЛ) против движения ХА-
МАС. Как утверждает агентство 
Bloomberg,  рассматривается 
три основных варианта.

Первый из них предусматри-
вает установление контроля над 
сектором Газа военными ближ-
невосточных и западных стран, 
включая США. Во втором вари-
анте речь о направлении в ан-
клав международной миротвор-
ческой миссии, аналогичный 
той, которая с 1970-х размеще-
на на Синайском полуострове 
для поддержания мирного до-
говора между Израилем и Егип-
том. Третий вариант преду-
сматривает переход сектора 
Газа под надзор ООН, но, по дан-
ным агентства, этот вариант не 
слишком нравится Тель-Авиву, 
не доверяющему организации.

Впрочем, другие источни-
ки заявили агентству, что аме-
риканцы видят много рисков в 
возможном направлении своих 

военных в качестве миротвор-
цев в сектор Газа, да и заинтере-
сованность других ближневос-
точных стран в такой идее не 
очевидна. Это, впрочем, не ме-
шает американцам наращи-
вать военную группировку в 
регионе. Представитель Пен-
тагона Патрик Райдер заявил, 
что на Ближний Восток из США 
будут направлены еще 300 во-
еннослужащих. Ранее в регион 
уже были направлены две авиа-
носные группы и другие кора-
бли, на борту которых находят-
ся несколько тысяч морских пе-
хотинцев. Кроме того, США на 
минувшей неделе начали разво-
рачивать на Ближнем Востоке 
дополнительные системы ПВО.

О б с у ж д е н и е  б у д у щ е г о 
устройства сектора Газа, веро-
ятно, станет одной из тем зав-
трашнего визита американско-

го госсекретаря Энтони Блин-
кена в Израиль, где он побывает 
уже в третий раз за последний 
месяц. Перед поездкой он от-
правился на слушания в Сенат 
США, где заявил, что Вашинг-
тон допускает введение внеш-
него управления в секторе Газа 
при участии государств Ближ-
него Востока и международ-
ных организаций. «Мы не мо-
жем допустить возвращения к 
статус-кво, при котором дви-
жение ХАМАС управляло бы 
Газой. Мы также не можем до-
пустить, чтобы Израиль управ-
лял Газой или контролировал 
ее», — заявил Блинкен, указав, 
что США в конечном итоге яко-
бы поддерживают концепцию 
«двух государств для двух на-
родов» Израиля и Палестины. 
Он считает, что «со временем 
наиболее разумно выглядит 

идея эффективной и обновлен-
ной палестинской администра-
ции», но пока перспективы это-
го слишком туманны, поэтому 
обсуждаются «другие времен-
ные решения».

Глава американской дипло-
матии также убеждал сенато-
ров в необходимости скорейше-
го выделения помощи Израилю, 
но на условиях Белого дома, то 

есть — вместе с дополнительным 
финансированием для Украи-
ны. Ранее республиканцы в па-
лате представителей отказа-
лись рассматривать запрос в 
таком виде и выделили помощь 
Израилю в отдельный документ, 
к тому же увязав ее с урезанием 
других бюджетных расходов. В 
Белом доме назвали такой шаг 
«политизацией» и заявили, что 

Байден наложит вето на зако-
нопроект о помощи Израилю 
отдельно от украинского во-
проса.

Тем временем операция ЦА-
ХАЛ в секторе Газа набирает 
обороты, а число жертв, как во-
енных, так и гражданских, про-
должает расти. Премьер Израи-
ля Биньямин Нетаньяху заявил, 
что война будет «тяжелой и дол-
гой», но, несмотря на «болез-
ненные потери», Тель-Авив бу-
дет «продолжать до победы». 
Аналогичное заявление сделал 
министр обороны страны Йоав 
Галант, комментируя гибель де-
вятерых израильских военных в 
секторе Газа.

ВВС Израиля отчитались о 
ракетном ударе по Джебалии 
на севере анклава, утверждая, 
что ликвидировали команди-
ров ХАМАС. Палестинская сто-
рона заявила, что удар был на-
несен по лагерю беженцев, где 
в результате погибли и были 
ранены несколько сотен мир-
ных граждан, в том числе детей. 
Западные СМИ опубликовали 
видеозаписи масштабных раз-
рушений на месте удара. Вла-
сти Палестины назвали удар по 
Джебалии «военным преступ-
лением». Официальный пред-
ставитель МИД КНР Ван Вэнь-
бинь осудил бомбежку лаге-
ря: «Китай глубоко шокирован 
большим количеством жертв 
среди гражданского населения 
в результате нападения на ла-
геря беженцев в секторе Газа». 
Он призвал «все стороны кон-
фликта, особенно Израиль», к 
«максимальному спокойствию 
и сдержанности».

Продолжают звучать призы-
вы к миру и от других стран. Бо-
ливия заявила о разрыве дипло-
матических отношений с Израи-
лем, обвинив его «в совершении 
преступлений против человеч-
ности» при ударах по сектору 
Газа. Власти Колумбии и Чили 
заявили об отзыве своих послов 
из Израиля, критикуя его за 
«резню палестинского народа» 
и «нарушения гуманитарного 
права». Однако главный покро-
витель Израиля выступает кате-
горически против перемирия на 
данном этапе. В госдепартамен-
те США заявили, что это неце-
лесообразно. Комментировать 
удары по Джебалии админи-
страция США отказалась. «Вы 
меня застали врасплох. Я не ви-
дел этих сообщений», — заявил 
представитель Совета нацио-
нальной безопасности Бело-
го дома Джон Кирби и выразил 
уверенность, что Израиль дела-
ет все возможное для защиты 
мирных палестинцев.  

А К Ц Е Н Т

Западные СМИ опубликовали 
видеозаписи масштабных разрушений 
на месте удара Израиля по лагерю 
палестинских беженцев
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Макрон хочет 
склонить страны 
Центральной Азии 
к большему 
сотрудничеству 
с Европой 

Переговоры ведут 
четыре оппозици-
онные партии 
с разными 
политическими 
позициями

Армия Израиля продолжает вторжение в сектор Газа, откуда на юг уже бежали около 1,4 миллиона человек.

Представитель СНБ Белого дома 
Джон Кирби о жертвах нападения 
ХАМАС на Израиль: «На это невоз-
можно смотреть. Это ведь люди. 
У них есть семьи, друзья и люби-
мые» (9 октября 2023 года).

Представитель СНБ Белого дома 
Джон Кирби о жертвах ударов 
Израиля по сектору Газа: 
«Это война. Это кроваво. И невин-
ные мирные жители и далее будут 
страдать» (24 октября 2023 года).

РЕЗОНАНС Публикация в журнале Time вызвала беспокойство в «киевском болоте»

Как в бункере ищут ведьму

В Киеве спорят, кто из военных или гражданских в окружении Зеленского 
сдал «босса» иностранному журналисту.

Нашим соотечест-
венникам 
за рубежом 
требуется 
мужество, 
чтобы отстаивать 
свою культуру
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В Киеве ищут источник, рассказавший 
правду об окружении Зеленского 
и самом президенте журналисту Time
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ разъяснил, какие права 
на часть бизнеса есть у 
вдовы совладельца фирмы

Неделимая  
крыша

Наталья Козлова

Исключительно важное разъяснение сделал Верхов-
ный суд РФ для граждан, которые владеют малым и 
средним бизнесом вместе с партнерми. Верховный суд 
ответил на вопрос, что случится, если вместо одного из 
партнеров появится его наследник, в бизнесе не разби-
рающийся. Такая ситуация встречается очень часто, и 
неправильное решение вопроса может просто уничто-
жить дело всей жизни коллег по предпринимательству.

По закону уставом компании можно ограничить 
передачу доли в бизнесе. Чтобы стать новым участни-
ком, придется получить согласие остальных. На прак-
тике же бывает, что часть организации переходит к но-
вому владельцу, несмотря на возражения партнеров. 
Так и произошло в деле, которое изучил Верховный 
суд. Его Судебная коллегия по экономическим спорам 
разбиралась, вправе ли вдова соучредителя рассчи-
тывать на долю в 
фирме, если второй 
участник с этим не 
согласен. Дело за-
метил портал Пра-
во ru.

А теперь — дета-
ли спора. У фирмы 
было два владельца 
— мужчина и жен-
щина. Ей принад-
лежало 49% доли в 
уставном капита-
ле. Ему — остальные 
51% . Год назад со-
владелец скончался. Его жена обратилась к нотариусу, 
чтобы ее часть выделили из доли участия мужа в фир-
ме как совместно нажитое имущество. В итоге поло-
вина доли (25,5%) перешла к вдове. Остальную часть 
(25,5%)  включили в наследственную массу и до сих 
пор никому не передали. 

По уставу компании, а он стандартен,  доли в ней до-
стаются наследникам участников только с согласия 
остальных членов. Вдова же за согласием к партнерше 
не обращалась, а та как раз была против того, чтобы 
доля в бизнесе перешла к жене ее коллеги, так как гра-
жданка совершенно ничего не понимала в этом бизне-
се. Тем не менее сведения о новой обладательнице доли 
внесли в ЕГРЮЛ, тогда же она официально подарила 
эту долю в фирме своей матери. 

Оставшаяся совладелица пошла в суд. Она была не 
согласна с таким поворотом, так как, на ее взгляд, был 
нарушен устав фирмы и Закон «Об ООО». А в этом за-
коне сказано: в уставе компании могут прописать по-
ложение, что доли переходят к наследникам только с 
согласия других участников. Жена умершего партнера 
его не получила. Значит, матери долю передали тоже 
незаконно. Совладелица просила суд, чтобы вдова и ее 
мать отдали фирме оказавшуюся у них часть бизнеса. 

Три местных суда отказали совладелице. По их мне-
нию,  вдова получила супружескую долю из совместно 
нажитого имущества через сделку. Суды отметили, что 
согласие других участников компании нужно, только 
когда доля переходит к наследникам. С точки зрения 
судов, право на часть бизнеса принадлежало супру-
ге умершего «в силу закона», а не возникло из-за его 
смерти. Так что, по мнению местных судов, за матерью 
вдовы законно закрепили долю, поэтому она могла ею 
свободно распоряжаться. 

В таком виде дело дошло до Верховного суда*. А он 
сказал главное — корпоративные права не переходят 
к пережившему супругу. В высоком суде оставшаяся 
совладелица фирмы объяснила, что ключевой вопрос 
в деле — какой порядок вступления в компанию при-

менять к супругу, пережившему умершего участника. 
В законе этот вопрос  не урегулирован. Первый вари-
ант: рассматривать ситуацию как сделку по отчужде-
нию части бизнеса, как сказано в статье  21 Закона «Об 
ООО». И второй вариант — наследование. 

Сегодня есть практика, согласно которой к пережив-
шему супругу применяют такой же порядок, как к на-
следникам. Но у доли в уставном капитале общества 
двойственная природа — это одновременно и имуще-
ственные права, и корпоративные. Споров об имуще-
ственных правах вдовы не было, отметил ВС. Совладе-
лица фирмы предлагала выплатить вдове действитель-
ную стоимость доли. Доля в компании — общая собствен-
ность супругов, но участником фирмы был только один 
из них. Второй супруг хоть и владеет долей в имуще-
ственном плане, но не считается участником. Поэтому у 
него нет корпоративных прав в бизнесе, считает ВС.

Судья ВС спросила у представителя вдовы: «А если 
бы  она попросила предоставить ей, к примеру, баланс 
за прежние годы, ей должны были дать эти докумен-
ты?» Представитель вдовы сказал, что ей откажут.  «А 
если супруга придет на общее собрание и скажет, что 
муж болеет и, так как это общая собственность, она за 
него будет заседать. Женщину обязаны допустить?» 
Представитель согласился, что супругу не допустят.

Еще ВС спросил, почему жена умершего так быстро 
избавилась от доли, подарив ее матери. Оказалось, что 
вдова — госслужащая. В итоге суд согласился с остав-
шейся владелицей фирмы, что  право на супружескую 
долю не связано с наследованием. Ключевое поня-
тие здесь — не «переживший супруг», а «раздел иму-
щества». Так что корпоративное участие относится к 
неимущественным правам, поэтому не может перейти 
к пережившей супруге, так как связано с личностью 
владельца таких прав.

ВС отменил акты нижестоящих судов.  

*Определение ВС № А40-284789/2021.

ИНИЦИАТИВА Предлагается обязать телеканалы показывать в прайм-тайм 
социальную рекламу

Поставят на паузу
Владислав Куликов

В 
Госдуму внесен законо-
проект, расширяющий по-
каз социальной рекламы 

на телевидении. Ролики на веч-
ные темы должны крутиться в 
том числе в прайм-тайм. 

Социальная реклама не при-
зывает что-то покупать, она 
только учит хорошему. Позво-
нить родителям. Помочь не-
мощным. Заняться спортом. И 
многому другому. Доброму. Все 
это может стать темой реклам-
ных роликов. Потому что по-
лезные привычки, так получа-
ется, нуждаются в рекламе.

Согласно проекту, каждый 
пятый рекламный ролик на 

телевидении должен стать со-
циальным. Можно — больше.

«Наиболее яркими примера-
ми социальной рекламы служат 
антинаркотическая пропаган-
да, агитация за здоровый образ 
жизни и охрану окружающей 
среды, кампании по формиро-
ванию культуры соблюдения 
правил дорожного движения, 
социально значимые проекты, 
направленные на патриотиче-
ское и экологическое воспита-
ние, воспитание духовно-нрав-
ственных и культурных ценно-
стей, а также профилактику 
экстремистских проявлений, 
— говорится в пояснительной 
записке. — Действенность тако-
го рода рекламы, по понятным 

причинам, напрямую зависит 
от ее количества».

Но сегодня, сетуют авторы 
инициативы, социальная рекла-
ма не всегда заметна. Закон обя-
зывает СМИ отводить социаль-
ной рекламе всего пять про-
центов всех площадей или вре-
мени. Это правило касается и 
телевидения, и печатных СМИ, 
и рекламных щитов. Конечно, 
никто не запрещает распро-
странителям рекламы давать 
больше социальных блоков. 
Но в большинстве случаев они 
ограничиваются минимальной 
планкой или чуть больше того.

«Таким образом, количество 
социальной рекламы в сред-
ствах массовой информации 
сведено до минимума, — огорча-
ются авторы инициативы. — При 
этом непрерывно ухудшается и 
качество такого рода рекламы, 
увеличиваются трансляция и 
публикация коммерческой, 
чаще всего безвкусной, пресле-
дующей исключительно мате-
риальные цели. Как следствие, 
утрачивается воспитательный 
потенциал, заложенный в поня-
тии «социальная реклама». 

Вместе с тем сегодня, на 

фоне уменьшения интереса об-
щества к чтению художествен-
ных произведений, к классиче-
ской музыке и искусству в це-
лом, необходимо задействовать 
все имеющиеся ресурсы по вос-
питанию патриотизма, духов-
ности и единства среди наших 
граждан, в том числе те, кото-
рые входят в концепцию соци-
альной рекламы». 

Проще говоря, раз люди 
сегодня меньше читают, пусть 
хотя бы телевизор попытается 
научить их разумному, добро-
му, вечному. С этой целью груп-
па депутатов Госдумы предло-
жила внести поправки в закон о 
рекламе.

Проект обязывает рекламо-
распространителя выделять на 

социальную рекламу не менее 
20 процентов годового объема 
распространяемой им рекламы, 
из которых не менее половины 
должно будет транслироваться 
в прайм-тайм.

Чтобы никто не попытался 
выдать, скажем, предрассвет-
ный час за лучшее время пока-
за, проект дает толкование по-
нятия «прайм-тайм». Это время 
суток, «когда теле- и радиопере-
дачи собирают наибольшую 
аудиторию и  размещение 
рекламы считается наиболее 
эффективным. В будние дни 
прайм-тайм устанавливается 
с 7.00 до 9.00 по местному вре-
мени, а также с 19.00 до 23.00 по 
местному времени. В выходные 
дни прайм-тайм устанавливает-
ся с 19.00 до 24.00».

Важность социальной рекла-
мы подчеркивают многие экс-
перты. Например, рассказы-
вают, что в свое время прошла 
большая кампания, пропаган-
дирующая донорство. Благода-
ря этому проблема донорства 
крови была решена, утвержда-
ют эксперты. В этом есть вклад 
и социальной рекламы, заказан-
ной минздравсоцразвития.   

РЕШЕНИЕ 

Суд обязал 
интернет-
магазин 
бесплатно 
забрать назад 
перепутанный 
им товар

ЗА ОШИБКУ 
НЕ ПЛАТИТЬ 
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области за-
ставил интернет-магазин вер-
нуть расстроенному покупате-
лю деньги, которые были взя-
ты за почтовые расходы. Дело в 
том, что маркетплейс перепу-
тал товар и потому сам должен 
заплатить за свою ошибку.

«Череповчанин заказал чер-
ные мужские носки, — расска-
зывают в объединенной пресс-
службе судов Вологодской об-
ласти. — При получении товара 
было установлено, что вместо 
черных носков пришли белые. 
Поскольку он не имел потреб-
ности в приобретении данного 
товара, который не заказывал, 
было принято решение отка-
заться от товара, не соответ-
ствующего вложению заявке». 

Сотрудник пункта выда-
чи оформила возврат това-
ра как возврат с браком или 
с ошибкой комплектации. 
В этот же день с покупателя  
были удержаны 75 рублей за 
возврат товара. Деньги вро-
де бы небольшие. Но для муж-
чины, видимо, это было делом 
принципа.

Гражданин написал претен-
зионное письмо. Однако интер-
нет-продавцы ответили отка-
зом, сообщив, что неверное 
вложение товара не подтвер-
ждено при его передаче и про-
верке на складе. Оказалось, они 
соврали. Их заявление проти-
воречило представленным до-
казательствам. Есть фотогра-

фии, подтверждающие, что в 
свертке лежали носки другого 
цвета. А сотрудник пункта вы-
дачи заказа в качестве основа-
ния для возврата товара ука-
зал: «Возврат товара с браком 
или с ошибкой комплектации». 
Таким образом, цветовая пута-
ница была официально зафик-
сирована. А известный и бо-
гатый интернет-магазин про-
сто пожалел 75 рублей. Логика 
была такова: мы же потрати-
лись, доставляя ненужный вам 
товар. Так компенсируйте хотя 
бы почтовые расходы. Однако 
суд подтвердил, что это непра-
вильная логика. Продавцы не 
вправе были брать с человека 
какие-либо деньги. Пусть сна-
чала научатся не путать цвета.

«Мировой судья Воло-
годской области по судебному 
участку №66 исковые требо-
вания удовлетворил, взыскал 
с ответчика в пользу истца де-
нежные средства за обратную 
доставку товара в размере 75 
рублей, проценты за пользова-
ние чужими денежными сред-
ствами — 02 рубля 28 копеек, 
штраф за несоблюдение добро-
вольного порядка удовлетво-
рения требований потреби-
теля — 38 рублей 64 копейки, 
почтовые расходы, связанные 
с отправлением процессуаль-
ных документов, — 312 рублей 
24 копейки», — рассказывают в 
пресс-службе.

Кстати, сейчас в Госдуме об-
суждается законопроект, раз-
решающий гражданам ничего 
не платить при возврате това-
ров в интернет-магазины. Сего-
дня в законе есть неопределен-
ность. И если товар человеку не 
подошел (так как в интернете 
выглядел совсем иначе), неко-
торые маркетплейсы не раз-
решают просто так отказаться 
от него, а выставляют счет за 
почтовые услуги. Как видим, 
проблемы возникают, даже 
если магазин допустил ошибку. 
Поэтому авторы инициативы 
предлагают внести в этот во-
прос ясность: у человека долж-
но быть право отказаться и ни-
чего при этом не платить. 

АВТОМОБИЛИ В каких случаях автомобиль, на котором 
передвигались преступники, можно конфисковать

Машина без тайников

Владимир Баршев 

Н
е всякий автомо-
биль, использовав-
шийся преступни-
ками, может счи-
та т ь с я  о р уд и е м 
преступления. Есть 
очень существен-
ные тонкости. Та-
кую правовую по-

зицию обозначил Верховный 
суд. А эта позиция очень сильно 
влияет не только на меру пресе-
чения, но и на меру наказания. 
В частности, на то, конфискуют 
машину у ее владельца или нет. 

Вот краткое содержание ис-
тории, которая привела к та-
кому выводу. Некий водитель 
Иванов был осужден за пере-
мещение через границу табач-
ных изделий. Контрабандой. В 
крупном объеме. Группой лиц. 
По предварительному сгово-
ру. Соответствующая статья УК 
предусматривает за это весьма 
длительный срок лишения сво-
боды и ряд других мер наказа-
ния. В том числе — конфискацию 
транспорта, на котором перево-
зилась контрабанда. Суд приме-
нил эту статью в полной мере, в 
том числе и касательно автомо-
биля. Вышестоящие суды с ре-
шением согласились. Но — не 
все. Верховный суд напомнил 
коллегам о главных постула-
тах. В чем обвиняется Иванов? 
Он перенес через таможенную 
границу коробки с сигаретами. 

Но он не пересекал эту грани-
цу с коробками в багажнике ма-
шины. Иванов и его подельники 
именно перенесли эти коробки 
на руках. И только потом погру-
зили их в машину. 

Было преступление? Адвока-
ты считают, что нет. Кроме того, 
Верховный суд указывает, что 
в данной ситуации преступле-

ния, совершенного на машине, 
просто не существует. А значит, 
и машину конфисковывать не 
за что. 

Иванов, напомним, был осу-
жден за незаконное перемеще-
ние через таможенную границу 
Евразийского таможенного со-
юза сигарет в крупном размере 
группой лиц по предваритель-
ному сговору. Но конфискован-
ный автомобиль вообще не вы-
езжал за таможенную границу. 

В кассационной жалобе Ива-
нов обращает внимание на то, 
что в соответствии с пригово-
ром принадлежащий ему авто-
мобиль был конфискован. Од-

нако в определении суда кас-
сационной инстанции, кото-
рым были внесены изменения 
в приговор, не отражена судь-
ба данного вещественного до-
казательства. Он просит изме-
нить кассационное определе-
ние с принятием решения о воз-
вращении автомобиля, ключа и 
свидетельства о регистрации.

Заслушав стороны, изучив 
доводы жалобы, проверив мате-
риалы дела, Судебная коллегия 
ВС отметила следующее. Со-
гласно разъяснениям Пленума 
Верховного суда «О некоторых 
вопросах, связанных с примене-
нием конфискации имущества в 
уголовном судопроизводстве», 
к орудиям, оборудованию или 
иным средствам совершения 
преступления следует относить 
предметы, которые использова-
лись либо были предназначены 
для использования при совер-
шении преступного деяния или 
для достижения преступного 
результата. Например, автомо-

биль, оборудованный специаль-
ным хранилищем для сокрытия 
товаров при незаконном пере-
мещении их через таможен-
ную границу или Государствен-
ную границу Российской Феде-
рации.

Указанные положения зако-
на и разъяснения Пленума Вер-
ховного суда не были использо-
ваны в деле.

Верховный суд указал, что 
при таком совершении незако-
ноправных дел автомобиль ни-
как не может быть орудием со-
вершения преступления. Дело 
в том, что использовавшиеся 
контрабандистами автомобили 
не пересекали границу. Контра-
банда переносилась на руках от 
одного к другому. В машинах не 
было скрытых тайников и мест 
для хранения незаконной про-
дукции. А значит, водителю не-
льзя предъявить претензии по 
их нелегальной перевозке. 

В этой ситуации он может 
вернуть свой автомобиль, доку-
менты на него и ключи, которые 
у него изъяли. А если машина 
продана — то получить компен-
сацию. От государства. Но это 
— отдельный судебный процесс. 

Напомним, что не столь дав-
но в наш Уголовный кодекс 
были внесены статьи, которые 
подразумевают конфискацию 
машин и за более мелкие нару-
шения. Например, за повторное 
управление автомобилем в не-
трезвом виде. После первого на-

рушения, которое квалифици-
руется по Кодексу об админи-
стративных правонарушениях, 
повторное уже переходит в раз-
ряд уголовных преступлений. 

Гораздо сложнее с грубыми 
нарушениями правил. Такими, 
как выезд на встречную поло-
су дорожного движения. За это 
можно лишиться авто уже по-
сле третьего подобного наруше-
ния. Но машины можно лишить-
ся и за проезд на красный свет, 
и за превышение скорости бо-
лее чем на 60 км/ч. Но  для это-
го придется совершить,  как ми-
нимум пять подобных наруше-
ний в течение года. То есть сна-
чала нужно нарушить одно пра-
вило дорожного движения, за 
которое, выявив его на дороге, 
инспекторы на дороге же и вы-
пишут штраф. Потом — второе, 
за которое инспектор уже соста-
вит протокол и направит дело в 
суд для лишения прав. Потом 
еще раз подобное нарушение, 
за которое водителя привлекут 
по статье за совершение нару-
шения, будучи лишенным прав. 
И еще дно, чтобы получить уже 
уголовное наказание.  И только 
следующее повторное наруше-
ние повлечет за собой не только 
уголовную ответственность, но 
и конфискацию машины.   

*Дело № 41-УД 23-21-К4.

Конфисковать машину у собствен-
ника можно лишь в исключитель-
ных случаях.

А К Ц Е Н Т

Если само преступление не совершается 
на автомобиле, то конфисковать 
машину как орудие преступления 
просто не получится по закону

А К Ц Е Н Т

Согласно предложению, каждый пятый 
рекламный ролик на телевидении будет 
социальным. То есть призывающим 
к чему-то доброму

Мужчина заказал 
черные носки, 
а ему привезли 
белые. Когда поку-
патель отказался, 
ему выставили 
счет за почтовые 
расходы. Ведь 
магазин потратил-
ся, доставляя 
ненужный 
человеку товар

Стать наследником части бизнеса сложно — действующее 
законодательство пока однозначного решения не предлагает.

Неважно, по каким каналам человек черпает информацию: в Сети, по теле-
визору или на бумаге. Социальная реклама должна быть везде.

По мнению ВС,  
в подобных 
спорах право 
на супружескую 
долю не связано 
с наследованием 

МЕЖДУ ТЕМ

С 1 сентября этого года вступили в силу поправки в закон «О рекламе». 

Новые нормы ввели штрафы за отсутствие маркировки рекламы и не-

представление данных о размещенной рекламе в Единый реестр интер-

нет-рекламы. Распространители рекламы теперь обязаны маркировать 

рекламные сообщения в интернете уникальным идентификатором.

За за распространение рекламы без идентификатора (токена) или за на-

рушение требований к его размещению. гражданам грозит штраф 30 ты-

сяч до 100 тысяч рублей. Юридическим лицам - от 200 тысяч до 500 ты-

сяч рублей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕЗОПАСНОСТЬ

ЯДОВИТОЕ ОРУЖИЕ

Юрий Гаврилов

Н
а Кременском участке 
фронта украинская ар-
мия применяет против 

наших войск запрещенные бое-
припасы, а также ядовитые ве-
щества типа хлорпикрина. Об 
этом сообщил боец спецназа 
«Ахмат» с позывным Аид.

По его словам, отраву в виде 
капсул противник периодиче-
ски скидывает с коптеров. Глав-
ным образом целит в наши око-
пы и блиндажи. Также укра-
инские националисты исполь-
зуют фосфорные зажигатель-
ные снаряды. Но наиболее ак-
тивно ВСУ применяют кассет-
ные боеприпасы.

«Фосфор, бывает, накиды-
вают — не ленятся. «Зажигалка-
ми» часто работают, танками. 
Но самое частое — это кассеты. 
Если они раньше, допустим, жа-
лели по одному, по двум «каран-
дашам» (так в зоне СВО бойцы 
меж собой именуют штурмови-
ков-пехотинцев. — Прим. ред.) 
выпускать снаряды — эконо-
мили, то сейчас даже по одно-
му идущему человеку кассету 

выпускают. Видимо, у них они в 
достатке», — рассказал Аид РИА 
Новости.

Чуть ранее о том, что ВСУ ис-
пользуют химическое оружие 
на Артемовском и Донецком 
направлениях, информировал 
советник главы ДНР Ян Гагин. 

«В последние дни несколько 
раз противник применил бое-
припасы, начиненные хими-
ей, по нашим позициям под До-
нецком и в районе Артемовска. 
Причем в этих случаях симпто-
мы отравления более ярко вы-
ражены, они заметно серьез-
нее и быстрее проявляются», — 
заявил тогда Гагин ТАСС. 

Он отметил, что до того, как 
у российских военных диагно-
стировали отравление, они по-
чувствовали в воздухе специфи-
ческий запах. По всему выходи-
ло, что противник использовал 
хлорпикрин. 

Известно, что при контакте 
даже с небольшим количеством 
этого опасного вещества у лю-
дей появляется раздражение 
кожи и слизистых, тошнота и 
отек гортани. Оно также вызы-
вает обильное слезотечение. 

Отравление хлорпикрином 
может спровоцировать брон-
хит и отек легких. При высокой 
концентрации ядовитого веще-
ства его воздействие грозит че-
ловеку смертью из-за быстрого 
отказа органов дыхания.

Сообщения  о том, что ВСУ 
используют боеприпасы с хи-
мической начинкой, появляют-
ся в медиапространстве регу-
лярно. Например, еще в мае 
была информация, что укра-
инские националисты приме-
нили отравляющие вещества  на 
Запорожском направлении.

Тот факт, что подобные бое-
припасы, как и кассетные, 
фосфорные снаряды запрещены 
международными соглашения-
ми, киевский режим и его запад-
ных покровителей ничуть не 
трогает. Те же «кассеты» США 
и их союзники открыто постав-
ляют на Украину. В Вашингтоне 
и Лондоне никогда не скрывали 
и другое обстоятельство — пере-
данные киевскому режиму бри-
танские танки «Челленджер» и 
американские «Абрамсы» име-
ют в боекомплекте снаряды с 
обедненным ураном.  

АРМИЯ Хроника специальной военной операции

Своя Великая Отечественная

Этот снимок сделан на Красно-Лиманском направлении спецоперации, где очень ответственные боевые задачи ежедневно решают расчеты реактивных систем залпового огня БМ-21 «Град».

На Донбассе российские солдаты начали получать зимнее обмундирование и необходимое оборудование.

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: КИЕВСКИЙ РЕЖИМ ТЕРПИТ ПОРАЖЕНИЕ

Юрий Гаврилов

В
ооруженные силы 
Украины продолжа-
ют безуспешные по-
пытки атаковать наши 
боевые порядки на За-
порожском, Донецком 
и Херсонском направ-
лениях. 

«Эти отчаянные 
действия противника приводят 
к большим потерям среди во-
еннослужащих ВСУ», — заявил 
вчера на совещании в минобо-
роны глава ведомства Сергей 
Шойгу.

По его словам, силы у врага 
истощаются, при этом растет де-
морализация его личного соста-
ва. «Несмотря на поставки но-
вых видов натовского вооруже-
ния, киевский режим терпит по-
ражение», — сделал вывод Шойгу.

Он подчеркнул, что группи-
ровка наших войск по-прежне-
му ведет активную оборону и 
наносит по ВСУ эффективные 
огневые удары. Более того, рос-
сийские подразделения продви-
гаются вперед, занимают более 
выгодные рубежи и позиции. 

На совещании министр особо 
отметил умелые действия лич-
ного состава 25-й, 138-й и 114-й 
мотострелковых бригад. 

По его оценке, так же успеш-
но выполняют боевые задачи 
расчеты противовоздушной 
обороны. За прошедший месяц 
они уничтожили свыше 1400 
средств воздушного нападе-
ния противника. В их числе 37 
самолетов и шесть оператив-
но-тактических ракет АТАCМS 
американского производства. 

«При этом хочу отметить, 
что 37 самолетов — это почти в 
два раза больше того количе-
ства, которое гарантированно 
обещано поставкам Украине 
по самолетам F-16. То есть при 
такой работе нашим системам 
противовоздушной обороны 
это примерно на 20 дней рабо-
ты», — подсчитал Шойгу.

Министр поблагодарил на-
ших бойцов за мужество, стой-
кость и упорство при защите 
Отечества. 

Напрямую касался спецопе-
рации и разговор на совещании 
о совершенствовании подготов-
ки в Вооруженных силах млад-
ших специалистов. Шойгу на-
помнил, что соответствующее 
постановление коллегия ведом-
ства приняла 24 мая нынешне-
го года. 

Широкое применение в ходе 
СВО высокотехнологичного во-
оружения, по словам министра 
обороны, вызвало необходи-
мость увеличить число военно-
служащих, способных его эф-
фективно эксплуатировать с 
учетом боевого опыта. 

«В рамках решения этой за-
дачи в текущем году подготов-
лено более 93 тысяч специали-
стов, — доложил Шойгу. — Свыше 
25 тысяч из них предназначены 
для доукомплектования груп-
пировок войск, а также вновь 

формируемых соединений и 
воинских частей. Это позволи-
ло им приступить к выполне-
нию служебных обязанностей 
без дополнительной подготов-
ки в войсках».

Вместе с генералами министр 
обсудил, насколько эффектив-
ными оказались меры по совер-
шенствованию учебного про-
цесса в войсках.

Между тем вчерашняя свод-
ка Минобороны России из 
зоны спецоперации хорошо 
иллюстрирует слова Шойгу о 
больших потерях ВСУ. По дан-
ным наших военных, на различ-
ных направлениях СВО против-
ник за сутки недосчитался бо-
лее 1 тысячи человек убитыми 
и ранеными. 

Больше всего вражеских сол-
дат и офицеров было выведено 
из строя на Купянском и Донец-
ком направлениях — по 245.

Потери ВСУ в технике исчис-
ляются десятками единиц. Сре-
ди подбитых боевых машин не-
мало натовских. В их числе танк 
Leopard, который наши бойцы 
сожгли на Донецком направ-
лении, британская самоходная 
артустановка АS-90, три артил-
лерийские системы М777 аме-
риканского производства, две 
польские самоходки Krab.

Добавим в  этот список 
перехваченные нашими ПВО 
и средствами радиоэлектрон-
ной борьбы, а также сбитые 
восемь реактивных снарядов 
американской РСЗО HIMARS и 
украинского «Урагана», а так-
же управляемую авиабомбу 
JDAM. 

«В районах населенных 
пунктов Волочанск и Огурцово 
Харьковской области уничто-
жены склады боеприпасов 1-й 
бригады специального назначе-
ния ВСУ», — доложили в Мино-
бороны России.

Там добавили, что в тече-
ние суток были поражены ко-
мандно-наблюдательные пунк-
ты подразделений украинских 
67-й механизированной брига-
ды и 31-й бригады оперативно-
го назначения.

Летчики нашей истреби-
тельной авиации тоже пополни-
ли список своих боевых побед. 
В небе над Куроедовкой и Ново-
селовкой в Донецкой Народной 
Республике они сбили два Су-27 
воздушных сил Украины.

Кроме того, на территории 
Харьковской области, ДРН, 
ЛНР, а также в Запорожской и 
Херсонской областях за сутки 
были уничтожены 48 враже-
ских беспилотников.  

А К Ц Е Н Т

В октябре расчеты ПВО уничтожили свыше 
1400 средств воздушного нападения. 
В их числе 37 самолетов и 6 оперативно-
тактических ракет АТАCМS 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

РЕЗЕРВНЫЕ СИЛЫ ГОТОВЫ К БОЮ 
Алексей Леонков,
военный эксперт, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»: 
— Характеристики ведения боевых 

действий на Украине в предстоя-

щий зимний период сейчас стано-

вятся во главу угла как наших, так 

и западных военных экспертов. 

Зарубежные СМИ в основном ин-

тересует, сможет ли украинская 

армия вести активные боевые дей-

ствия после начала распутицы и 

после наступления морозов. 

Удастся ли ВСУ реализовать свой 

основной план и перерезать сухо-

путный коридор, связывающий 

Крым с материковой частью Рос-

сии. Сейчас у западных аналити-

ков уже нет того бравурного шап-

козакидательского настроения, 

которое мы наблюдали в начале 

так называемого контрнаступа 

ВСУ. Как мы помним, ранее на 

Западе были уверены в том, что 

успешному наступлению укра-

инской армии помогут поставки 

зарубежного чудо-оружия. Снача-

ла они были уверены, что прорыв 

нашей линии обороны неизбежен, 

так как в бой вступят лучшие об-

разцы бронетанковой техники — 

танки  Leopard 2, Challenger 2, БМП 

М2А2 Bradley и прочие колесные и 

гусеничные шедевры. Не вышло. 

Оказалось, что горит этот бро-

незверинец очень даже неплохо, а 

из-за слабой тактической подго-

товки ВСУ, попыток прорыва в лоб 

по минному полю уничтожалась 

западная техника в промышлен-

ных масштабах. Затем большие 

надежды стали возлагаться на раз-

личные ракеты дальнего действия. 

В ход пошли крылатые ракеты 

Storm Shadow, SCALP,   планирую-

щие бомбы GLSDB наземного ба-

зирования, которые способны 

запускаться с РСЗО M270 MLRS и 

M142 HIMARS, баллистические 

ракеты ATACMS. Выяснилось, что 

наша ПВО способна справляться 

с этими снарядами, а после неко-

торых коррективов, внесенных в 

программное обеспечение наших 

комплексов, сбивать эти ракеты 

начали регулярно. Последней на-

деждой западных и украинских 

стратегов становится появление 

на театре военных действий запад-

ных самолетов F-16. Однако после 

появления рядом с линией боево-

го соприкосновения наших новей-

ших систем ПВО и настоящего 

самолетопада, который они 

устроили украинской авиации, 

предполагаю, что западные кура-

торы Украины сильно призадума-

ются, отправлять ли на верное 

уничтожение свою авиатехнику. 

Выводы напрашиваются сами со-

бой.  И они очень неутешительны 

для тех, кто так верил в успех Укра-

ины на поле боя.

В зиму ВСУ входят измотанными. 

В большинстве подразделений 

сильный недокомплект бойцов. 

Несмотря на мобилизацию, 

восполнить людские резервы ста-

новится очень проблематично.

Западная техника, которая еще 

имеется в наличии у украинских 

подразделений, весьма капризна  в 

холода и распутицу. Она требует 

очень тщательного и регулярного 

ухода. Из-за того, что Европа и 

США сильно урезали Киеву воен-

ный бюджет, поставки на линию 

боевого соприкосновения снаря-

дов и техники резко сократились. 

Сейчас у ВСУ нет проблем только с 

155-мм кассетными боеприпаса-

ми, которые в больших количе-

ствах поставляются с западных 

складов. Такой тип боеприпаса 

бесполезен при ведении наступа-

тельных действий. Он предназна-

чен для поражения пехоты и лег-

кобронированной техники на 

открытой местности. Очевидно, 

что в таких условиях планировать 

масштабное контрнаступление — 

настоящее самоубийство. Скорее 

всего, задачей ВСУ на осенне-зим-

ний период будет удерживание 

своих позиций и локальные попыт-

ки атак для прощупывания нашей 

обороны. Могут ли они пойти в по-

следний и решительный бой? 

Вполне вероятно. На правом бере-

гу Днепра ВСУ не просто так скап-

ливают армейские резервы. Удар 

через обмелевший и к зиме покры-

вающийся льдом Днепр не потре-

бует форсирования реки с помо-

щью понтонных переправ. Его 

можно будет просто перейти по 

льду. Однако у командования ВСУ 

должно быть четкое понимание, 

что в случае провала этой авантю-

ры мы окажемся на плечах отсту-

пающей украинской группировки.

Проблемы ВСУ очевидны, но наш 

главный вопрос: как обстоят дела 

у Российской армии? Готова ли 

она воевать зимой? Ответить на 

него можно утвердительно, со 

сдержанным оптимизмом.

Вооруженные силы РФ учли все 

недочеты, которые были соверше-

ны прошлой зимой. Организован 

крепкий тыл, по всей линии боево-

го соприкосновения выстроена 

эшелонированная линия оборо-

ны. Благодаря бесперебойной ра-

боте нашей военной промышлен-

ности на передовую стали без за-

держек поступать снаряды и тех-

ника. Планово идет обеспечение 

солдат зимним обмундированием 

и всем необходимым оборудова-

нием. Все бойцы уже, что называ-

ется, понюхали порох, мотивиро-

ванны и готовы к активным бое-

вым действиям.

Хочу напомнить, что в конце июня 

глава минобороны РФ Сергей 

Шойгу доложил президенту, что 

почти сформированы резервы 

в составе армейского корпуса, ар-

мии и пяти полков 20-й армии. Он 

заявил, что к концу июня формиро-

вание резервной армии и ар-

мейского корпуса будет заверше-

но. То есть уже несколько месяцев 

наши резервы спокойно и планово 

ведут подготовку на полигонах, 

изучают тактику боев в наступле-

нии и обороне. Эти резервы не 

дергают для затыкания дыр, не 

бросают на штурмы. Вполне ре-

зонно предположить, что они гото-

вятся к выполнению задач наступа-

тельного характера. Мы можем 

только гадать, где планируется 

основное направление нашего 

удара. Конечно, сейчас первооче-

редной задачей является полное 

освобождение Донбасса от укра-

инской армии, возвращение под 

наш полный контроль  Херсонской 

области и полное освобождение 

Запорожской области. Вместе с 

тем наше руководство никогда не 

скрывало, что стратегической це-

лью кампании в том числе являет-

ся создание сухопутного коридора 

с Приднестровской Молдавской 

Республикой, и, соответственно, 

отрезание Украины от побережья 

Черного моря. Боюсь показаться 

оптимистом, но почему-то я убе-

жден, что уже в следующем году 

Россия прирастет еще нескольки-

ми новыми регионами.

Подготовил Александр Степанов

АРСЕНАЛ

УНИЧТОЖИТ ЦЕЛЬ ЗА СОТНИ КИЛОМЕТРОВ 

Александр Степанов

И
стребители пятого поко-
ления Су-57 получили 
компактную крылатую 

ракету большой дальности.
К широкой номенклату-

ре боеприпасов, которые ис-
пользуют в своем арсенале но-
вейшие российские истреби-
тели Су-57, добавилась ракета 
большой дальности внутрифю-
зеляжного размещения.

Как рассказал РИА Новости 
информированный источник, 
при меньших размерах ракета 
имеет сопоставимую дальность 
с теми изделиями, которые при-
меняются в дальней авиации на 

стратегических бомбардиров-
щиках Ту-95МС и Ту-160.

По его словам, существен-
ного снижения габаритов ново-
го боеприпаса удалось добить-
ся за счет идеально отточенной 
конструкции складного крыла и 
внутренней компоновки, а так-
же применения нового малораз-
мерного двухконтурного турбо-
реактивного двигателя.

Как отметил военный экс-
перт Юрий Кнутов, характери-
стики нового боеприпаса пока 
не раскрываются. Вместе с тем 
можно предположить, что раке-
та будет иметь сниженные ха-
рактеристики заметности. Если 
говорить про ее компактность, 

то, видимо, она имеет прямо-
угольную форму, чтобы ее про-
ще было размещать внутри 
самолета. 

«Я считаю, что при созда-
нии новой ракеты в том числе 
могли использоваться данные, 
полученные нами после захва-
та англо-французской тактиче-
ской крылатой ракеты большой 
дальности Storm Shadow. Мы ее 
получили практически целой, 
поэтому изучили этот боепри-
пас досконально. Наших раз-
работчиков вполне могли за-
интересовать характеристики 
малозаметности Storm Shadow, 
ее двигатель, система наведе-
ния», — отметил эксперт.

По мнению экспертов, но-
вая ракета может иметь даль-
ность поражения более тыся-
чи километров. Наводиться на 
цель она сможет как по спутни-
ку, так и используя инерциаль-
ную систему. Боеприпас для Су-
57 сравнивают по дальности с 
новейшими ракетами Х-БД, ко-
торые используют наши стра-
тегические бомбардировщики 
Ту-95МС и Ту-160, а они име-
ют дальность полета более 6500 
километров. Характеристики 
этого авиационного боеприпа-
са также не разглашаются. Ряд 
западных аналитиков предпо-
лагают, что длина новой ракеты 
составляет около 10 метров, а 
диаметр 0,8 метра.

«Конечно, ракета для Су-57 
намного компактнее, поэтому 
дальность ее полета, видимо, бу-
дет заметно снижена, вместе с 
тем, имея даже дальность пора-
жения в тысячу километров, Су-
57 может гарантированно пора-
жать важные цели типа объектов 
ПВО, штабов, складов, аэродро-
мов, не входя в зону поражения 
ПВО. Конечно, основное предна-
значение ракет большой дально-
сти — уничтожение стационар-
ных объектов далеко за лини-
ей фронта, вместе с тем можно 
предположить, что новую раке-
ту также научили охотиться и 
за движущимися объектами», — 
предполагает Кнутов.

В свою очередь, военный 
эксперт Алексей Леонков не ис-
ключил, что речь может идти о 
нескольких видах ракет. «Веро-
ятно, Су-57 мог получить но-
вейшую ракету Х-69. Она име-
ет нестандартное квадратное 
сечение, чтобы максимальное 

количество ракет смогло разме-
ститься во внутренних отсеках 
истребителя. Также такая фор-
ма позволяет разместить в раке-
те больше топлива, электрони-
ки, увеличить боевую часть», — 
сказал эксперт. Эта ракета име-
ет боевую часть более 300 кг и 
может поражать помимо откры-
тых стационарных целей в том 
числе заглубленные командные 
пункты. «Ее заявленные офици-
альные характеристики гово-
рят о том, что Х-69 имеет макси-
мальную дальность в 290 кило-
метров. Однако это так называ-
емый экспортный вариант, и по 
международным нормам, экс-
портные ракеты должны огра-
ничиваться дальностью в 300 
километров. Наверняка даль-
ность этой ракеты, так скажем, 
для отечественного потребите-
ля, намного больше», — не ис-
ключил Леонков. 

По его словам, можно так-
же предположить, что под Су-
57 разработали разновидность 
ракеты «Кинжал» в компакт-
ном варианте. В соответствии с 
госпрограммой вооружений на 
2018—2027 годы истребители 
Су-57 должны получить раке-
ту с характеристиками, подоб-
ными ракетам «Кинжал», но с 
внутрифюзеляжным размеще-
нием и меньшими габаритами. 
Как мы понимаем, этот мини-
«Кин жал» благодаря своим ха-
рактеристикам будет способен 
уклоняться от всех известных 
средств ПВО.  

Истребитель Су-57 получил компактную крылатую ракету большой дальности.

А К Ц Е Н Т

В зиму ВСУ входят измотанными. 
Несмотря на мобилизацию, 
восполнить людские резервы 
становится очень проблематично

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОБЕДА Уроки наступательной операции Красной армии, освободившей 6 ноября 1943 года 
столицу советской Украины от фашистов

На Киев!
Андрей Смирнов, 
кандидат исторических наук

Враг напал на нас, мы с Днепра 
ушли.

Смертный бой гремел, как гроза.
Ой, Днепро, Днепро, ты течешь 

вдали,
И волна твоя, как слеза.

Из твоих стремнин ворог воду 
пьет.

Захлебнется он той водой!
Будет славный день, мы пойдем

 вперед
И увидимся вновь с тобой.

Слова этой впервые про-
звучавшей в ноябре 1941 года 
песни вспоминал поэт Евгений 
Долматовский, складывались 
у него в те дни, когда он, стар-
ший политрук, сотрудник ар-
мейской газеты, бежав из плена 
из страшной «Уманской ямы», 
пробирался к линии фронта «по 
холмам оккупированной Укра-
ины, когда переправлялся через 
Днепр».

И спустя год «славный день» 
настал.

Перед Киевом — Днепр
Обратный путь Красной ар-

мии к Днепру, к оставленному 
там 19 сентября 1941 года Кие-
ву, начался в ноябре 1942-го — с 
контрнаступления под Сталин-
градом.

Довелось еще отступать и на 
этом пути — под ударами гене-
рал-фельдмаршала Эриха фон 
Манштейна в феврале — мар-
те 1943-го. Но уже не до Дона и 
Волги, а только лишь до Север-
ского Донца и Белгорода.

Пришлось еще выдержать 
и другой, куда более мощный 
удар Манштейна — в июле 1943-
го, на южном фасе Курской 
дуги. Но тут уже отошли толь-
ко на 35 километров — и через 
три недели опять двинулись 
вперед...

Силы вермахта уже слишком 
уступали силам Красной армии, 
чтобы он смог сдержать начав-
шееся после Курской битвы на-
ступление советских войск на 
Левобережную Украину. И 15 
сентября 1943 года командую-
щий сухопутными силами вер-
махта Адольф Гитлер отдал при-
каз об отходе группы армий 
«Юг» (генерал-фельдмаршал 
Эрих фон Манштейн) за Днепр.

Теперь на пути Красной ар-
мии к Киеву остался вроде бы 
только Днепр.

«Песню о Днепре» пели уже с 
новыми словами:

Славный час настал, мы идем 
вперед

И увидимся вновь с тобой.

Однако Днепр был третьей 
по величине рекой Европы. 
А выйти к мостам через него 
раньше отходящей к Киеву 4-й 
танковой армии немцев (гене-
рал-полковник Герман Гот) не 
удалось.

Это могла бы сделать по-
движная группа нацеленного 
на Киев Воронежского фронта 
(генерал армии Николай Вату-
тин) — 3-я гвардейская танковая 
армия (гвардии генерал-лейте-
нант танковых войск Павел Ры-
балко). Но ее ввели в бой слиш-
ком поздно и не всю: не хвата-
ло горючего. Фронт почти не-
прерывно дрался с 5 июля, на-
копить к 20 сентября новые 
запасы ГСМ не успели — и вме-
сто двух танковых и механизи-
рованного корпусов к Днепру 
устремились лишь их передо-
вые отряды. 

Можно было бы попытаться 
отрезать Гота от Днепра флан-
говым ударом с севера. Правый 
сосед Воронежского — 60-я ар-
мия Центрального фронта — вы-
рвалась далеко вперед и была 
уже ближе к Днепру, чем нем-
цы, отходившие перед войска-
ми Ватутина... Но Верховный 
главнокомандующий отверг 
предложение командующего 
Центральным фронтом гене-
рала армии Константина Ро-
коссовского.

Сталин все еще был под впе-
чатлением от слишком дол-
гой ликвидации группировки, 
окруженной под Сталингра-
дом. Возиться с «котлом», кото-
рый 60-я устроит Готу на левом 
берегу Днепра, тоже придется 
долго, и враг все равно успеет 
занять оборону по правому бе-
регу — перебросив туда войска 
с других участков фронта и из 
тыла...

В итоге армия Гота успела и 
отойти за Днепр, и взорвать мо-
сты через него.

И Днепр пришлось форсиро-
вать без мостов и под огнем. 

Освобождение Киева нача-
лось с захвата и удержания Бу-
кринского и Лютежского плац-
дармов на Днепре.

Букрин: переправа
Вначале брать Киев наме-

чалось ударом с юго-востока, с 
плацдарма, который будет за-

хвачен на правом берегу Дне-
пра в Букринской излучине, 
напротив Переяслава. Именно 
на эту излучину была нацелена 
подвижная группа фронта.

И 21 сентября мотострел-
ки 51-й гвардейской танковой 
бригады (гвардии полковник 
Михаил Новохатько) из армии 
Рыбалко захватили плацдарм 
севернее Канева, у села Григо-
ровка. А 309-я стрелковая ди-
визия (генерал-майор Дмитрий 
Дрёмин) 40-й армии (генерал-
полковник Кирилл Москален-
ко), 22 сентября, — плацдарм 
юго-восточнее Ржищева, у села 
Балыко-Щучинка.

К 25 сентября эти два плац-
дарма удалось расширить и 
объединить в один — кото-
рый и получил название «Бу-
кринский» (благо в центре его 
оказались села Великий Букрин 
и Малый Букрин).  

Как всегда в наступлении, 
тылы отстали от войск. Отстали 
и штатные переправочные сред-
ства — понтоны и армейские 
лодки. И первыми вышедшие 
к Днепру части форсировали 
реку на подручных средствах.

Разбирали сельские хаты, из 
их бревен и досок, из створок 
ворот, из бочек строили плоты 
— на которых переправляли лю-
дей, минометы, 45-мм и 76-мм 
пушки.

Пехотинцы увязывали в 
плащ-палатки охапки сена или 
соломы — и шли с этими поплав-
ками в холодную воду, под огонь 
с правого берега...

«Форсирование осуществля-
лось на подручных средствах, 
под артиллерийским огнем и 
бомбардировкой немцев. Было 
тяжело и страшно» (бывший 
командир пулеметного отделе-
ния мотострелкового взвода Вла-
димир Измайлов, в 1943 году — 
18-летний).

«Тяжело было, страшное это 
дело слышать звуки пролетаю-
щих мимо пуль и снарядов. Если 

честно признаться, то привык-
нуть к этому невозможно, при 
каждом взрыве и свисте пули 
испытываешь ужас. Много лю-
дей в это время утонуло, много 
пропало без вести» (бывший ко-
мандир отделения связи полковой 
батареи Иван Сысоев, в 1943 году 
— 17-летний).

Но выжившие все-таки вы-
полнили задачу.

«Уключины лодок смазали, 
все, что может греметь, обмо-
тали тряпками. Сели в лодки в 
полночь, лямки на вещмешках 
распустили (чтобы быстро из-
бавиться от мешка при падении 
в воду. — Авт.) и поплыли к пра-
вому берегу, высоко нависав-
шему над рекой. И повезло нам! 
Только когда до берега остава-
лось метров сорок, нас заме-
тили, и сразу река озарилась 
светом ракет и ночную тьму 
разрезали свинцовые трассы, 
а разрывы мин и снарядов вз-
дымали вокруг лодок фонтаны 
брызг. Больше половины роты 
выбрались на берег целыми 
и сразу кинулись по крутому 
склону вверх. А нам навстречу 
стена огня. Ворвались в немец-
кую траншею и началась руко-
пашная... (...) К утру весь полк 
переправился, и мы пошли в 
атаку на флангах, и плацдарм 
расширился. От нашей роты 
осталось в строю двадцать три 
человека, а переправлялось 
больше восьмидесяти...» (быв-
ший командир пулеметно-ми-
нометного взвода стрелковой 
роты Семен Равинский, в 1943 
году — 19-летний). 

Это про Каневский плац-
дарм, захваченный 30-й стрел-
ковой дивизией 47-й армии 
чуть южнее Букринского.

А вот Букринский.
«Была очень сильная арт-

подготовка, «катюши» и дру-

гие трассирующие орудия 
прямо над головой. Все это ка-
залось мне тогда, мальчишке 
еще, световым представлени-
ем (так в тексте. — Авт.), земля 
вся под ногами колышется. (...) 
Не все мои товарищи доплыли, 
потому что немцы обстрелива-
ли нас с дальних позиций. Река 
была пристреляна, они били по 
этим местам. Некоторые мои 
товарищи утонули. Я выжил, 
и наша рота, те, кто остались 
в живых, сумели занять одну 
траншею, вторую. Как толь-
ко выбрались оттуда с крика-
ми «ура!», нужно было выбить 
немцев из траншеи. Одну тран-
шею заняли, вторую, третью... 
и такой плацдарм мы сумели 
занять на расстоянии около 
километра (от берега. — Авт.). 
Немцы все время пытались нас 
столкнуть» (бывший автомат-
чик мотострелкового батальо-
на Виталий Иванов, в 1943 году 
— 18-летний).

Да, враг быстро подтянул к 
плацдармам подвижные соеди-
нения — танковые и моторизо-
ванные дивизии.

«Я помню, как при очеред-
ной попытке захвата наших по-
зиций мне впервые пришлось 
идти в рукопашную. На меня 
бежал здоровенный рыжий не-
мец, и мне казалось, что это мой 
конец, но я неожиданно упал и 
отключился. Когда очнулся, вы-
яснил, что за мной бежал один 
из очень преданных мне сол-
дат (вдвое старше меня), кото-
рый подставил мне ногу, я упал, 
он убил немца, а меня оттащил 
в окоп и тем спас жизнь» (быв-
ший командир взвода 57-мм пу-
шек истребительно-противо-
танкового артиллерийского пол-
ка Александр Мусин, в 1943 году — 
20-летний).

Букрин: воздушный десант
Чтобы облегчить наступ-

ление с Букринского плац-
дарма, в ночь на 25 сентября в 
ближайший (как думали) тыл 
стянутых против него немецких 
войск выбросили парашютный 
десант — 3-ю воздушно-десант-
ную бригаду и часть 5-й.

«Как сейчас вижу лица ребят 
из моего самолета, за секунду до 
третьего «зуммера» на прыжок. 
Решимость была на этих лицах, 
готовность к бою» (бывший ра-
дист Матвей Лихтерман, в 1943 
году — 21-летний).

Но выучка экипажей транс-
портных Ли-2 («Дугласов») ока-
залась такой, что часть десан-
та сбросили в Днепр, часть — в 
расположение своих войск, а 
часть — прямо в расположение 
немецких!

«До этого мне порядком 
пришлось хлебнуть военного 
лиха: был дважды ранен, вое-
вал в Сталинграде, но такого 
— падать навстречу сверкаю-
щим трассам пуль, сквозь пла-
мя горящих в небе парашютов 
товарищей — такого еще не ис-
пытывал» (бывший командир 
взвода связи кинорежиссер 
Григорий Чухрай, в 1943 году — 
22-летний).

«В небе сразу появились де-
сятки горящих факелов. Так по-
гибали, не успев принять бой на 
земле, наши товарищи... Мы ви-
дели всё... Как падали два подби-
тых «Дугласа», из которых еще 
не успели прыгнуть бойцы. Ре-
бята сыпались из самолетов и 

падали камнем вниз, не имея 
возможности раскрыть пара-
шют. (...) Все пространство во-
круг нас было в белых пятнах 
парашютов. И трупы, трупы, 
трупы: убитые, сгоревшие, раз-
бившиеся десантники... А через 
час началась тотальная обла-
ва...» (Матвей Лихтерман). 

Букрин: тупик
Прорваться к Киеву с Бу-

кринского плацдарма так и не 
удалось.

В о - п е р в ы х ,  в р а г  у с п е л 
стянуть к нему крупные силы 
раньше, чем на плацдарме со-
средоточились три армии — 3-я 
гвардейская танковая, 40-я и 

27-я. Слишком долго подтяги-
вались понтонные парки — по 
наводимым понтонным мостам 
только и могли переправиться 
танки, — слишком долго на плац-
дарме дралась одна лишь пехо-
та... Когда прибыли танковые 
бригады, враг уже успел создать 
прочную позиционную оборо-
ну. Тараня ее, танковая армия 
истощалась прежде времени...

Во-вторых, не учли слиш-
ком неблагоприятную для дей-
ствий танков местность — силь-
но пересеченную: сплошные 
овраги, косогоры, холмы, снова 
овраги...

По утверждению С.М. Ште-
менко — возглавлявшего тогда 
Оперативное управление Гене-
рального штаба Красной армии, 
— бесперспективность наступ-
ления на Киев с Букринского 
плацдарма и Генштаб, и первый 
заместитель Верховного глав-
нокомандующего Маршал Со-
ветского Союза Георгий Жуков 
осознали уже 25 сентября. Но 
Верховному очень не хотелось 
искать новое решение: «Еще не 
пробовали наступать как следу-
ет, а уже отказываетесь. Нужно 
осуществлять прорыв с имею-
щегося плацдарма. Неизвестно 
пока, сможет ли фронт создать 
новый...»

И на рассвете 12 октября 
войска Ватутина попытались 
перейти в решительное наступ-
ление на Киев с Букринского 
плацдарма.

«Вся  оборона  немцев  в 
сплошных разрывах. От выстре-
лов и огня стало даже светло. (...)

«В воздухе три боевые раке-
ты — это сигнал к атаке. Стрель-
ба из орудий прекратилась. Пе-
хота выскакивает из траншей 
(...) все ринулись вниз, в овраг, в 
несколько рядов. (...) Видим, что 
первые пехотинцы ворвались в 
траншеи немцев. Видна стрель-
ба, рукопашный бой. (...) Наши 
атакующие солдаты все бегут и 
бегут вперед. Видны и упавшие 
(раненые или убитые)» (быв-
ший разведчик минометной ба-
тареи Михаил Песков, в 1943 году 
— 18-летний).

«В несколько рядов», гро-
мадной мишенью для пуль и 
снарядов... 

«И снова волна за волной 
русская пехота упрямо броса-
лась в атаку (...) Но каждый раз 
откатывалась назад, понеся 
огромные потери» (бывший на-
чальник штаба 48-го танкового 
корпуса вермахта Фридрих Виль-
гельм фон Меллентин).

Гибко управляемая немец-
кая артиллерия быстро сосре-
доточивала огонь на угрожае-
мых участках, а затем по флан-
гам атакующих наносили удар 
танки.

Не удалась и вторая попыт-
ка наступления на Киев — 21 
октября.

«Фриц» постоянно контрата-
ковал и бомбил.

«Ночью отступали, днем на-
ступали. Немцы прижимали 
нас к берегу, но сбросить нас 
в реку им так и не удалось, мы 
устояли» (бывший командир 
минометного  расчета Лео-
нид Романченко, в 1943 году — 
18-летний).

На Каневском плацдарме и 
вовсе было как в самые тяжелые 
дни в Сталинграде.

«У меня не хватает слов, что-
бы об этом рассказать. Ад... Зем-
ля песчаная, от каждого разры-
ва тебя засыпает почти полно-
стью. Танки на нас идут, а пехоту 
мы отсечь не можем, пехотинцы 
сзади к корме танков прижима-
ются. Артиллерия наша тоже 
не бессмертная.... Гранатами от 
танков отбивались. (...)

На плацдарм все снабже-
ние доставляли только ночью, 
а обратными рейсами на лодках 
переправляли раненых. Если 
кого утром ранят, то нет ника-
кой возможности переправить в 
медсанбат до наступления тем-
ноты. Солдаты это понимали, 
и я не раз видел, как молча, ис-
текая кровью, уходили из жиз-
ни мои боевые товарищи. На 
береговых склонах были глиня-

ные катакомбы. Мы сначала ра-
неных там разместили. Только 
от бомбежек и обстрелов стены 
галерей рушились, погребая за-
живо наших бойцов» (Семен Ра-
винский).

Лютеж: переправа
И 24 октября Верховный 

главнокомандующий товарищ 
Сталин признал свою ошибку и 
приказал брать Киев ударом не 
с юго-востока, а с севера, с Лю-
тежского плацдарма — перебро-
сив туда танковую армию с Бу-
кринского.

Лютежский — в 15—20 кило-
метрах севернее Киева, у села 
Лютеж — захватила 26 сен-
тября 240-я стрелковая ди-
визия (полковник Терентий 
Уманский). И она, и перепра-
вившиеся за нею другие вой-
ска 38-й армии (генерал-лейте-
нант Никандр Чибисов) Воро-
нежского фронта вынесли не 
меньше, чем те, кто был на Бу-
кринском плацдарме.

«Минометные снаряды, гром 
бомбежек!.. У нас было 4 орудия 
(это была пушечная батарея), 
но один плот вместе с орудием 
был потоплен. Была потоплена 
и часть пехоты. Но мы достиг-
ли берега, а в рукопашных боях 
совместно с пехотой заняли не-
большой плацдарм и в течение 
суток отбили 11 атак. Кругом 
буквально горела земля под но-
гами!» (бывший командир бата-
реи 76-мм пушек ЗИС-3 Ефим 
Березовский).

Контратаки и с фронта, и 
справа, и слева! «Мы были от-
резаны от полка, связь меж-
ду дивизионами и штабом пол-
ка держалась только по рации. 
Орудия в батареях, на огневых 
позициях, располагались ве-
ером, для защиты от постоян-
ных немецких контратак» (быв-
ший начальник штаба артилле-
рийского дивизиона Михаил Во-
динский, в 1943 году — 20-летний).

« Н а ш и  т о л ь к о  н а в е д у т 
переправу через Днепр, а нем-
цы налетают и разбивают ее» 
(бывший начальник связи зе-
нитно-артиллерийского полка 
Александр Григорчук, в 1943-м — 
18-летний).

...Легко сказать: за неделю 
перебросить с Букринского на 
Лютежский плацдарм танковую 
армию! Сотни танков и самохо-
док, тысячи колесных машин 
надо было дважды переправить 
для этого через Днепр и один 
раз — через Десну.

А сосредоточить за неделю 
на Лютежском плацдарме 7-й 
артиллерийский корпус про-
рыва? Длина его колонны — 70 
километров... А навести новые 
мосты и паромные переправы, 
а отрыть за несколько дней для 
вновь прибывших войск тран-
шеи, блиндажи, укрытия, обо-
рудовать массу новых огневых 
позиций, командных и наблю-
дательных пунктов?

Но штабы войск 1-го Укра-
инского фронта (так с 20 октя-
бря назывался Воронежский) с 
организацией такой перегруп-
пировки справились. Как и с ме-
рами по ее маскировке. Саму 
переброску крупных танковых 
сил на Лютежский плацдарм 
немцы обнаружили — но то, что 
эти силы перебрасываются с 
Букринского, так и не узнали. 
Сработали оставленные уходя-
щей армией Рыбалко макеты 
танков, сработали оставленные 
радиостанции, продолжавшие 
прежний радиообмен, и дымо-
вые завесы...

Сработал и отвлекающий 
удар, нанесенный 1—3 ноября 
на Букринском плацдарме 27-й 
и 40-й армиями (генерал-лейте-
нанты Сергей Трофименко и Фи-
липп Жмаченко).

И Гот так и не перебросил от-
туда войска в район Лютежско-
го плацдарма...

Лютеж: удар
На направлении главного 

удара 38-й армии (27 октября 

ее возглавил бывший команд-
арм-40 генерал-полковник Ки-
рилл Москаленко) плотность 
артиллерии и минометов дове-
ли до невиданных еще в Отече-
ственную войну 400 стволов на 
километр фронта!

И  в от  « н а ст у п и л о  п р о -
зрачное, солнечное, с легкой 
дымкой утро 3 ноября 1943 
года. Все замерло. В 8.00 утра 
появилась красная ракета, и 
начался громовой раскат ору-
дий всех калибров, рев летя-
щих самолетов-бомбардиров-
щиков и штурмовиков» (быв-
ший замковый расчета про-
тивотанковой пушки Василий 
Толкачев).

400 орудий и минометов на 
километр фронта разрушили 
не только траншеи, блиндажи и 
дзоты, но и систему огня оборо-
ны. И первые два километра на-
ступающие прошли, не встре-
чая организованного сопротив-
ления.

«Техника быстро «встала на 
колеса» и понеслась по разби-
тым лесным дорогам, кругом 
трупы немцев, разбитых машин 
и боевой техники, кое-где трес-
котня пулеметов, отдельных вы-
стрелов, поваленных деревьев 
и т.д.

Наши солдаты и офицеры 
идут все вперед и вперед, ча-
сам к 13-ти мы в Пуще-Водице. 
(...) Все устали. А на душе у каж-
дого нет конца радости и гор-
дости. В 20 км Киев» (Василий 
Толкачев).

«Я не знаю, как передать 
чувство возбуждения, почти 
восторг, когда скачешь гало-
пом, догоняя полк или эскад-
рон, по только что освобо-
жденной территории. (...) Че-
рез поле, по дорогам и без до-
рог, несутся всадники, брич-
ки, артиллерийские упряжки, 
взревывают на подъемах гру-
женые студебекеры. И движе-
ние это — не какое-нибудь бес-
порядочное, вкривь и вкось, 
а целеустремленное: вперед, 
вперед на запад!» (бывший ра-
дист артбатареи кавалерий-
ского полка Алексей Родин, в 1943 
году — 20-летний).

Когда сопротивление врага 
возросло, 4 ноября, в прорыв 
ввели 3-ю гвардейскую танко-
вую армию.

Она «шла по полям» «с за-
жженными фарами, ревом си-
рен и ведением огня с ходу (да, 
неэффективного, но подавляв-
шего психологически. — Авт.)» 
(Василий Толкачев).

На Васильков и дальше на 
Фастов. Обходя Киев с запада, 
подрезая, словно серпом, обо-
рону немцев в городе, отрезая 
ее от тылов.

И враг стал отводить войска 
из Киева.

Но войска 38-й армии уже 
ворвались на северные окраины 
Киева — и уничтожили в городе 
франконскую 88-ю пехотную 
дивизию (генерал-лейтенант 
Генрих Рот) — и утром 6 ноября 
1943 года полностью освободи-
ли Киев.

«Когда входишь в освобо-
жденный город с войсками, то 
видишь и переживаешь многое. 
Видишь где-нибудь на Приорке 
или уже на Подоле слезы кие-
влянки, обнимающей усталого, 
чумазого бойца, который весь 
еще полон напряжением недав-
ней схватки. Видишь, как нали-
вается ненавистью взор этого 
бойца, когда он вступает на по-
луразрушенную улицу и идет 
по кучам хрустящего под нога-
ми стекла. Ощущаешь все ра-
достное волнение и вместе с 
тем всю скорбь бойцов, шагаю-
щих по улицам освобожденно-
го города, среди подожженных 
немцами зданий. Видишь, как 
обжигает суровую душу сол-
дата острая жалость к этим из-
мученным долгой тоской ожи-
дания женщинам, старикам и 
детям, выходящим навстре-
чу» (фронтовой корреспондент 
Константин Буковский).  

Форсирование Днепра. Ноябрь 1943 года.

Артиллерийские расчеты салютуют воинам Советской Армии, освободившим Киев. 7 ноября 1943 года.

Младший сержант, минометчик — 
Николай Поликарпов на огневой 
позиции под Киевом. 1-й 
Украинский фронт.

А К Ц Е Н Т

Бойцы разбирали хаты, из их бревен 
и досок, из створок ворот, из бочек 
строили плоты, на которых переправляли 
людей, минометы, пушки...
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ПРОГНОЗ В ноябре жителей 
центра России ждут аномально 
высокие температуры 

Пошли на рекорд

Ольга Игнатова

В центре европейской России 
ожидаются температурные ре-
корды — на следующей неделе 
плюс 16 градусов. Ноябрь в це-
лом будет теплым. Как расска-
зала «Российской газете» за-
ведующая лабораторией Гид-
рометцентра России Людмила 
Паршина, на юге Центрально-

го федерального округа в бли-
жайшие дни ожидается плюс 18 
градусов, а на широте Москвы 
— плюс 13. В столичном регио-
не подобное тепло в начале но-
ября было давно — в 1934 году. 
«Это выше нормы на 7—8 гра-
дусов, погода больше напоми-
нает нам конец сентября», — 
уточнила Паршина.

Второго ноября в Белго-
родской, Курской, Липецкой, 

Орловской, Тульской, Ива-
новской областях пройдет 
сильный дождь. В этот же день 
ожидается небольшое пониже-
ние температуры в Москве, но 
все равно будет очень тепло для 
этого времени года — и ночью, и 
днем плюс 6—8 градусов. А 3 но-
ября в ночь немного подморо-
зит. Ожидаются слабые замо-
розки, днем плюс 5—7 градусов. 
Без осадков. 

Такая же погода сохранит-
ся и 4 ноября. А вот 5-го и 6-го 
ожидается очередной всплеск 
тепла с южным циклоном — он 
принесет повышение темпера-
туры до плюс 15—16 градусов в 
начале следующей недели. На-
столько высокая температура 
6 ноября была не так давно — в 
2013 году в Москве столбики 
термометров поднимались до 
плюс 16,2 градуса.

Пока что аномальное теп-
ло обещает задержаться в цен-
тре до середины следующей не-
дели. 

В целом ноябрь прогнози-
руется теплее обычного. Тем-
пература выше нормы будет 
на территории Центрального, 
Приволжского, Южного, Севе-
ро-Кавказского федеральных 
округов, на юге Урала. 

В столичном регионе тоже 
будет теплее нормы, уточнила 
Людмила Паршина. А это зна-
чит, что в среднем по ночам бу-
дут все-таки небольшие замо-
розки, а днем до плюс 4 граду-
сов. 

ГЕОГРАФИЯ 

В Сочи через 
суд изменили 
скандальное 
название реки

СТАЛА 
ХОРОТОЙ
Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В силу вступило решение 
 Адлерского районного суда — 
удовлетворить иск о внесении 
в государственный каталог гео-
графических названий истори-
ческого названия реки Хорота, 
которая ранее неблагозвучно и 
ошибочно называлась Херотой. 
Это вызывало многочисленные 
насмешки у туристов.

«В суд обратилась ученый се-
кретарь Сочинского географи-
ческого общества Альвина Валь-
ченко, — рассказала «РГ» руко-
водитель Объединенной пресс-
службы судебной системы Крас-
нодарского края Мария Пиро-
гова. — Дело длилось долго, и 
наконец решение вступило в за-
конную силу». По мнению Валь-
ченко, это не переименование, 
а восстановление исторической 
справедливости. Она рассказа-
ла, что название Хорота зафик-
сировано в разных докумен-
тах — картах и этнографических 
очерках — с 1836 года: «Когда по-
явилось новое название Херота, 
неизвестно. Или в начале про-
шлого века или уже позже. Еще 
в книге Владимира Ворошилова 
«Топонимы российского Чер-
номорья» подчеркивается, что 
река так не называлась, это при-
мер картографического казуса». 

Старший научный сотрудник 
лаборатории этносоциальных 
исследований федерального ис-
следовательского центра «Суб-
тропический научный центр 
Российской академии наук» Ан-
дрей Кизилов еще семь лет назад 
в одной из своих статей отметил, 
что «какой-то нерадивый карто-
граф допустил неприятную на 
слух ошибку, а мы теперь пожи-
наем ее плоды». Примечательно, 
что табличку со скандальным 
неблагозвучным наименовани-
ем сменили еще в 2020 году, но 
дело в том, что новое не внесли в 
российский реестр географиче-
ских названий. Даже на Яндекс.
Картах остался прежний гидро-
ним. Поэтому и возникла необ-
ходимость через суд внести из-
менения в Росреестр.  

ГОРОД Как вписать 
творчество уличных 
художников 
в общественное 
пространство

Искусство 
и стены

В Перми введут денежное вознаграждение за сооб-
щения о «живописцах», рисующих граффити без раз-
решения где попало. В то же время в Екатеринбурге, 
Ростове-на-Дону, Ставрополе проходят крупные фе-
стивали уличного искусства, во время которых вир-
туозы с баллончиками могут продемонстрировать 
всю мощь своего таланта. Так ужесточать наказа-
ние за пачкание стен или давать художникам больше 
творческого пространства? Ответ искали корреспон-
денты «РГ».

Мазня на стенах — бич как мегаполисов, так и не-
больших городов. В октябре Рыбинск (Ярославская 
область) пережил всплеск граффити-вандализма: 5 и 
18 октябре на фасадах в общей сложности более по-
лусотни домов появилась информация о нелегальном 
интернет-ресурсе, обещающем огромный зарабо-
ток. Авторов рисунков — юнцов от 16 до 22 лет — поли-
цейские задержали быстро. В отношении них возбу-
ждены уголовные дела по статье о вандализме. Мате-
риальный ущерб от второй вылазки еще оценивает-
ся, но по первой специалисты уже свое слово сказа-
ли: это примерно семь миллионов рублей, поскольку 
пострадало много зданий-памятников.

«В ближайшее 
время собственни-
ки объектов пода-
дут гражданские 
иски с требова-
нием возместить 
весь причиненный 
ущерб, — сообщила 
зампредседателя 
правительства Яро-
славской области 
Татьяна Потемки-
на. — Исходя из су-
дебной практики, 
к ущербу относят 
стоимость покрас-
ки фасада всего 
здания, а не отдель-
ной его поврежден-
ной части. В случаях же, когда граффити нанесено на 
объект культурного наследия, к стоимости покраски 
фасада добавляется стоимость изготовления проекта 
на работы по сохранению здания-памятника и прове-
дения историко-культурной экспертизы».

В городах страны ежегодно тратят сотни тысяч 
рублей рублей на то, чтобы свести краску со стен до-
мов. Решить проблему пытаются по-разному. Так, мэ-
рия Самары приняла новые правила нанесения ри-
сунков и надписей на здания — теперь, прежде чем 
взять в руки баллончик, уличные художники должны 
согласовать эскиз будущего полотна в спецкомис-
сии при управлении главного архитектора города. А 
в Перми сейчас разрабатывается порядок выплаты 
денежного вознаграждения за сообщения о худож-
никах-хулиганах, нормативный акт планируют под-
готовить уже этой осенью. Добропорядочному горо-
жанину нужно будет зафиксировать нанесение ри-
сунка, а потом передать снимок в полицию. Предпо-
лагается, что премия составит 15 тысяч рублей. Тем 
временем в Свердловской области в прошлом году 
за размалевывание стен увеличили штраф с трех до 
пяти тысяч рублей. Как считает депутат региональ-
ного Законодательного собрания Тарас Исаков, те-
перь нужно действовать созидательно — давать ху-
дожникам больше пространств, которые можно 
преобразить.

Практика показала, что в городах, где с граффи-
ти-художниками нашли общий язык, получили за-
поминающиеся арт-объекты, на фоне которых с удо-
вольствием фотографируются туристы. Например, 
в Ставрополе есть несколько бетонных заборов, на 
которых можно рисовать законно. Граффити перио-
дически обновляются, чаще всего это серьезные ра-
боты, требующие много времени на обдумывание 
идеи и реализацию. А несколько лет назад во время 
фестиваля «Культурный код» преобразились фаса-
ды десятка многоэтажных домов в ставропольском 
городе Солнечнодольске. Художники из 20 стран 
нанесли на них муралы (масштабные картины). Те-
перь Солнечнодольск стал отдельным туристиче-
ским направлением. В Екатеринбурге с 2010 года 
проходит международный фестиваль уличного ис-
кусства STENOGRAFFIA. Недавно в коллаборации с 
этим проектом студенты Школы дизайна НИУ ВШЭ — 
Санкт-Петербург нарисовали на Олимпийской набе-
режной города портреты местных жителей. А в Крас-
нодаре изображения котов и собак украшают стены 
приюта для животных «Краснодог». Это привлекает 
внимание к проблеме безнадзорных животных, и 
возможно помогает кому-то принять решение за-
брать питомца домой.

«Попытка жесткого запрета граффити или друго-
го уличного искусства будет приводить к обратному 
эффекту. Художники станут уходить в андеграунд, а 
незаконное рисование станет престижным, — счита-
ет член Общественной палаты РФ, создатель Всерос-
сийского общественного движения «Улицы России» 
Валентин Работенко. — Лучше сделать так, чтобы ре-
бятам было удобно и комфортно. Например, реали-
зовать с «Яндекс Картами», 2ГИСом или другими 
подобными сервисами проект, с помощью которого 
художник сможет быстро подать заявку на создание 
рисунка на разрешенных стенах. Нажал на карте дом, 
приложил скетч граффити на бумаге, рассказал па-
раметры и через сутки получил ответ от администра-
ции. В этом приложении художник будет видеть, на 
каких стенах рисовать нельзя, так как это памятники 
архитектуры или административные здания. И тогда 
больше ребят захотят работать легально, а не по но-
чам, убегая от полиции».  

Подготовили: Элина Труханова, Константин Бахарев, 
Ирина Чечурина, Ольга Фаткуллина, Никита Пешков.

Художники с баллончиками помогают раскрасить будни 
Екатеринбурга. 
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НАСЛЕДИЕ В столице завершается реставрация Донского 
монастыря

Там русский дух
Сергей Буланов

Р
еставрационные ра-
боты в Донском мона-
стыре на юге Москвы 
завершаются, заявил 
вчера мэр Сергей Со-
бянин, осмотрев архи-
тектурный ансамбль 
обители. Помимо са-
мих башен будет пол-

ностью восстановлен некро-
поль, где находятся семейные 
захоронения Голицыных, Щеп-
киных, Нарышкиных.

«Донской монастырь — жем-
чужина Москвы, историческая, 
архитектурная. С ней связано 
очень многое в развитии исто-
рии нашего города», — сказал 
Собянин. 

Э та  о б и т е л ь  —  о д н а  и з 
древнейших во всей России, не-
которые строения на ее терри-
тории относятся к XVII веку. По-
ловину монастырской земли за-
нимает некрополь — крупнейшее 
дворянское кладбище. Там так-
же покоятся герои войны 1812 
года, большинство усыпальниц 
выполнено в классическом рус-
ском стиле.  Обе части монасты-
ря — башни и некрополь — ну-
ждаются в восстановлении. В ан-
самбль монастыря входит более 
30 памятников, самый примеча-
тельный — Новый собор, фасады 
и купола которого создавались 
в 1684—1689 годах. Реставрато-
ры воссоздали звезды, которые 
венчали купола — для этого при-
шлось перелопатить архивы. По 
старинным чертежам вернули 
исторический облик Дому на-
стоятеля. Как рассказала ми-
нистр культуры Ольга Любимо-
ва, из 12 исторических башен 
отреставрировано 9.  «Вместе 
мы все готовимся к 2025 году, к 
100-летию кончины патриарха 
Тихона, чьи мощи покоятся тут, 
— подчеркнула глава министер-
ства. — Поэтому, конечно, для 
многих верующих и паломни-
ков, тех, кто приезжает в Моск-
ву, тех, кто живет в городе, окон-

чание реставрации будет очень 
большим событием».  

Некрополь тоже актив-
но восстанавливается специа-
листами Мосгорнаследия. На 
большинстве надгробий  есть 
трещины, коррозия, стойкие за-
грязнения и сколы, с некоторых 
усыпальниц исчезли декоратив-
ные элементы. Многие памятни-
ки перед реставрацией даже вре-
менно убирали, чтобы сделать 
новый фундамент и укрепить 
своды склепов. В числе прочих в 
список захоронений для рестав-
рации попали семейные участки 
рода Голицыных, Щепкиных и 
Нарышкиных. В порядок приво-
дят могилы Александра Сумаро-
кова и Владимира Одоевского. 

Особое внимание уделили 
захоронению Александры Васи-
льевны Лаптевой, расположен-
ному на семейном участке Голи-
цыных. По архивам восстанав-
ливают памятник в виде скорбя-
щего воина в римских доспехах 
— он был серьезно поврежден в 
1930-е годы.   Деньги на рестав-
рацию собирали всем миром: 
были ассигнования из городско-
го и федерального бюджетов, 
средства также выделял мона-
стырь и меценаты. «Качество 
работ замечательное, — отметил 
наместник монастыря, митро-
полит Каширский Феогност. —
Есть надежда, что в 2024 году за-
кончим реставрацию».

«В планах на ближайшие 
годы — реставрация трех ба-
шен и трех прясел Южной сте-
ны, трех прясел Восточной сте-
ны, а также завершение ранее 
начатых работ по западным во-
ротам с колокольней, надврат-
ной церкви Тихвинской ико-
ны Божьей Матери, монастыр-
ской канцелярии, пристройке 
к северным воротам (бывшая 
келья Патриарха Тихона), пря-
слам Западной и Северной стен 
и зданию Духовной семинарии у 
западных ворот, — сказал Собя-
нин. — Надеюсь, эти работы не 
затянутся надолго».  Мэр Москвы Сергей Собянин и министр культуры Ольга Любимова оценили предварительные итоги реставрации. 

Уже побит почти 100-летний рекорд 
по теплу. Будут и новые рекорды. 

ИСТОРИЯ В Москве прошли ХХVI Елисаветинско-
Сергиевские чтения

За парты
Татьяна Хорошилова

В 
Московской консервато-
рии имени П.И. Чайковско-
го прошли XXVI Елисаве-

тинско-Сергиевские чтения на 
тему «Профессиональное об-
разование под покровитель-
ством императорского Дома Ро-
мановых. XIX — начало XX вв.». 
Всероссийская научная конфе-
ренция, приуроченная к Году пе-
дагога и наставника, организо-
вана Фондом содействия возро-
ждению традиций милосердия и 
благотворительности «Елисаве-
тинско-Сергиевское просвети-
тельское общество».

Елисаветинско-Сергиевские 
чтения в Москве традиционно 
проходят 1 ноября, в день ро-
ждения великой княгини Ели-
заветы Федоровны Романовой, 
председателя Императорско-
го православного палестинско-
го общества с 1905 по 1917 год, 
основательницы Марфо-Мари-
инской обители, в местах, свя-
занных с государственной и 
общественной деятельностью 
ее и ее супруга, великого кня-
зя Сергея Александровича, ге-
нерал-губернатора Москвы в 
1891—1904 годах.

— Статуя русской святой Ели-
заветы Федоровны стоит на фа-
саде Вестминстерского аббат-
ства, — рассказала Анна Громо-
ва, глава Фонда ЕСПО, открывая 
конференцию. — Почему Запад 
так высоко преподнес ее? За ми-
лосердие, гуманизм, любовь ко 
всем людям. Ее мать была доче-
рью английской королевы Вик-
тории. В России Елизавета Фе-
доровна обрела вторую родину. 
В годы Первой мировой войны 

у нее было 85 благотворитель-
ных комитетов, она занималась 
помощью  раненым воинам в 
масштабах всей страны, отпра-
вила на фронт 25 «летучих отря-
дов», оказывавших помощь по 
примеру современной «скорой 
помощи». Елизавета Федоровна, 
возможно, будет тем мостом, ко-
торый установит общегумани-
стическую связь с миром. Этот 
мост связывает нас со Святой 
землей, где в храме Святой Маг-
далины покоятся ее мощи.

В конференции приняли уча-
стие историки, архивисты, крае-
веды из Москвы, Калининграда, 
Санкт-Петербурга, Екатерин-
бурга, Вологды. Они говорили 
об особенностях медицинского, 
юридического, педагогическо-
го, военно-морского, кадетского 
образования, последнее навлек-
ло на себя непоправимые удары 
после революции.

Профессиональное образо-
вание в России началось с Пет-
ра Первого, который задумал 
превратить Россию в сильней-
шее государство, с которым бы 
считались соседи, уважали со-
юзники и боялись враги. Бога-
тые природные ресурсы России 
существенно облегчали реали-
зацию его планов, однако,  мало 
добыть сырье, нужно еще и пра-
вильно переработать, сделать 
нужный продукт.

Для императорского дома 
попечение о благе государства 
означало заботу об образова-
нии, воспитании и трудовом 
обучении детей. На развитие об-
разования обратила внимание 
императрица Мария Фёдоров-
на, супруга Павла I и основатель-
ница крупнейшего благотвори-

тельного «Ведомства учрежде-
ний императрицы Марии», про-
существовавшего с 1797 до 1917 
года.  Под его эгидой возникли 
сиротские приюты, богадельни, 
больницы, гимназии, институ-
ты благородных девиц, Россий-
ское общество Красного Креста 
и многие другие.

Императрица Мария Алек-
сандровна, сподвижница импе-
ратора Александра II, обладая 
педагогическим талантом, по-
ложила начало новому этапу 
женского образования, учредив 
женские гимназии, о правилах 
обучения в которых рассказал  
доктор исторических наук Алек-
сей Хитров. О женском меди-
цинском образовании сообщил 
заведующий кафедрой Первого 
Санкт-Петербургского государ-
ственного медицинского уни-
верситета Игорь Зимин.

По инициативе Марии Алек-
сандровны началось развитие 
русских школ на Святой Земле. 
Ее сын — Великий князь Сергий 
Александрович был инициато-
ром создания и председателем 
Императорского православ-
ного палестинского общества, 
утвердив присутствие России 
на Святой земле. Став во главе 
ИППО в 1880-х годах, он умуд-
рился открыть в Палестине, где 
тогда не разрешалась частная 
собственность для иностранцев, 
восемь подворий Русской право-
славной церкви, 100 школ. 

Участники конференции вы-
разили надежду, что опыт в орга-
низации процесса образования 
под покровительством дома Ро-
мановых будет изучен и взят на 
вооружение профильными ве-
домствами.  

Глава Фонда ЕСПО Анна Громова выразила надежду, что богатый опыт прошлого будет взят на вооружение молодежью.

ПУТЕШЕСТВИЯ 

Россия вновь 
лидирует 
по турпотоку 
в Турции

БЕРЕГ 
ДАЛЕКИЙ
Татьяна Шмелева

В период с января по сентябрь 
2023 года около 5,16 миллио-
на россиян посетили Турцию, 
обойдя немецких и британских 
туристов, сообщили в Мини-
стерстве культуры и туриз-
ма Турции и подтвердили «РГ» 
представители туротрасли Рос-
сии. К концу года, по прогнозам 
экспертов, турпоток россиян в 
Турцию может превысить 6 млн 
человек. 

Эта цифра складывается из 
туристов, которые приехали 
отдыхать в Турцию, и из тран-
зитных путешественников, по-
ясняет исполнительный дирек-
тор Альянса турагентств Ната-
лия Осипова. 

По мнению вице-президента 
Ассоциации туроператоров Рос-
сии (АТОР) Артура Мурадяна, 
даже с учетом того, что Турция 
имеет четкое реноме самого по-
пулярного и широкодоступного 
туристического направления и 
любимого россиянами места се-
мейного отдыха, цифры выгля-
дят очень впечатляющими. Не-
посредственно курортную зону 
посетили около 4 млн россиян, 
говорит Мурадян. 

Основная динамика туристи-
ческого прироста все же прихо-
дится на Стамбул, продолжает 
он. И именно здесь преобладает 
некое доминирование над евро-
пейскими странами, граждане 
которых не столь охотно посе-
щают его. 

Россияне же ездят туда как 
с целями транзита, так и в ко-
роткие уик-энд туры, которые 
тоже очень популярны. Стам-
бул фактически заместил собой 
ранее любимые европейские 
поездки такого рода: если рань-
ше наши граждане любили ле-
тать в Прагу и в Париж, то сейчас 
в силу очевидных причин пред-
почитают Турцию, так как сюда 
есть большая полетная програм-
ма и цены на перевозку в Турции 
снижались все лето, осень, пояс-
няет представитель АТОР.  

В городах, 
где с граффити-
художниками 
нашли общий 
язык, получили 
популярные 
у туристов 
арт-объекты

Температура выше 
нормы будет 
на территории 
Центрального, 
Приволжского, 
Южного, Северо-
Кавказского феде-
ральных округов, 
на юге Урала

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 ноября 2023
четверг № 249 ( 9194 )

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОНЦЕРТЫ

«Фонограф» 
поздравил себя 
и Саульского

ДЖАЗОВЫЙ 
КАЛЕЙДОСКОП
Андрей Васянин

Юрий Саульский и Сергей Жи-
лин родились в один октябрь-
ский день — только с разницей в 
38 лет, первый в 1928-м, а вто-
рой в 1966-м. А в 1986-м извест-
ный композитор выпустил «Фо-
нограф», которому тогда испол-
нилось три года, на сцену Мо-
сковского джазового фестиваля, 
запустив его в большое плава-
ние. И Жилин, идущий сегодня с 
«Фонографом» на всех парусах, 
не забывает своего «адмирала».  

Осенью 2007-го и 2008-го 
Сергей Жилин был продюсером 
и худруком юбилейных концер-
тов Саульского. В 2010-м Жи-
лин выпустил DVD «Черный 
кот» и другие хиты. А уж сей-
час, на двойной юбилей — 95-ле-
тие Юрия Саульского и 40-ле-
тие «Фонограф-Джаз-Бэнда», 
пианист, бэнд-лидер и шоумен 
устроил на Светлановской сце-
не ММДМ большой праздник 
«С любовью к России», в ко-
тором собрал и музыкантов, 
когда-то деливших сцену с са-
мим маэстро Саульским, и та-
лантливых молодых вокалистов 
и инструменталистов. 

— Юрий был не из тех авто-
ров, которые сочинят мело-
дию — а аранжировку оставляют 
аранжировщикам. Выпускник 
консерватории, пианист, он и 
писал музыку, и мог ее испол-
нить и аранжировать для спек-
такля или фильма, — вспоминал 
перед концертом Лев Лещенко. 

И при этом Саульский сочи-
нял лирику — неспешную, мяг-
кую, легкую. Лев Валериано-
вич пел на юбилейном концерте 
именно такие «Татьянин день» 
и «Тополиный пух». Пел мягко, 
где-то разговаривая с публикой.

Маститый композитор, один 
из зачинателей современного 
российского джаза, Саульский в 
каждую песню вводил джазовые 
гармонии — и от 21-летнего баса 
«Фонографа» Сурена Плато-
нова, замеченного Жилиным в 
шоу «Голос», маршевая, вполне 
подходящая для строевого шага 
«Идут батальоны» потребова-
ла джазового умения мгновенно 
перелетать через октавы. Не все 
нынешние голоса могут спра-
виться с резкими сменами то-
нальностей и темпов песен Са-
ульского — но победительница 
«Голоса» Александра Воробьева 
сумела внести в сложнейшую 
«Простую историю» (помни-
те — «И нам еще любовь дана!») 
настоящую женскую нежность. 
А сотворчество аранжировщика 
Сергея Жилина и солистки «Фо-
нограф-Джаз-Бэнда» Ирины 
Братис сделало из «Ожидания» 
целую джазовую арию.

Сергей Жилин умеет делать 
праздник из всего, к чему при-
касается. И главную партию в 
представлении сыграли сам ма-
эстро и его оркестр, скрипач-
ки которого с точностью до де-
сятой доли знают, когда начи-
нать проигрыш перед вторым 
куплетом «Над рекой туман», 
а барабанщик и медные и без 
дирижерских жестов провожа-
ют солиста «Фонографа» Ев-
гения Белояра в «золотую от 
солнца аллею». Сам Жилин мо-
жет в запале проигрыша вдруг 
вскочить с сиденья пианиста и 
пробить кулаком воздух, слов-
но проталкивая музыку вперед. 
«Джазовый калейдоскоп», по-
пурри из музыки Саульско-
го: маэстро одной рукой вби-
вает в рояль клавиши в ритме 
джаз-рока, другой задает залу 
ритм «подхлопывания», потом 
вылетает к оркестру, отправ-
ляет солирующие трубу и сак-
софон в новые импровизации — 
и снова нежный рояль под ше-
лест тарелок....

«Фонограф-Джаз-Бэнд» 
между тем продолжает серию 
концертов в честь своего со-
рокалетия. 4 ноября в Театре 
эстрады — программа «Рахмани-
нов — многогранность гения»: 
оркестр и его лидер не могли 
пропустить юбилей любимого 
композитора и сыграют джазо-
вые аранжировки его ранних 
прелюдий, фортепианных кон-
цертов, элегии и вокализы.  

Сергей Жилин умеет делать праздник 
из всего, к чему прикасается. 

ОПЕРА Почему «Черевички» стали гвоздем сезона в театре «Урал Опера Балет»

И Фрида Кало на груди
Анна Галайда

О
пера Чайковского «Чере-
вички» в постановке те-
атра «Урал Опера Балет» 

стала гвоздем Всероссийского 
фестиваля «Реальный театр» 
и принесла пять номинаций на 
«Золотую маску». «Черевич-
ки», принадлежащие одному из 
самых желанных авторов опер-
ной сцены, тем не менее попада-
ют в коллекцию раритетов, ко-
торую много лет собирает ека-
теринбургский театр..

Композитор подступался к 
гоголевской «Ночи перед Ро-
ждеством» дважды. В начале 

карьеры он обратился к поэту 
Якову Полонскому, написавше-
му для него либретто «Кузнеца 
Вакулы». Много лет спустя, уже 
автором «Евгения Онегина» и 
«Мазепы», он вернулся к люби-
мой истории и переработал ее в 
«Черевички», оперу большого 
стиля, который господствовал 
тогда на сцене. Но, несмотря на 
эффектные контрасты просто-
душной народной жизни и цар-
ской роскоши, задушевной ме-
лодичности, в основе которой 
украинская песенность, и цере-
мониальной торжественности, 
«Черевички» так и не стали лю-
бимцами публики. Вероятно, в 

первую очередь здесь виновен 
тяжеловесный архаичный стих.

Но режиссер Борис Павло-
вич, для которого это первая ра-
бота в оперном театре, взглянул 
на неслучившийся шедевр гла-
зами неофита. В ходе репетиций 
он признавался, что не умеет 
читать партитуру и восприни-
мает ее исключительно как слу-
шатель. Зато слушать, оказа-
лось, он умеет, как мало кто.

Он стартует прямо с увертю-
ры. Она разворачивается всем 
многообразием тем, совсем как 
свиток гомеровских кораблей, 
бесконечно. А перед зрителем 
открывается причудливый мир 

спектакля. По авансцене про-
плывают мамонт, волки, белый 
медведь. Их окружают фанта-
стические рыбы (художники 
Александр Мохов и Мария Лук-
ка составили идеальный тандем 
с режиссером). Что за странные 
обитатели Диканьки? Конечно, 
в гоголевской фантасмагории 
чего только не привидится ро-
ждественской ночью! Но когда 
открывается занавес, оказыва-
ется, что и избу красотки Со-
лохи, и девичью светелку Ок-
саны судьба закинула много се-
вернее — к вышкам и буровым 
уральского хребта. Но небо ро-
ждественской ночью не посвет-
лело и не стало менее звездным. 
А шахтеры, появляющиеся в 
касках после смены, любят по-
веселиться не меньше казаков. 
Их мир, светлый и причудли-
вый, кажется сошедшим с поло-
тен Татьяны Мавриной и Марии 
Примаченко. А еще — из наших 
воспоминаний, в которых чуть 
ли не в каждом доме, так же как 
у Оксаны, висят коврик с лебе-
дями и портрет Пушкина.

Но мечта кузнеца Вакулы (он 
сохранил свою первозданную 
профессию) — девушка непро-
стая: на груди она носит пор-
трет Фриды Кало. Да и Солоха 
под капустным ворохом одежек 
обнаруживает фактуру побе-
дительницы конкурса «Миссис 
Диканька». Что же удивитель-
ного, что Одарка, подружка Ок-
саны, оказывается причудли-
вой гигантской птичкой (имен-
но на ней та впервые и видит во-
жделенные черевички!), а Бес 
является в это общество в обра-

зе Элвиса Пресли. Им, как поло-
жено, противостоит столица, в 
амбициях и напускном блеске 
взгромоздившаяся на пуанты и 
соблюдающая дистанцию в от-
ношениях благодаря плоским 
«блюдцам» пачек (за хореогра-
фию отвечает Нурбек Батулла).

Артистам привольно дышит-
ся на этом пересечении сно-
видения и яви. Театр подгото-
вил несколько составов испол-
нителей, и здесь невозможно 
отдать предпочтение какому-то 
одному. Причем рядом с дав-
но утвердившимися солистами 
(Вера Позолотина и Елена Би-
рюзова — колоритнейшие Соло-
хи, Ольга Стародубова — Окса-
на, Олег Бударацкий и Дмитрий 
Стародубов — Бес, Игорь Леус — 
Вакула) успешно вписываются 
в ансамбль Виктория Шевченко 
(Оксана) и Ильдар Рахимов (Ва-
кула) — недавние приобретения 
«Урал Оперы». А исполнители 
партий второго ряда не уступа-
ют в эффектности главным ге-
роям. Неудивительно, что Па-
вел Межов, исполнитель роли 
Школьного учителя, нелепо-
го поклонника Солохи, попал в 
число претендентов на премию 
«Золотая маска».

«Черевички» — прекрасный 
повод запомнить и еще одно 
имя — дирижера Максима Коз-
лова, проявившего не только 
собранность, но и волю пере-
дать собственное представле-
ние о молодом Чайковском. Не 
только лиричном, но и не чуж-
дом той нежной иронии, кото-
рую предъявляют нынешние 
«Черевички».  

СОБЫТИЕ Памятники царства Урарту — в Пушкинском музее

Письма из вечности

Иван Владимиров

М
о ж н о  с к о л ь к о 
у г о д н о  р а с с у-
ждать о незавид-
ном конце глоба-
лизации, но без 
умных масштаб-
н ы х  м е ж д у н а-
родных проек-
тов жизнь музе-

ев выглядит бледнее. Поэтому 
так радует выставка в ГМИИ им. 
А.С. Пушкина «Царство Урар-
ту. Наследие древней Армении. 
Урашту — Харминуя — Арми-
на». Плод сотрудничества музе-
ев России (в том числе ГИМа и 
Эрмитажа) и Армении, она под-
тверждает, что культура не име-
ет границ. В Москву привезли со-
кровища Национальный музей 
истории Армении, историко-ар-
хеологический музей-заповед-
ник «Эребуни», Музей истории 
города Еревана. 

Не менее интересно, что ны-
нешняя выставка стала продол-
жением давнего научного со-
трудничества археологов, му-
зейщиков Армении и России. 
Оно стало отдельным сюжетом 
проекта. В последнем зале вы-
ставки можно увидеть альбомы 
1950-х годов с фотографиями 
раскопок, дневники археоло-
гов, рисунки, реконструирую-
щие орнамент росписей царско-
го дворца… Все они — из архивов 
ГМИИ им. А.С. Пушкина. 

Вообще-то до Второй миро-
вой одним из главных экспер-
тов по царству Урарту был ар-
хеолог Борис Борисович Пио-
тровский, из Эрмитажа. Имен-

но он в 1949-м учил методике 
раскопок урартских памятни-
ков сотрудников отдела Древне-
го Востока ГМИИ им. А.С. Пуш-
кина. Тогда на раскопки холма 
Кармир-Блур в Армению музей 
отправил Ирину Михайловну 
Лосеву и Ревекку Ионовну Ру-
бинштейн. В 1949 году как раз и 
была найдена надпись царя Ар-
гишти I. А с 1952 года начались 
раскопки уже крепости Эребу-
ни на холме Арин-Берд. И в них 
археологи Пушкинского участ-
вовали вместе с учеными АН Ар-
мении. С 1959 года экспедицию 
Пушкинского возглавила Свет-
лана Измайловна Ходжаш. Она 
участвовала в раскопках цар-
ства Урарту почти двадцать лет. 
Памяти этой удивительной жен-
щины, ученого, исследователь-
ницы Древнего Востока, и посвя-
щена эта выставка. В этом году - 
сто лет со дня ее рождения.

Та к  и с т о р и я  от к р ы т и я 
древнего царства Урарту, суще-
ствовавшего на Армянском на-
горье в IX—VII веках до н.э., стала 
частью истории и Пушкинского 
музея. Ядро урартского собра-
ния музея — находки совмест-
ной экспедиции АН Армянской 
ССР и ГМИИ им. А.С. Пушки-
на, работавшей в1952—1978 

годах на холме Арин-Берд, где 
была урартская крепость Эре-
буни. Крепость эта — древний 
исторический центр Еревана, 
основанного царем Аргишти 
I в 782 году до н.э. Гордость му-
зея — монументальные росписи, 
найденные у храма бога Халди и 
в большом зале дворца Аргишти 
I в Эребуни. Их относят к VIII — IV 
вв. до н.э. На выставке впервые 
после реставрации представле-
ны и части «карасов» — глиня-
ных сосудов для хранения вина 
или зерна.  

Экспозиция начинается с па-
мятников бронзового века эти-
унской культуры, которая на Ар-
мянском нагорье существовала 
с XVI века до н.э. Среди самых 
впечатляющих — булавка с ажур-
ным ромбом и круглыми высту-
пами, в которой «спрятана» мо-
дель Солнечной системы — с Зем-
лей, Луной, Солнцем и планета-
ми. «Космическую» булавочку 
(из коллекции ГИМа) датируют 
примерно XII веком до н.э.

Во времена, когда бронзу сме-
нило железо, рядом с памятника-
ми этой культуры появились и 
произведения урартских племен. 
Второй раздел выставки показы-
вает вещи эпохи царства Урарту, 
утонченные, отмеченные влия-

нием ассирийской культуры.  
В третьей части проекта — наход-
ки более поздней эпохи Ерванди-
дов, то есть VI—IV вв. до н. э., когда 
формируется древняя армян-
ская культура. К тому времени 
земли Урарту вошли в империю 
Ахеменидов. Тогда же в надписи 
царя персов Дария I появляет-
ся первое упоминание Армении 
на трех языках. На древнем пер-
сидском — Армина, на аккадском 
— Урашту, на эламском — Харми-
нуя. Они включены в название 
выставки. Так история Урарту 
становится прологом истории 
древней Армении.

Царство Урарту соперничало 
с Ассирией. Собственно, благо-
даря памятникам ассирийской 
письменности и дошли до нас 
первые упоминания об этом 
царстве. Ассирийцы писали кли-
нописью, в том числе — выруба-
ли (буквально) послания в кам-
не. Такое послание потомкам от 
Ашшурнацирапала II, в котором 
он сообщает о походе на стра-
ну Наири (Урарту), можно уви-
деть на выставке. Письмо в кам-
не — из коллекции Пушкинского. 
А рядом более поздняя плита с 
царской надписью Сардури II — 
о заполненных зернохранили-
щах. Этот удивительный экспо-
нат прибыл из Еревана, из На-
ционального музея истории Ар-
мении. 

Борьба с Ассирией способ-
ствовала не только тому, что ас-
сирийско-вавилонскую клино-
пись грамотные люди Урарту 
приспособили для своего язы-
ка. Отчасти Урарту обязано Ас-
сирийскому царству и своим 

появлением. По словам исто-
риков, из-за амбиций Ассирии, 
властитель которой скромно 
именовал себя царем Вселен-
ной, племенам на Армянском 
нагорье пришлось объединить-
ся в XII—IX веках до н.э. Племен 
было две группы. Одна — племе-
на этиуни, которые занимали 
нагорье уже во времена бронзо-
вого века. Другие племена, соб-
ственно урартов, пришли, ви-
димо, на эти земли чуть позже. 
Названием страны Урарту тоже 
обязана ассирийцам — так они 
именовали ее в своих надписях. 
От ассирийцев племена Урарту 
заимствовали и крылатых гени-
ев с бородами. Но не только их. 
Львы и быки были всюду — как 
символы власти и мощи. Брон-
зовый скипетр украшает изящ-
но сделанная голова быка. Ко-
ленопреклоненный бык на голу-
бом фоне — и на росписи малого 
зала царского дворца. Крыла-
тый лев замер в прыжке на че-
канке мужского пояса из брон-
зы. Львы и быки шествуют по 
кругу поля щита, который «богу 
Халди, владыке, Руса, сын Сар-
дури, … посвятил». Ободок щита 
покрыт клинописью. Работа ма-
стеров, работавших в 730—713 
годах до н. э., впечатляет и сего-
дня. Фигурка льва украшает и 
бронзовую фибулу, и даже-ро-
зовую агатовую пуговицу.  

Во многих утонченных вещах, 
созданных в царстве Урарту, ощутимо 
влияние ассирийской культуры.

Театр подготовил несколько составов исполнителей, и невозможно отдать предпочтение какому-то одному.

А К Ц Е Н Т

Выставка стала продолжением давнего 
научного сотрудничества археологов, 
музейщиков Армении и России

КИНО На экранах комедия 
«Пять процентов»

Плутовской 
романс

Валерий Кичин

Комедия Дмитрия Светозарова «Пять процентов» на-
чинается очень неплохо. Юрий Стоянов в роли старо-
го художника Ферапонтова просыпается в его мастер-
ской под лукавую музыкальную капель композитора 
Андрея Сигле. По-стариковски долго приходит в себя, 
прежде чем отреагирует на звонок в дверь и откроет 
бандюкам, заказавшим ему памятник собрату по ору-
жию и теперь пришедшим требовать товар лицом.

Все в этой мастерской говорит о славном прошлом 
лауреата Госпремии, официального монументалиста, 
наваявшего тучу вождей, колхозниц и девушек с ве-
слом. И о полной безнадеге впереди: коньяк выпит, 
зубы в стакане, денег нет и не будет. Мне даже почу-
дилось в старике, бестолково блуждающем по двору 
и бегающем от кредиторов, что-то щемяще гоголев-
ское с его «маленьким человеком» — таков уж раз-
мах таланта замечательного актера, умеющего быть 
и смешным, и трагичным, и масштабным одновре-
менно.

Бандюки своими угрозами вдохновят художника: 
надев буденовку с красной звездой, хлебнув из горла 
и закусив кефиром, он приступит к творчеству. Нача-
ло придумано лихо 
и обещает смешное 
и грустное, чело-
вечное кино. 

Все изменит-
ся с приходом мо-
лодого щелкопера 
(Дмитрий Лысен-
ков), пришедшего 
изучать наследие 
последнего из клас-
сиков соцреализ-
ма, когда в пыль-
ной подсобке, где 
болтаются липуч-
ки с двадцатилетними мухами, он обнаружит аван-
гардистские шедевры — бесценное сокровище. Эта 
находка и станет началом авантюры, которая плохо 
кончится и для героев, и, как ни грустно, для самого 
фильма.

У истоков картины люди одаренные и опытные. Ре-
жиссер Дмитрий Светозаров в фильмографии име-
ет сериалы  «Улицы разбитых фонарей», «Агент на-
циональной безопасности». Юрий Стоянов и Виктор 
Сухоруков  — актеры любимейшие. Но чем дальше 
развивается действие, тем чаще ощущаешь дефицит 
разработанных характеров и стратегической режис-
серской мысли — фильм распадается на аттракционы, 
случайно придуманные актерские соло, часто теряя 
чувство меры и вкуса. Возникает и исчезает тема ис-
кусственного интеллекта, имитирующего шедевры, 
бесследно промелькнет тема умершего в войну ху-
дожника Золотарева — безвестного автора шедевров, 
на поверку писавшего заказные плакаты. Герой Сто-
янова зачем-то оказывается в Израиле, где его шан-
тажирует герой Сухорукова, с которым он повязан 
общей ложью. Сильно прозвучит монолог экс-супру-
ги Галины Марксовны, напоминающей ему о стука-
честве, предательстве коллег, о том, как он крал твор-
ческие концепции своих учеников, ломая их судьбы. 
Это могло стать интереснейшей темой фильма, но по-
висает в воздухе, оставляя ощущение липкой жижи, в 
которой мы все плаваем.

Фильм портит приблизительность. Ситуаций, по-
ступков, диалогов, написанных небрежно, и даже та-
кой мастер, как Стоянов, с ними справляется не без 
труда. А его партнеры не справляются совсем — оста-
ется вкус декламации, игры с режиссерского показа, 
заменившего персонифицированную жизнь персо-
нажей.

Это прокол, типичный для нашего кино, где про-
фессия сценариста почти исчезла. Хотя это отдельная 
профессия, ею нужно владеть, чтобы знать ее секреты 
и ловушки. Даже в нашей классике можно найти при-
меры небрежения этой профессией. Сравните филь-
мы великолепного Рязанова, созданные в содруже-
стве с великолепным Брагинским, с его же картинами 
последних лет: все их слабости связаны со сценарны-
ми просчетами. Дмитрий Светозаров сценарий пи-
сал сам, но мышлением драматурга он не владеет так 
безупречно, как навыками режиссера, — и все проко-
лы картины связаны с отсутствием разработанного 
сценария. Автор пытается эти лакуны заполнить ре-
жиссерской импровизацией — отсюда и цепь концерт-
ных выходов, заменивших не только единую жизнь 
персонажей, но и мысль, к которой автор хочет скло-
нить зрителей.

Интересно, но с туманной художественной зада-
чей написан саундтрек: Андрей Сигле делает попурри 
из цитат классических и попсовых, которое само по 
себе занятно, но существует на правах самостоятель-
ного прикола, не дополняя и не продвигая действие.

На фильме лежит печать всеобщей импровизации, 
что было бы прекрасно, будь она основана на ясном 
видении участниками всего замысла. Но замысел не 
сформулирован, и, трезво оценив качество материа-
ла, Стоянов играет здесь с тем же выражением лица, 
с каким его герой проектирует заказанный памятник 
— приблизительно намечая рисунок роли, местами 
откровенно переигрывая и наигрывая. К нему присо-
единяется Виктор Сухоруков с лицом, с каким актеры 
подхалтуривают на корпоративе. Высокие профес-
сионалы, они позволяют себе расслабиться.

Эмоциональный итог невесел: мы побывали в 
мире, где живут только прохиндеи, эгоисты, интрига-
ны, шустряки и бандиты-мордовороты. Здесь много 
узнаваемого, не спорю, но даже смех не может сы-
грать свою классическую роль положительного героя 
по причине отсутствия в трагикомедии и трагичного, 
и смешного. Возможно, причина неудачи в слишком 
долго рождавшемся замысле: такой фильм органич-
нее вписался бы в 90-е с их золотыми цепями и крас-
ными пиджаками, растерянной интеллигенцией и 
всеобщей безнадегой, но теперь он завис вне времени 
и пространства без ясной мысли и внятной цели.  

Такой фильм орга-
ничнее вписался 
бы в лихие 90-е 
с их красными 
пиджаками и 
общей безнадегой

Полноценную жизнь персонажей заменили актерские 
эксцентриады, не всегда логически связанные между собой.
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— О самых интересных 
выставках читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 ноября 2023
четверг № 249 (9194 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВОЛЕЙБОЛ Сенсация 
произошла на турнире 
памяти Гиви Ахвледиани

Удивительное
в Кубке

Илья Трисвятский

В розыгрыше Кубка России в разгаре стадия четверть-
финала, причем в женском турнире памяти Гиви Ах-
вледиани, дважды приводившего сборную СССР к «зо-
лоту» Олимпиад, известен первый полуфиналист — ка-
лининградский «Локомотив».

В том, что «Локо» оба раза на своей площадке побе-
дил белорусскую «Минчанку» (3:0, 3:0), ничего экс-
траординарного нет. Исход был предсказуем. А вот по-
ражение действующего чемпиона страны московского 
«Динамо» в первом, гостевом матче четвертьфинала 
от «Тулицы» — громкая сенсация.

Команда из города оружейников взяла верх над 
«бело-голубыми» со счетом 3:2 (21:25, 27:25, 25:20, 
22:25, 15:13). Исход встречи удивителен не только 
чемпионским статусом «Динамо» и тем, что моск-
вички сейчас владеют Кубком России, выигранным 
в декабре прошлого года именно в Туле, но и нынеш-
ним лидирующим положением флагмана в Суперли-
ге. Команда главного тренера Константина Ушакова во 
всех пяти проведенных матчах национального первен-
ства добивалась успеха.

А вот в Туле случилась кубковая осечка. Причем в 
матче, который длился почти два с половиной часа, на 
высоте были штатные динамовские бомбардиры. Ири-
на Капустина набрала 27 очков, Наталия Гончарова — 
25, но и такая солидная личная результативность звезд 
не спасла москвичек от поражения.

— Наши девушки молодцы, выполнили абсолютно 
все установки тренерского штаба, — сказал рулевой 
«Тулицы» Андрей Подкопаев. — Болельщики шикарно 
поддержали команду на трибунах, гнали нас вперед от 
первого и до последнего розыгрыша мяча.

 Ответная встреча состоится в Москве 4 ноября. В 
этот же день пройдут повторные матчи и в двух других 
парах. Здесь такие результаты первых игр: «Енисей» 
(Красноярск) — «Ленинградка» — 0:3, «Динамо — Ак 
Барс» (Казань) — «Протон» (Саратов) — 2:3.

В мужском турнире раунд четвертьфинала начал-
ся вчера со встречи «Енисей» — «Зенит-Казань» — 1:3 
(25:23, 20:25, 12:25, 20:25). Вторая игра запланиро-
вана на 11 ноября в столице Татарстана. Другие пары 
(4—5 и 11 ноября): «Локомотив» (Новосибирск) — «Бе-
логорье» (Белгород), «Зенит» СПб — «Факел» (Новый 
Уренгой), «Динамо» М — «Кузбасс» (Кемерово).  

ТЕННИС Сафиуллин 
красиво развел по углам 
корта вторую ракетку мира

Закрутим 
с Романом

Анна Козина

Россиянин Роман Сафиуллин проводит лучший сезон в 
карьере. В лайф-рейтинге ATP он уже поднялся на 39-ю 
строчку, а все благодаря сенсационной победе над вто-
рой ракеткой мира, испанцем Карлосом Алькарасом.

Сафиуллин во втором круге «Мастерса» в Париже 
не оставил шансов двукратному чемпиону «Больших 
шлемов» —  6:3, 6:4. Причем Алькарас впервые в этом 
сезоне не преодолел барьер стартового для себя круга.

Да, можно говорить о том, что россиянин, размяв-
шийся в квалификации, успел разыграться к четвер-
тому матчу. Испанец же, как сеяный, начинал турнир 
со второго раунда. К тому же он в принципе сейчас на-
ходится не на пике формы. Карлос, напомним, снялся 
с недавнего турнира в Базеле из-за воспаления ступни 
на левой ноге и проблемы с ягодичными мышцами. Од-
нако Роман правильно отметил: с такими парнями тя-
жело справиться даже тогда, когда они не в ударе. 

Сафиуллин между тем в третий раз в карьере обы-
грал соперника из топ-10 (при шести поражениях) и 
впервые победил игрока топ-3. 

А совсем недавно Роман, на счету которого есть по-
беды только на «челленджерах», бился в первом фина-
ле уровня ATP. Но в Чэнду он уступил Александру Зве-
реву, представителю Германии, — 7:6 (7:2), 6:7 (5:7). 
6:3. Тогда на церемонии награждения наш теннисист 
чуть не прослезился, говоря слова благодарности жене 
и команде за поддержку (сейчас Сафиуллина трениру-
ет наш бывший теннисист Андрей Кузнецов. — Прим. 
«РГ»), ведь путь в элиту мирового тенниса получился 
у него непростым. Роман был второй ракеткой мира 
среди юниоров, взял Australian Open-2015, обыгрывал 
ровесника Андрея Рублева, который сейчас стабиль-
но входит в топ-5 рейтинга. У Сафиуллина же успехи 
на взрослом уровне не стали логичным продолжени-
ем его юниорской карьеры. Только летом 2022 года, 
выиграв «челленджеры» в Нур-Султане и Чикаго, он 
впервые попал в топ-100 рейтинга.

В 2023-м о Романе много говорили из-за нелепой 
ситуации с «Ролан Гаррос», когда он забыл заявиться 
на турнир. Но на Уимблдоне удалось реабилитировать-
ся. Сафиуллин стал первым за 10 лет дебютантом тра-
вяного «мэйджора», дошедшим до стадии 1/4 финала. 
Жаль, в Чэнду немного не хватило до первого титула 
ATP. Но уроки из того поражения Роман точно извлек. 

За выход в четвертьфинал «Мастерса» в Париже 
Сафиуллин поспорит с 16-й ракеткой мира Кареном 
Хачановым. На прошлой неделе в Вене Роман соотече-
ственнику без вариантов проиграл. Сегодня узнаем, 
поможет ли тут работа над ошибками.  

ФУТБОЛ Питерский клуб обыграл на своем поле «Крылья Советов» и вышел в плей-офф Кубка России 
с первого места

«Зенит» набрал силу 
Артур Нанян

П
итерский «Зенит» вышел 
в плей-офф Кубка России 
с первого места в группе 

«С», обыграв на своем поле са-
марские «Крылья Советов» со 
счетом 1:0. Единственный мяч 
в самой концовке забил Иван 
Сергеев. 

После не самого яркого стар-
та сезона «сине-бело-голубые» 
заметно прибавили. Причем это 

касается не только Премьер-ли-
ги, где подопечные Сергея Се-
мака уже поднялись на второе 
место, но и Кубка. Благодаря 
трем победам подряд зенитов-
цы финишировали первыми в 
своем квартете с 14 очками и 
продолжат борьбу в турнире 
в рамках «Пути РПЛ». Что ин-
тересно: в прошлом году питер-
цы заняли 3-е место в группе и 
попали в нижнюю часть сетки. 

Несмотря на три набран-

ных очка в матче с «Крылья-
ми», главный тренер «Зенита» 
Сергей Семак не выглядел до-
вольным после встречи. Он рас-
критиковал не только работу 
арбитра, но и календарь, а так-
же поведал о том, почему так 
рано заменил бразильского за-
щитника Ренана. 

— Получился тяжелый куб-
ковый матч, было много борь-
бы и брака. В любом случае хо-
рошо, что победили. Все живы 

и здоровы — это важно для нас. 
Главную задачу выполнили, 
пробившись в плей-офф с пер-
вой позиции. Почему так рано 
снял поля Ренана? Из-за жел-
той карточки. Если говорить о 
судействе, то непонятные не-
которые трактовки. Еще хотел 
бы высказаться по поводу ка-
лендаря. Не понимаю, как мож-
но следующий этап разбивать 
на такой длинный промежуток. 
Играем в декабре, а потом толь-
ко через три месяца. Второй мо-
мент: зачем назначать поедин-
ки в дни Лиги чемпионов, когда 
можно этого не делать? Зачем 
выходить на поле через два дня 
на третий? Можно было бы вы-
брать более щадящий режим, — 
уверен Семак.

К слову, «Зенит» одержал пя-
тую победу подряд во всех со-
ревнованиях с общим счетом 
10:3. Ну а «Крылья», которые 
вылетели из Кубка, не могут вы-
играть уже в пятом матче кряду.

— В принципе, не могу ска-
зать, что недоволен ребятами. 
Мы нормально играли, но уме-
ния быть концентрированными 
до конца нам не хватило. Очень 
мало до финального свистка 
оставалось, «Крылья» все время 
думали о победе. В таких момен-
тах необходимо в обороне дей-

ствовать более надежно, о чем я 
и сказал парням после матча, — 
отметил рулевой самарской ко-
манды Игорь Осинькин.

Второе же место в этой груп-
пе заняла «Балтика», обыграв-
шая дома «Ахмат» со счетом 4:1. 
Клуб из Калининграда финиши-
ровал в квартете «С» с 12 очка-
ми и продолжит свое участие в 
верхней части сетки, а грознен-
цы, набравшие семь баллов, сы-
грают в нижней половине. 

— Наши болельщики зажда-
лись такой результативной 
игры. Мы им подарили празд-
ник. Ребята провели хороший 

матч, заслужили победу. Ко-
мандные действия — это прио-
ритет, но надо отметить трех на-
ших нападающих, от которых 
требовалось обострять, нагне-
тать ситуацию у чужой штраф-
ной. Рад, что работа, которую 
выполняет тренерский штаб 
и футболисты, воплотилась в 
голы, — заявил в эфире «Матч 
ТВ» рулевой «Балтики» Сергей 
Игнашевич.

Добавим, что накануне, уже 
после подписания номера «РГ» 
в печать, в рамках «Пути РПЛ» 
в Кубке состоялось три матча: 
«Локомотив» принимал казан-
ский «Рубин», «Сочи» встре-
чался дома с воронежским 
«Факелом», а лидер чемпиона-
та России «Краснодар» отпра-
вился в гости к московскому 
«Спартаку».  

АВТОРИТЕТНО Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников 
о сюрпризах текущего чемпионата КХЛ

Лед стал ровнее
Илья Соболев 

Р
егулярный чемпионат 
Континентальной хок-
кейной лиги преодолел 
уже треть дистанции. 
Самое время обме-
няться промежуточны-
ми впечатлениями. По-
чему чемпионат такой 
непредсказуемый, в 

чем причина взлетов московско-
го «Спартака» и тольяттинской 
«Лады», какой в КХЛ уровень су-
действа — об этом и другом спе-
циально для «РГ» рассказал дву-
кратный олимпийский чемпион 
Александр Кожевников.

Ожидали, что в этом регуляр-
ном чемпионате борьба будет 
настолько непредсказуемой?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Борьба-то 
всегда была, просто хороших ко-
манд больше стало. Раньше как 
было: три клуба на Западе, три 
— на Востоке, да и все. А сейчас 
практически все клубы что-то 
из себя представляют. И глав-
ное, что самоотдача у всех под-
нялась. Это радует. Потому та-
кой интересный регулярный 
чемпионат.

Перед сезоном много аван-
сов выдавали «Спартаку», но 
никто не думал, что «крас-
но-белые» будут выглядеть 
так мощно. Для вас это тоже 
сюрприз?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Скажем так, 
у меня, как у спартаковца, на-
дежда была. Они очень хорошо 
по новичкам сработали. А когда 
в команду пришел Иван Моро-
зов, сразу стало понятно — удар-
ная тройка у команды уже есть. 
Самое главное, обойтись без 
травм сейчас. У них же в основ-
ном первая тройка результат и 
делает: на троих половину шайб 
всей команды забросили. А ско-
ро пойдет усталость, особенно 
после Нового года. Дай бог ребя-
там хорошей физической формы.

А если кто-то из этой трой-
ки — тьфу-тьфу — получит 
травму, резервы у «Спарта-
ка» есть?

А Л Е К С А Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В :  Резер-
вы тренерский штаб старает-
ся подтягивать. Молодежь при-
бавляет. Главное, чтобы было 
доверие. Понятно, что победы 
нужны, да и на «Спартак» уже 
по-другому настраиваются, но 
надо найти баланс.

Успех «красно-белых» — ре-
зультат работы Алексея 
Жамнова?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Сто про-
центов. Работа Жамнова и его 
команды. Ну и руководство клу-
ба отлично сработало. Раньше 
этот компонент страдал. А сей-
час все с умом делается. Душа 
радуется. И даже не из-за коли-
чества очков, а из-за игры, ко-
торую «Спартак» показыва-

ет. Раньше она тоже местами 
проглядывалась, но теперь на 
постоянной основе. А стабиль-
ность — признак мастерства.

Вровень со «Спартаком» 
идет московское «Динамо». 
Это Никита Гусев освоился и 
показывает свою силу?

А Л Е К СА Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В : Давайте 
сейчас не будем по персона-
лиям. На данный момент зада-
ча клубов — создать систему. 
Гладкий чемпионат — это глад-
кий чемпионат. А покажет все 
плей-офф. Там и характер, и все 
остальное будет видно.

Из других клубов на Западе 
кого выделите?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Я бы от-
метил череповецкую «Север-
сталь». Сколько бы у них ребят 
не уходило в другие клубы, они 
держат уровень, школа у них ра-
ботает. Ну и конечно, не будем 
забывать, что у нас есть пре-
красная команда, «Торпедо» из 

Нижнего Новгорода. Пишут, что 
они плохо играют в защите, но 
хоккей «Торпедо» — это глоток 
свежего воздуха. Ребята там по-
лучают удовольствие от проис-
ходящего на льду. Ларионов дал 
свежий воздух для КХЛ.

Причем у них 17-летние ребя-
та в основе играют…

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: А главное, 
хорошо играют. В том году к 
«Торпедо» не так относились, 
мол, выскочки какие-то, но сей-
час-то Нижний Новгород дер-
жит марку.

На днях интересное интер-
вью дал защитник питерско-
го СКА Александр Никишин. 
Говорит, непривычно идти 
на восьмом месте. Вы тоже 
удивлены, что у СКА такой 
тяжелый сезон получается?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Было по-
нятно, что команда — молодая 
совсем, больше на перспективу. 
Без опытных ребят. Было понят-

но, что им придется тяжело. Да 
и если взять игру: они бьются, 
стараются, но много не заби-
вают. Им бомбардир нужен. Но 
это придет все. К плей-офф все 
должно сложиться.

Может, не стоило лучшего 
бомбардира и снайпера про-
шлого сезона Дмитрия Яшки-
на отпускать?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Сейчас все 
что угодно можно говорить. Ко-
нечно, если бы в команде оста-
лись Яшкин да и тот же Никита 
Гусев, СКА сейчас по-другому 
бы смотрелся. Но мы же не знаем 
всех внутренних дел клуба. Что 
у них там с зарплатной ведомо-
стью и так далее. Но видно всем, 
что не хватает питерцам этих 
двух-трех человек с опытом.

Давайте посмотрим на Вос-
ток. Там всех удивляет то-
льяттинская «Лада». Только 
вернулась в лигу, а уже лидиру-
ет в своей конференции. В чем 
их секрет?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Желание 
игроков, работа главного тре-
нера Олега Браташа. Было вид-
но еще по его работе в моло-
дежной, юношеской сборных, 
что Олег сильный специалист. 
Он же еще вратарем в свое вре-
мя был. Думаю, вратарское чу-
тье ему тоже помогает, придает 
уверенности. Вот вам хороший 
тренер. А мы все канадцев сюда 

тащим, создаем им условия. Да 
нет, я не против канадцев, как 
кто-то там себе в голову вбил. 
Но если зовешь иностранца, он 
должен быть на голову сильнее.

То есть взлет «Лады» вас со-
всем не удивил?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Удивил. Они 
же на первом месте Востока идут. 
Я же говорю, талантов в стране 
у нас полно, но дайте с ними по-
работать. А у нас как: команда 
шесть матчей подряд проигра-
ла, тренера уволили. Российско-
го тренера. Сколько у нас сейчас 
специалистов не у дел? Но это 
наш принцип такой, еще с 90-х: 
Запад нам поможет. Единствен-
ное, в чем они нам помогут: 
петлю затянуть и мыло прине-
сти. Не надо туда смотреть.

Вслед за Тольятти плотной 
группой идут гранды: магни-
тогорский «Металлург», ка-
занский «Ак Барс», екатерин-
бургский «Автомобилист», 
уфимский «Салават Юлаев». 
Кто из них, по-вашему, сейчас 
выглядит наиболее предпо-
чтительно?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: По игре я 
бы Казань выделил. По соста-
ву, по опыту. Но надо смотреть 
дальше, выстрелить могут все. 
Виктор Козлов в уфимском «Са-
лавате» хорошую работу про-
делывает. Я еще в прошлом се-
зоне Уфе говорил: посмотрите 

на свою молодежь, она там та-
лантливая. Ситуация заставила 
обратить внимание на своих, и 
вот у них все получается.

Вы всегда были неравнодушны 
к «Авангарду», еще со времен 
работы там Боба Хартли…

А Л Е К С А Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В :  «Аван-
гард» мне близок, но они ж всю 
молодежь при Хартли растеря-
ли. Кто в Канаду убежал, кто в 
КХЛ в другой клуб перешел. А 
потом пишут, что он великий 
тренер. Мне смешно. У него ру-
ководство было замечательное, 
для него все делало.

Последний вопрос. Что дума-
ете об уровне судейства? Уди-
вило, что даже такой интел-
лигент, как Игорь Ларионов, 
прямо говорит о непрофессио-
нальной работе арбитров…

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Там бардак. 
Вы на главного судью КХЛ по-
смотрите, послушайте, что он в 
своей передаче на «КХЛ ТВ» го-
ворит. Ну признай ты хоть одну 
ошибку, а он всех оправдывает. 
Понятно, что защищает своих, 
но ты поработай сначала, чтобы 
меньше претензий было. У нас 
одно и то же каждый год. А он си-
дит и говорит, что у нас все здо-
рово. Противно смотреть. Вся 
страна видит.  

Лучший бомбардир и снайпер лиги 
Николай Голдобин — олицетворение 
атакующей мощи «Спартака».

Футболисты «Крыльев Советов» боролись как могли, но сказался более высокий класс зенитовцев.

А К Ц Е Н Т

Главный тренер «Лады» Олег Браташ — 
вот вам пример хорошего специалиста. 
А мы все канадцев  тащим, создаем им 
условия. Дайте нашим поработать

Роман Сафиуллин впервые войдет в топ-40 мирового рейтинга, 
но с такой игрой потенциально мог бы быть и в двадцатке.

А К Ц Е Н Т

Команда Сергея Семака одержала пять 
побед во всех соревнованиях с общим 
счетом 10:3

— Кубок России по футболу: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6800
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Тем временем 

Президент Международной федерации футбола (ФИФА) Джанни Ин-

фантино объявил, что финальная стадия чемпионата мира в 2034 году 

пройдет в Саудовской Аравии. 

Чуть ранее стало известно, что Саудовская Аравия осталась единствен-

ной страной, претендующей на право на проведение турнира. Случи-

лось это после того, как Австралия отозвала свою заявку. 

Выходит, в ФИФА определились с хозяевами трех ближайших розыгры-

шей первенства планеты. В 2026 году соревнования состоятся в США, 

Канаде и Мексике, а в 2030 году матчи ЧМ впервые в истории примут 

сразу шесть стран — Уругвай, Аргентина, Парагвай, Марокко, Испания и 

Португалия. 

— Три розыгрыша чемпионата мира — в 2026, 2030 и 2034 годах — прой-

дут на пяти континентах и в десяти странах. Это делает футбол по-насто-

ящему глобальным, — уверен Инфантино.
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